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N u e v o  T o  y o t a  C a r i n a  <£

V enga a ver el nuevo T oyo ta  Carina £ , a su conces iona rio  T oyo ta  m ás ce rcano  y se 
llevará una au tén tica  sorpresa: Por robustez y fiab ilidad, pa rece  alem án. P or estilo, 
italiano. Por seguridad, sueco. Y  po r equ ipam ien to , inglés.
Pero to d o  es falso. El Carina £ . es un au tén tico  Toyota .
(Transporte y rhatriculación no incluidos).

* Todas las unidades en stock equipan Llantas de Aleación, Airbag, ABS y Aire Acondicionado, no incluidos en el Precio Base.

DESDE 2.634.038 Ptas*

ó lOO.OOOKm.

®  T O Y O T A
LA TECNOLOGIA DE LA SENCILLEZ

TOYOTA EUROCARE. ASISTENCIA 2 4  HORAS

AUTO RAID, S. L.
Autovía Madrid-Toledo, Km. 63,300
Teléf. 35 36 75
Olías del Rey (Toledo)

TAJAUTO, S. A.
Avda. Francisco Aguirre, 179 
Teléis. 82 18 11-82 18 77 
Talavera de la Reina (Toledo)
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Polémica por la 
Semana Santa
Los diferentes sentimientos con 
los que se afronta la ya próxima 
Semana Santa en Ciudad Real 
está adquiriendo visos cada vez 
más polémicos. Mientras que 
para la Iglesia no hay que 
olvidar nunca la esencia religiosa 
de esta fiesta, las cofradías, según 
una Pastoral del Obispo, acercan 
la Pasión de Cristo a 
una celebración casi 
pagana.

Mora, a examen
Con motivo de la proclamación 
de las reinas de la Feria del 
Olivo de Mora, BISAGRA 
repasa la actualidad moracha 
en sus más variados aspectos. 
Economía, sociedad, política, 
cultura, todo es 
analizado en este 
amplio reportaje. Bono habla para BISAGRA

En esta entrevista, concedida en exclusiva a nuestro 
director, el presidente regional, José Bono, afirma que 
dos empresarios se han ofrecido a construir el AVE 
para Toledo. Por otra parte, Bono niega que 
se le haya ofrecido ser el coordinador de la 
campaña de cara a las próximas elecciones. 10

EL P ISTO  R E G IO N A L 12 S O C IE D A D 4 8

LA S E M A N A 2 0 C U L T U R A 6 0

E C O N O M IA 2 4 O C IO 6 9

SIETE D IA S 3 4 PRO PUESTAS 7 0
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CONSEJOS PARA UN 
BUEN VIAJE
Ante la proximidad de fe

chas en las cuales las carrete
ras españolas reflejarán una 
afluencia grande de usuarios, 
el Real Automóvil Club de Es
paña os ofrece unos consejos 
útiles para revisar vuestro 
vehículo antes de salir de via
je, así como una serie de reco
mendaciones sobre agentes 
externos que pueden modifi
car nuestra conducta en el vo
lante.

Dirección: Comprobar an
tes del viaje. Si encuentra al
guna holgura o ruido extraño 
acuda a un taller especiali
zado.

Luces: Vigile el estado de 
las lámparas, recuerde llevar el 
repuesto obligatorio para 
ellas. Cuide la limpieza exte
rior de las mismas, de tal for
ma que no disminuya la inten
sidad lumínica necesaria para 
la conducción.

Regule la altura de la ilumi
nación. Es una operación sen
cilla que puede realizarse fren
te a una pared (en llano, a 10 
metros de la pared, con luces 
de cruce, el haz de luz debe es
tar a 50 cm. del suelo). Si du-

CARTAS AL 
DIRECTOR

das, recurre a un taller es
pecializado.

Ver y ser vistos, ésa es la 
consigna.

Sistema de frenos: Dentro 
del sistema de frenado existen 
varios elementos que se deben 
controlar antes de ponerse en 
marcha. El primero de ellos es 
el líquido de frenos. Es fácil 
comprobar que el nivel de este 
líquido en el vaso de expan
sión sea el adecuado, com
prendido entre las marcas de 
máximo y mínimo. El segundo 
será comprobar el sistema de 
conducción de ese líquido, es 
decir, los manguitos.

Es necesario vigilar el esta
do físico de las gomas y su

correcta instalación, tratando 
de evitar fugas de líquido.

El tercer elemento a vigilar 
son las zapatas, pastillas, es de
cir, los elementos frenantes.

Revisar cada 25.000 kiló
metros.

Amortiguadores: Vigile el 
estado de los muelles de la 
amortiguación, sobre todo si 
ha notado molestias o falta de 
estabilidad en el automóvil. 
Recuerde que la vida media 
de un amortiguador suele ci
frarse en torno a los 40.000 
kilómetros.

Neumáticos: El estado ge
neral de las gomas ha de ser 
bueno. Si encuentra grietas 
longitudinales o transversales 
o abultamientos anormales en 
los laterales, es señal de que 
hay que sustituirlo. La banda 
de rodadura deberá tener una 
profundidad de 1,5 mm, ya 
que es la responsable de desa
lojar el agua de la carretera y,

por tanto, se evitarán desliza
mientos en superficies moja
das. Vigilar, también, la rueda 
de repuesto (estado y presión). 
Es conveniente que los neu
máticos más usados vayan en 
la parte trasera, ya que en caso 
de deslizamiento es la parte 
que no se puede controlar con 
la dirección del vehículo.

Cinturón de seguridad: 
Siempre puesto.

Respeta la señalización ho
rizontal y vertical de la carre
tera.

Alcohol: No lo pruebes si 
tienes que conducir. Tasa: 0,8 
gramos.

Vigila especialmente: El
viento de costado, sobre todo 
en adelantamientos (sufrirás 
un fuerte envite). Gafas de re
puesto y gafas de sol, ropa có
moda, no abuses de medicinas 
y no abuses de los aparatos 
eléctricos del vehículo en atas
cos.

RECTIFICACION
En el núm. 269 de nuestra revista aparecía en el 

reportaje titulado Día de la Mujer Trabajadora, en 
las páginas 32 y 33, una foto de la Asociación El 
Clavel, de Tem b leq u e , que erróneamente se atri
buía a la de El Alba, de Sonseca.

EN LA FUTURA ZONA METROPOLITANA

Sea propietario 
a precio de un alquiler

Urbanización Buenos Aires

25 CHALETS ADOSADOS
-  Patio trasero: 50 m2
-  Jardín entrada: 12 n f
-  Superficie construida: Vivienda: 119,16 m2. 

Garaje: 17,28 m2
-  Total superficie construida: 136,44 m2
-  Superficie total útil: 112,53 n f (incluido qaraje) 
-1 4 ,5 0  n f de garaje
-  Dos plantas.
-  Materiales primera calidad
-  Precio total: 10.750.000 pesetas. Más IVA
Financiación: CAJA RURAL

Calle Camino Hondo, 6, de Argés (Toledo)

ESA
A v ía , de A m érica, 3, Edif. (1-8), local 3 .4 5 0 0 4  TO LEDO . Te léfs. 22  87 11-22 28 82. C. I. F, A -45035946
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Marqués de Mendigorria, 1 - 45003 TOLEDO 
RESERVAS: 21 32 02
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ENTREVISTA A JOSE BONO

«Siempre vamos a estar dispuestos 
a hacer política de izquierdas»

E s ,  junto a Jordi Pujol, el
presidente autonómico mejor 
valorado por su electorado, 
lleva más de diez años al fren
te del Gobierno de Castilla-La 
Mancha y en distintas ocasio
nes se ha especulado con su 
pase a importantes puestos de 
la política nacional; especula
ciones que siempre ha recha
zado. José Bono hace tan sólo 
un año aparecía bajando en el 
tobogán de la consideración 
política y, en tan sólo quince 
días, ofreció un repunte que 
produjo asombro. Hoy el pre
sidente de la Junta de Comu
nidades aparece más fuerte 
que nunca, cuando paradójica
mente, su partido atraviesa a 
nivel nacional los peores mo
mentos desde que ocupa el 
Gobierno de España.

José Bono: «No soy capaz de guardar rencor a nadie.»

L
os Reyes, el presidente del 
Gobierno, el cardenal prima
do, ministros, alcaldes im
portantes y otras figuras des
tacadas política y socialmen
te a nivel nacional han sido 
noticia en escaso período de 
tiempo en Castilla-La Man

cha en relación con José Bono. ¿Cómo 
ha vivido este proceso de intensa ac
tividad?

—Mi carácter me lleva a vivir en una

permanente e intensa actividad desde 
que me levanto hasta que me acuesto. 
Por desgracia para mi salud, me en
cuentro en permanente tensión. Nos 
han visitado, en poco tiempo, los Re
yes, el presidente del Gobierno y varios 
ministros. He tenido una reunión de 
ejecutiva federal con todos los presiden
tes autonómicos, otra con el presidente 
del Tribunal Constitucional, todas de 
provecho.

—¿Cuál ha sido ese provecho?
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—Unas veces el provecho ha sido de 
carácter mensurable y medible, y en 
otras ha sido inmateral. Por ejemplo, 
valoro muy positivamente para la re
gión el acto que realizamos en el cru
cero de la catedral: concurrimos la 
presidencia de los Reyes de España, 
un presidente socialista y el cardenal 
primado del que siempre se había 
predicado que era un conservador y 
tridentino. Me parece que es un signo 
de tolerancia y de progreso. Es el sig
no evidente de que en Castilla-La 
Mancha del «topar con la Iglesia y los 
obispos» no hemos hecho costumbre.
Aquí han coincidido la voluntad de 
la Iglesia, la voluntad del Gobier
no y la voluntad de las institu
ciones, y hemos podido, 
después de diez años, de
cir que nos entende
mos. Toledo y el 
resto de Castilla- 
La Mancha son lu
gares de encuen
tro de gestes que
en otros no coin- «£n pUesto político tendría más pesadumbre, menos felicidad.:
ciden ni se reú
nen.

—¿Con otro obispo de la región hu
biera sido posible un acto similar al ho
menaje a Marcelo González?

—Tengo una relación fluida y amisto
sa con Rafael Torija, y afectuosa con don 
Vitorio, el obispo de Albacete, amable 
con el obispo de Cuenca, Guerra Cam
pos, y al obispo de Sigüenza lo intuyo 
muy cercano, pero no hemos tenido oca
sión más que de saludamos. De todas 
maneras, creo que sí hubiera sido posi
ble un homenaje, cualquier otro en las 
mismas circunstancias. Si bien, con don 
Marcelo se dan unas condiciones muy es
peciales, como son su gran capacidad in
telectual y su acomodación a los signos 
de los tiempos. Es una persona de cua
lidades humanas inusuales y eso ha faci
litado mucho las relaciones.

—Intuyo, después de la última Con
ferencia Episcopal, que la Iglesia espa
ñola a partir de ahora va a ser más 
dada a emitir más opiniones políticas 
que en muchas ocasiones serán críticas 
hacia los gobernantes. ¿Cómo las reci
birá el presidente de la Junta?

—No seré quien critique opiniones 
que no vayan más allá de lo meramen
te espiritual. Ahora bien, cuando un 
obispo se mete en política también debe 
saber que puede recibir contestaciones 
que no siempre son espirituales. Since-

U ------------------------
HABRA UN TRIBUNAL DE 
CUENTAS REGIONAL.”
ramente, no me agrada escuchar que el 
obispo de Mondoñedo pida el voto para 
otros partidos que no sean el PSOE, 
porque entonces, más que obispo de 
Mondoñedo se convierte en portavoz 
de la derecha, y creo que no es bueno 
para el obispo ni para la derecha. Los 
sacerdotes convertidos en propagandis
tas políticos no han dado resultado en 
España casi nunca. A las pruebas me re
mito. La Democracia Cristiana nunca 
ha sido una gran fuerza política, excep
ción hecha, disculpe la broma, cuando 
el señor Rupérez se presentó por Cuen
ca y obtuvo el 1 por 100 de los votos.

—Ultimamente frecuenta mucho la 
compañía del presidente del Gobierno. 
¿Qué quiso decir Felipe González en 
Toledo cuando respondió «lo será 
todo» a la pregunta «cuál va a ser la 
participación de José Bono en la próxi
ma campaña electoral»?

—Lo que hizo fue responder a una 
pregunta en la que le pedían que dijera 
en qué medida iba a contar con mi co
laboración en la campaña y dijo que to

talmente. Pero no era su respuesta 
una valoración de mi persona por 
encima de ninguna otra.

—¿Es cierto lo que apareció en 
la prensa nacional de que le ha
bían pedido ser coordinador de la 
campaña?

—Nadie me ha ofrecido ser 
coordinador de la campaña, y creo 
que no sería una propuesta reflexio

nada ni seria.
—¿Sigue opinando eso de que su 

ambición política está colmada en 
Castilla-La Mancha?

—Siempre he dicho que tengo 
mi ambición colmada. Ahora sigo 

diciendo eso y además que, por 
la experiencia que lie acu

mulado, también tengo 
la satisfacción per
sonal de sentirme 
muy agusto en Cas- 
tilla-La M ancha. 
Cualquier puesto 
de la política na
cional resultaría 
menos gratifican
te. Otro puesto, 

no solamente no me tienta, no me ape
tece, sino que además me lo imagino 
con más pesadumbre y con menos feli
cidad de la que actualmente tengo.

—La última macroencuesta del CIS 
ofrece unos datos que suponen una mo
ción de confianza para el Gobierno regio
nal £n Castilla-La Mancha, salvo en Gua- 
dalajara, que más parece una censura.

—No es exacto. Los datos de la en
cuesta no tienen, en su inmensa mayo
ría, significación provincial, y la que tie
nen no es en cuanto a censura o apro
bación del Gobierno regional. Por tan
to, hay que puntualizar que con respec
to a las elecciones autonómicas no son 
trasladables los datos que se ofrecen 
para elecciones generales. Es verdad 
que en Guadalajara la intención de voto 
no es asimilable a las otras provincias, 
por lo que al PSOE se refiere. Creo que 
influye una trayectoria que no tiene sus 
causas en el pasado inmediato, sino que 
algunas son remotas y otras deben su 
origen a algún conflicto interno que, fe
lizmente, está superado.

—En los últimos tiempos política es 
sinónimo de corrupción.

—La corrupción no está generaliza
da, aunque a veces se nos presenta 
como tal. La inmensa mayoría de la 
gente no es gente corrupta, es gente de
cente, limpia y honesta. Debe poderse
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ENTREVISTA A JOSE BONO

«El cardenal se acomoda fácilmente a las circunstancias.»

distinguir muy bien el grano de la paja. 
Aquellos que se acercan a la política 
buscando el enriquecimiento no deben 
tener otro trato que el Código Penal 
con castigo firme y ejemplar. Que que
de bien claro y manifiesto que todos no 
somos iguales. Por tanto, no me siento 
solidario con nadie que en política se 
encuentre corrompido.

—Alguien de su entorno calificó la 
visita de Felipe González a Toledo 
como un acto de rearme moral. Con ex
presiones como IPC, congelación de sa
larios, tipos de interés y similares, 
¿puede alguien rearmarse moralmen
te? ¿No tienen posturas muy defen
sivas?

—No estamos actuando a la defensi
va, aun cuando a veces la oposición nos 
obliga a gastar algún tiempo en contes
tar a calumnias y falsedades. Pero el que 
Felipe no utilice lenguaje «de rearme» 
o de pura apología, lo que pone de ma
nifiesto es la seriedad de un gobernan
te que después de estar diez años en el 
Gobierno de España se sigue tomando 
en serio su oficio y su misión. El PSOE 
y Felipe González se han tomado en se
rio este país y su futuro. Para mí, para 
Felipe, con quien lo hablé en esta mis
ma sala, lo importante no es que siga
mos en el poder, sino que España siga 
por el camino del progreso. La derecha 
tiene un modelo alternativo de gobier-

U --------------------------------
YA QUISIERA LA OPOSICION 
TENER LAS CUENTAS CON LA 
CLARIDAD QUE EL GOBIERNO.”

no, pero no es el del progreso, no es el 
que conduce a la prosperidad y al bie
nestar, sino al pasado.

—Unas dosis de optimismo a las fi
las socialistas no les vendrían mal.

—A nosotros lo que ahora se nos está 
pidiendo no es que hagamos un sacrificio 
para descender una escalera, sino para su
birla. La derecha cree que el mensaje que 
se debe dar para ganar las elecciones es 
que no se hagan esfuerzos. Felipe Gonzá
lez, a pesar de que a veces su discurso 
pueda ser calificado de muy riguroso, lo 
que intenta decir a los españoles es que 
lo importante es seguir avanzando, aun
que tengamos que esforzamos. A veces 
ese discurso, yo lo comprendo, cuesta ser 
escuchado. España exige gobernantes con 
casta, como Felipe González, y no blan- 
denguerías ni promesas que no tienen otro 
fin que ganar votos, pero no les importa 
perder el futuro.

—¿El PP no es riguroso en sus ofer
tas de moralización?

—¿Quién cree que el PP puede ofre

cer honorabilidad cuando inmediata
mente se nos vienen a la cabeza el se
ñor Flormaechea, la ocultación fiscal de 
dietas por parte de unos diputados re
gionales, la sentencia de la construcción 
de Burgos, o el señor Naseiro, o los ba- 
ñotos toledanos? No es posible que eso 
signifique la moralización de la vida pú
blica. Significa que la derecha no hace 
lo que predica y no dice en todas par
tes lo mismo. Esto son dos grandes de
fectos, y la gente los va viendo, se va 
dando cuenta de ello.

—¿En esa carrera por el progreso no 
puede resultar que los menos prepara
dos como Castilla-La Mancha se que
den desfondados?

-Castilla-La Mancha, según datos 
de expertos económicos independien
tes, ha crecido más que la media. Al
guien podría decir que eso ocurre por
que hay una estructura productiva que 
lo ha consentido. Bien, tenemos como 
región vecina a Castilla-León, ha sido 
la única región de España que en el úl
timo año ha tenido un crecimiento ne
gativo; Castilla-La Mancha ha sido una 
de las tres regiones que ha tenido un 
crecimiento más alto, luego no se trata 
de simples coincidencias.

—¿Y los agricultores?
—Los agricultores de Castilla-La 

Mancha saben —y creo que esto es mé
rito del consejero de Agricultura— que
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La exposición más completa de Toledo. ¡Visítanos!
•  Sofás (más de 100 molelos en exposición) •  Todo en jardín •  Mimbre
•  Mobiliario de oficina •  Artesanía en piedra antigua (fuentes y decoración en general)
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ENTREVISTA A JOSE BONO
son prioridad después del paro. Para 
avanzar hacia una agricultura más com
petitiva, moderna y compatible con un 
medio ambiente que, por otra parte, he
mos de incentivar a través de fuertes 
procesos de reforestación, el Gobierno 
desea que no falten medios.

— ¿Puede concretar más cuál va a 
ser ese proceso de reforestación?

— Pronto presentaremos un Plan Fo
restal que va a duplicar en presupuesto 
en número de hectáreas y que acaba de 
presentar el Ministerio de Agricultura. 
Un Plan que tiene como objetivo la 
reestructuración de la agricultura, des
tinando para bosques aquellas superfi
cies agrícolas de secano marginal y de 
baja rentabilidad. El otro objetivo es la 
recuperación ecológica de la superficie 
arbolada que esta región tenía hace si
glos. Finalmente, destaco el carácter so
cial de este proyecto, que nos permitirá 
ofrecer millones de jornales en el me
dio rural, y compensar la renta de los 
agricultores durante más de veinte años.

—En los últimos tiempos insiste mu
cho en postulados ecologistas. En Al
bacete, sin embargo, hace tiempo hizo 
unas declaraciones críticas hacia las 
compañías eléctricas por utilizar el 
agua para la producción de energía di
ciendo que hay otras alternativas como 
«por ejemplo el uranio».

— El agua es un bien escaso y se debe 
utilizar, primero para beber, después 
para regar y después para producir 
energía eléctrica. Como en Castilla-La 
Mancha esas prioridades estaban inver
tidas, dije que producir energía eléctri
ca se puede hacer de muy diferentes 
modos, se puede hacer con uranio, con 
el aire, con carbón, con petróleo, pero 
regar sólo se puede hacer con agua.

—¿Qué opina de las centrales nu
cleares?

— Nosotros ya hemos satisfecho 
nuestra cuota con las dos centrales nu
cleares que hay en nuestra Comunidad 
Autónoma.

—En su discurso de investidura ha
bló de un Pacto por el Medio Ambien
te. ¿En qué situación está?

—Estamos en la buena dirección por
que hemos llegado a un acuerdo en ma
teria de agua en el Parlamento regio
nal, que a mí me parecía imposible. Era 
el más complicado y difícil de todos los 
asuntos que incluye el pacto de medio 
ambiente, y hemos llegado a un acuer
do unánime.

— En aquel discurso también dijo: 
«En política quién más consigue es 
quien más vale».

— Dije «vale más quien más consigue 
no quién más grita», me parece. Quic-

«Al obispo de Sigúenza le intuyo muy cercano.»

ro decir que hay gente que está profe
sionalizada en el grito, en el lamento, 
en el victimismo y, al final, los ciudada
nos quieren gobernantes que consigan 
cosas, no que las pidan. Ese es para mí 
el secreto de la eficacia: no tanto rei
vindicar como conseguir.

— ¿Con el ministro Borrell ha teni
do que gritar?

— Hemos tenido alguna pequeña di
ferencia que se ha superado con rapi
dez, porque el ministro es persona in
teligente y yo no soy capaz de guardar 
rencor a nadie.

—Ultima referencia al discurso de 
investidura, usted dijo: «Al que tiene 
fincas en Castilla-La Mancha tendre
mos que hacerle las cuentas de la 
explotación.»

—En Castilla-La Mancha no se persi
gue a los ricos; se les pide que paguen 
sus impuestos. Dije y digo que el hecho 
de ser ricos no significa que los conside
remos enemigos a combatir. El que más 
tiene es el que debe pagar más impues
tos y, por tanto, a algunos les hemos he
cho las cuentas que ellos no hacían. No 
lo publicamos porque la información fis
cal es reservada. Jamás voy a consentir 
que se use la información fiscal confiden
cial con fines políticos, pero hemos acla
rado algún fraude en esta materia.

U ---------------------------------
ESPERO A QUE SE LLEGUE A 
UNA FORMULA UNIVERSITARIA 
PARA TALAVERA.”

—En estos sectores empresariales y 
sindicales al tiempo que firmaban el 
Pacto Industrial, por detrás estaban 
criticándolo. Ahora las críticas van 
siendo más públicas.

—Tengo que fiarme de lo que la gen
te dice. El Pacto Industrial es la coinci
dencia de muchas voluntades. El go
bierno de Castilla-La Mancha siempre 
estará dispuesto a la coincidencia con 
aquellos que quieran coincidir, pero no 
pienso obligar a nadie a que coincida 
con nosotros; ahora bien, siempre va
mos a estar dispuestos a escuchar a la 
gente, a hacer una política progresista 
y una política de izquierda. Quien quie
ra caminar con nosotros será bien reci
bido y nos esforzaremos en ajustar 
nuestra política para ampliar los acuer
dos. No nos quedaremos sin política 
porque no haya consenso.

—Se firma un Pacto Industrial, pero 
crece el cierre de empresas, especial
mente las grandes, que vinieron fuerte
mente subvencionadas.

—Cuando llegué como presidente a 
Castilla-La Mancha cada día cerraban 
muchas empresas, bastantes más de las 
que ahora cierran en seis meses. En este 
momento la tasa de crecimiento del PIB 
en Castilla-La Mancha es superior a la 
media nacional. A eso han contribuido 
muchos factores, los incentivos econó
micos posiblemente también, pero no 
solamente se ayuda a las grandes em
presas. Al contrario, la mayoría de las 
ayudas van dirigidas a pequeñas y me
dianas es más, las ayudas del gobierno 
de Castilla-La Mancha sólo van dirigi
das a las pequeñas y medianas empre
sas, a las grandes las financia directa
mente el Gobierno de España.

—¿Cómo ve la fusión de las Cajas 
Rurales?

—Siempre he dicho que el Gobierno 
considera bueno para las entidades fi
nancieras de la región su fortalecimiento 
y que la unidad hace la fuerza. Pero no
sotros no podemos hacer otra cosa que 
impulsar, ayudar; no podemos obligar. 
Felizmente en las Cajas de Ahorro se ha 
conseguido un grado importante de uni
dad. En las Cajas Rurales esa es nuestra 
voluntad, y espero que ninguna otra vo
luntad distinta del interés general impi
da que el camino sea el de la fusión.

—La oposición ha criticado que el 
Gobierno no ha permitido que se fisca
licen bien las cuentas e incluso han so
licitado que exista un tribunal regional.

—Si quieren un órgano de control en 
la región es muy posible que lo tengan 
porque el Gobierno también lo quiere. 
Pero ya quisiera la oposición tener sus 
cuentas con el rigor, la transparencia
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y claridad que las tiene el Gobierno.
—Almadén y la incineradora es pun

to y final.
—Hace unos días recibí a la alcalde

sa, que me ha planteado una enorme 
cantidad de inquietudes; todas ellas me 
parecieron razonables y les he dado trá
mite. Sobre la incineradora no habrá 
marcha atrás bajo ningún concepto. Lo 
podría decir más alto, pero no más 
claro.

—¿Qué opinión tiene sobre el infor
me del rectorado de la Universidad de 
Castilla-La Mancha de impartir cursos 
en Talavera?

—Cuando se creó la Universidad de 
Castilla-La Mancha el Gobierno se que
dó prácticamente en solitario defendien
do que el campus debía ser múltiple. No 
nos apoyó nadie y nos atacaron todos. 
Los mismos que querían entonces un 
campus único hoy quieren que el cam
pus múltiple se multiplique más. Esto lo 
digo para que se vea que la elasticidad 
del pensamiento de algunos es sorpren
dente. Con respecto a la Universidad en 
Talavera, he recibido un informe del rec
tor. La Universidad es la única que tiene 
competencias para tomar este tipo de de
cisiones, pero yo espero que se llegue a 
un entendimiento para que alguna fór
mula universitaria pueda aplicarse en Ta
lavera, y se compaginen los intereses de 
los talaveranos con su alcalde a la cabe
za y los intereses de la Universidad. Es
toy por el entendimiento.

—En campaña electoral se habló que 
en Toledo los terrenos de la antigua fá
brica de armas se cederían para insta
lar el campus universitario. Hoy parece 
que eso está lejos.

—Solamente como posibilidad. A mí 
me lo afirmaron con seguridad, con ro
tundidad y, por tanto, espero que no se 
quede simplemente en una promesa. 
Que lo cumplan en el momento en que 
resulte posible y que espero no sea muy 
tarde.

—Entonces el ministro Solchaga dijo 
que esos terrenos pertenecían al Patri
monio Nacional, pero hoy parece que 
la propiedad es de Defensa.

—A mí me contestaron afirmativa
mente que sí tanto el ministro de De
fensa como el ministro de Economía.

—También se habló entonces de la 
línea de alta velocidad entre Madrid y 
Toledo, y no aparece en los mapas que 
ha entregado el MOPT sobre el plan de 
infraestructuras.

—Este es un asunto que he tratado 
con el ministro no hace más de veinte 
días. Con la presidenta de Renfe hace 
una semana y he recibido aquí a dos 
empresarios que solicitan hacerlo en ré

gimen privado porque piensan que es 
rentable.

—Renfe está levantando en la re
gión líneas férreas que considera eco
nómicamente improductivas. Sus diri
gentes han hecho declaraciones di
ciendo que si contaban con ayudas de 
las comunidades autónomas podrían 
mantenerse.

—El dinero del Gobierno central no 
es más digno de ser administrado de 
modo eficaz que el de las comunidades 
autónomas. El mantenimiento de líneas 
que son económicamente ruinosas y so
cialmente improductivas no parece que 
deba ser tarea de una Administración 
pública. Si hubiese alguna línea que 
aunque no fuera económicamente ren
table fuera socialmente digna de ser 
mantenida por su número de viajeros, 
podríamos estar en condiciones de es
tudiarlo.

—Ese plan de infraestructuras, ¿no 
se queda corto en lo que a autovías y 
líneas de alta velocidad para la región 
se refiere?

—Desde la oposición se puede hacer 
una subasta al alza y cualquier plan es 
mejorable y susceptible de ser incre
mentado. Pero el que se ha presentado 
en Castilla-La Mancha es superior, por 
ejemplo, al que en materia de autovías 
presentaba el señor Aznar en un perió
dico nacional el año pasado. Este es un 
plan que supera las previsiones más op
timistas de algunos de nuestros ad
versarios.

—¿Cuenca tendrá autovía antes del 
2007?

—Vamos a luchar para que en los 
presupuestos del Estado vayan apare
ciendo las cuantías que sea menester. 
Una vez aprobada la autovía en el plan 
de infraestructuras, hay que exigir su 
realización. Este es mi afán.

—La instalación de la biblioteca pú
blica en El Alcázar de Toledo es algo 
que ya se dio por hecho hace tiempo, 
pero no termina de concretarse.

—Vengo diciendo al consejero de 
Cultura casi todas las semanas que no 
estoy en disposición de soportar retra
sos injustificados. A ver si a través de 
BISAGRA consigo remover los obs
táculos.

—¿Es que el retraso es achacable ex
clusivamente al consejero de Cultura, 
Juan Sisinio Pérez Garzón?

—En este momento tengo un docu
mento firmado por el ministro de De
fensa en el que se nos cede en uso la 
parte correspondiente a la biblioteca, 
por tanto, podrá gustar más o gustar 
menos, pero ahora ya no depende de 
que alguien se oponga.

«Nadie me ha ofrecido ser coordinador de la campaña 
electoral.»

U ---------------------------------
LOS MINISTROS DE DEFENSA Y 
ECONOMIA ME DIJERON QUE SI 
A LA CESION DE LOS TERRENOS 
DE LA FABRICA DE ARMAS. ”

U -----------------------------
DOS EMPRESARIOS QUIEREN 
HACER Y EXPLOTAR EL AVE 
MADRID-T0LED0.”

U --------------------------------
NO ESTOY EN DISPOSICION DE 
SOPORTAR MAS RETRASOS EN 
LA INSTALACION DE LA 
BIBLIOTECA DE ALCAZAR.”
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Primer Anuario de Castilla-La Mancha

El AVE que voló 
sobre La Mancha.

Castilla-La Mancha 
mirando a Eu

Moda: diseñadores 
ra el 2000.

Nuestro TURISMO. 
Un viaje alucinante 
por las rutas de 
nuestra tierra.

Nuestro ARTE. 
Una exposición 
antológica.

Nuestra GASTRONOMÍA. 
Toda, a la carta.

Nuestro deporte 
comienza a ganar.

Nuestra JUSTICIA 
a juiciodel principal 
representante de 
la Ley.----------------

Nuestras FIESTAS.
Un estudio muy serio.

Nuestra región, 
un inmenso 
parque natural.Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #270, 21/3/1993.



El Diario íntimo de nuestra región.
Política: un recorrido

Nuestra SANIDAD, 
una radiografía y 
analítica completa.

Nuestro COMERCIO. 
Todo sobre su trastienda.

paraiso de la caza

Cronología: la vuelta al 
año en 366 noticias.

Nuestra GANADERÍA. 
A todo pasto.

Gentes 92:
dinero y poder
en Castilla-La Mancha.

Un libro  de 500 pág inas, reve lador 
de la v ida  ín tim a de nuestra  región, 

a lo largo del 92.

Todo un docum ento  de ta llado , 
con fechas, da tos, 
y nom bres concre tos.

Resérveselo ya en su kiosco; disfrutará 
de una información privilegiada.

Con las firmas más destacadas de esta 
tierra.

etc, etc, etc...

por diez años de 
autonomía. Juventud: adiós 

a la revolución.

MUJERES. 
Todo sobre 
el sexo fuerte

Estudios profundos 
para que nuestra 
AGRICULTURA 
deje de ser un campo 
sembrado de dudas. Nuestra UNIVERSIDAD

a examen.
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EL PISTO REGIONAL
—o o o -------------------------

Leopoldo Torres, 
Defensor del 
Pueblo

Leopoldo Torres, ex fiscal 
general del Estado y ex 
diputado por la provincia 
de Guadalajara, podría ser 
el candidato del Gobierno 
para el cargo de Defensor 
del Pueblo, puesto que deja 
vacante Alvaro Gil Robles.
El nombre de Leopoldo 
Torres ha sido desvelado 
por su compañero de 
partido y ministro para las 
Relaciones con las Cortes, 
Virgilio Zapatero, según 
publica la revista Tiempo. 
Felipe González quiere que 
el nuevo Defensor del 
Pueblo sea un hombre de 
consenso y ha pensado en 
Leopoldo Torres porque 
tiene serios problemas para 
colocarlo como cabeza de 
lista por Guadalajara, 
donde desde Bono al 
secretario provincial se 
oponen a llevarlo.

—O O O

IU denuncia a 
Juan Francisco 
Fernández

IU de Albacete ha puesto 
una denuncia contra Juan 
Francisco Fernández por
un presunto delito de 
prevaricación al adjudicar 
obras por valor superior a 
los 50 millones de pesetas 
sin el correspondiente 
concurso público. IU 
considera que el socialista 
Juan Francisco Fernández 
ha utilizado la urgencia para 
adjudicar directamente las 
obras. De acuerdo con la 
denuncia, IU de Albacete 
solicita del Juzgado de 
Primera Instancia que 
recabe de la Diputación los 
documentos objeto de la 
denuncia e interrogue sobre 
el tema al presidente de la 
Diputación. Para IU, esta 
vía permitirá, ya que 
políticamente ha sido 
imposible, apartar a Juan 
Francisco Fernández de la 
política.

Mayasa no recurre la negativa a la 
incineradora de Almadén

El presidente de Mayasa, Enrique Fernández Mato, 
mantuvo el lunes una reunión con el presidente regional, 
José Bono, al que aseguró que Mayasa no presentará un’ 
recurso contencioso administrativo contra la decisión de la 
Consejería de Industria de negar la instalación de la 
incineradora en Almadén. Fernández Mato y Bono 
hablaron, por espacio de hora y media, «sobre la situación 
actual y lo que se puede hacer en este año», según el 
presidente de Mayasa. Este dejó claro que «no entro en si 
se descarta o no la incineradora en Castilla-La Mancha» y 
dijo que «declarar de interés nacional la incineradora en 
Almadén me rebasa totalmente».

—O O O

La calle, la mejor escuela
José Bono y Manuel Marín han vuelto a encontrarse no 
sólo para hablar de Europa, sino del PSOE, el partido en 
el que ambos militan y en el que ocupan sensibilidades 
opuestas. Ambos líderes apostaron por la renovación en las 
actitudes del PSOE, que debe mirar más a la calle y 
contactar con los ciudadanos. «Hay que hablar de lo que 
ellos quieren, que son sus problemas y no los de los 
políticos», afirmó Bono. «Ahora tenemos que hacer un gran 
esfuerzo por explicar a los ciudadanos la cantidad de buenas 
cosas que hemos hecho», sentenció Marín. El comisario 
europeo fue más allá, afirmando que el PSOE, llegado el 
caso, tendrá que «pedir perdón por los enores cometidos».

—OOO-------------------------

Si bebes, 
no conduzcas

Se ha constituido un comité 
técnico de prevención de 
accidentes en jóvenes, a 
iniciativa de la Consejería 
de Sanidad. El comité 
trabajará para evitar que se 
repitan las cifras que 
muestran que esta la 
primera causa de muerte 
para los
castellano-manchegos de 
entre 15 y 24 años. El 
alcohol está directamente 

• relacionado con el 30-50 % 
de estos accidentes. En el 
comité de prevención hay 
representantes de diferentes 
instituciones que aportarán 
las actuaciones que dentro 
de sus competencias 
constituyan el contenido del 
programa definitivo para 
prevención de accidentes: 
Consejería de Sanidad, 
Delegación del Gobierno en 
Castilla-La Mancha, 
Dirección General de 
Tráfico, MEC, Plan 
Regional contra las Drogas, 
Federación de Alcohólicos 
Rehabilitados, entre otras, 
serán las entidades que 
participen.

—OOO-

AVE para
Castilla-La
Mancha

El nuevo Plan de 
Infraestructuras ha 
reabierto las expectativas de 
nuevos trazados del AVE o 
de trenes de vía rápida en 
la región. En la capital 
regional, Toledo, sólo se 
pide una cosa: que el AVE 
con Madrid sea una 
realidad porque la inversión 
sería pequeña al aprovechar 
el trazado del AVE 
Madrid-Sevilla. El MOPT 
parece que tiene en estudio 
—no ha sido presentado—, 
un proyecto en régimen de 
cercanías. Albacete también 
sueña con las vías de alta 
velocidad y confía que si el 
trazado Madrid-Valencia se 
hace realidad, Albacete se 
beneficiará.
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(03 h o n d a  I Vehículo de Evolución

Especificaciones técnicas Equipamiento

M o t o r
C ie rre  centra lizado

T IP O 4 c il in d ro s  D O H C  l ó v á lv u la s  V T E C
E levalunas eléctrico

A U M E N T A C IO N nyecc ión  p ro g ra m a d a  e lectró n icam ente  PG M -FI
Sistem a ABS

C IL IN D R A D A  (cm 3) l .5 9 5
D irección asistida

P O T E N C IA  M AXIM A (C V /rp m ) 16 0 / 7 .6 0 0 Techo so lar eléctrico

PAR M A X IM O  (N m /rp m ) 15 0 / 7 .0 0 0 Llantas de a leac ió n  ligera

G arantía de los autom óviles Honda
• 2 años de garantía total. • 3 años de pintura.
•  2 años de asistencia •  6 años anticorrosión, 

en carretera gratuita.

Autos Alpima, S.L.
(Concesionario oficial Toledo y Provincia)

Autovía Madrid-Toledo, Km. 62,900 - Telfs.: 353987 y 353911 
Olías del Rey - TOLEDO

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #270, 21/3/1993.



E m p r e sa r io s  de la talla de Juan Rubio, M anuel Díaz o 
Justino Pérez han asegurado el futuro de sus empresas 

colocando al frente de ellas a sus hijos, casi siempre 
jóvenes y con la preparación suficiente para garantizar el 

porvenir. Son los herederos, hombres ricos que conocen los 
sacrificios paternos, aunque no los han compartido, y que 

tienen ante sí el reto de dar continuidad a los imperios 
creados por sus padres.

HIJOS DE GRANDES 
EMPRESARIOS

Los herederos 
se preparan 

para el relevo

D
etrás de cada hombre 
importante hay un hijo 
capaz.» Esta frase, que 
seguramente no apare
cerá en ningún libro de 
citas célebres, puede 
servir como comienzo 
de este reportaje dedi

cado a los hijos de los gran
des empresarios, hombres 
casi siempre envidiados por 
su educación y por su dine
ro, pero sobre los que tarde 
o temprano recaerá toda la 
responsabilidad de los im
perios creados por sus pa
dres, y a los que la vida y la. 
historia les pedirán cuentas.

Pedro Rubio tiene treinta 
años y hace aproximada
mente uno fue nombrado vi
cepresidente de Aceites To
ledo. Su nombramiento no 
llegó por casualidad, sino 
que fue el fruto de largas y 
largas conversaciones y ne
gociaciones co su padre, 
Juan Rubio. El habla de fi- 
chaje, de un acuerdo entre 
padre e hijo, «porque llegó 
un m omento en que nos 
planteamos si se vendía la 
empresa o si alguien se hacía 
cargo de ella, así que después 
de mucho hablar llegamos a 
un acuerdo». Y es que Pedro

I  o do son 
ventajas», dice 
Javier Moro sobre 
el hecho de 
trabajar con su 
padre.

desde hace un año.

Rubio, a pesar de ser el ter
cero de los tres hermanos, 
era el que más posibilidades 
tenía de integrarse en la em
presa. Su hermano mayor 
trabajó primero como su
binspector de Hacienda y 
después entró como ejecuti
vo en una empresa de au
ditorías.

Tam poco Juan Carlos
Rubio parecía estar dispues
to a seguir los pasos de su 
padre. Estudió Historia del 
Arte y creó su propia gale
ría de arte, proyecto en el 
que participó su hermano 
Pedro. Eran tiempos en que 
las relaciones con Aceites 
Toledo no estaban nada cla
ras. Pero los tiempos cam
biaron. «He vuelto con otra 
edad, casado, con una niña, 
y con la capacidad, por edad 
y formación, de aportar co
sas a la empresa», explicaba 
Pedro Rubio.

Ahora, después de un año 
en la vicepresidencia, dice 
no tenerle miedo al negocio, 
entre otras cosas «porque 
hay un proyecto de gran ar
monía entre padre e hijo, y 
aunque el trabajo no es siem

pre fácil, tenemos un lengua
je común y sabemos escu
charnos». Pedro Rubio defi
nía su llegada a la empresa 
con estas palabras: «He ve
nido a reforzar, a ayudar, 
para que mi padre pueda ga
nar tiempo.»

Aceites Toledo es la pri
m era em presa de capital 
privado netamente español 
que existe en el mercado del 
aceite. Su trayectoria es cla
ramente ascendente, ya que 
si en el 91 facturó 7.500 mi
llones, el año pasado supe
ró  ̂los 10.000. Y la expan
sión de la empresa sigue 
adelante, ya que padre e 
hijo tienen un proyecto im
p o rtan te  de apertu ra de 
m ercados en el exterior. 
Aunque en el consejo de ad
ministración de la empresa 
hay varias personas, «las de
cisiones son nuestras», indi
ca el joven  em presario , 
quien dice estar en un mo
mento de «decisiones con
troladas, ya que él siempre ha 
estado encima».

Tomás Díaz tiene treinta 
y cuatro años y se está pre
parando para ser el conseje-
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Javier Moro es el director comercial de Harinera Taiaverana.

ro delegado de Navidul, la 
empresa torrijefia que ya es 
líder en el mercado del ja
món. Para dar una idea de 
la magnitud de esta empre
sa basta decir que el año pa
sado facturó 22.000 millo
nes de pesetas. En la actua
lidad es adjunto al conseje
ro delegado, pero su carre
ra dentro de la empresa de 
Manuel Díaz empezó desde 
el nivel más bajo. «Yo empe
cé en la empresa salando y 
deshuesando  jam ones, y 
como me casé con diecisiete 
años, le pedí a mi padre que 
me subiera el sueldo para 
comprarme el piso, pero me 
dijo que no podía, así que 
tuve que empezar a vender.»

Después de estos comien
zos fue nombrado encarga
do de sección, jefe de plan
ta, director de Navidul y 
hace algún tiempo la fami
lia decidió que él iba a ser 
el sustituto del consejero 
delegado, Luis Serrano, 
que a su vez está casado con 
una hermana de Tomás. «En 
esta empresa cualquiera de 
los cuatro hermanos que tra
bajamos en ella tenemos sus
tituto. Sólo el consejero dele
gado no lo tenía, y aunque yo 
no tenía estudios universita
rios, decidieron que sería yo», 
explica Tomás Díaz, cuya 
preparación procede de su 
experiencia en la empresa,

aunque es verdad que en los 
últimos cinco años ha segui
do cursos diferentes, desde 
marketing a contabilidad.

El grupo Navidul tiene 
accionistas muy importan

tes, como Larios, que es 
propietaria del 25 por 100, 
o Juan Abelló, que posee el 
5 por 100. Pero Manuel 
Díaz sigue siendo el presi
dente del consejo de admi

nistración, a pesar de que 
hace unos meses tuvo un 
derrame cerebral. («Mi pa
dre es el hombre más duro 
que te puedas imaginar», 
dice Tomás.) Regino Díaz 
es el responsable de Lampi
ño y La Montanera; Casto 
Díaz —que no es hijo, sino 
yerno del dueño de Navi
dul— es el director de la 
empresa; Asunción Díaz es 
veterinaria encargada del 
departamento de control de 
calidad de proveedores y 
clientes.

Las claves del éxito de la 
empresa creada por su pa
dre eran resumidas por To
más: «En primer lugar, saber 
llevar la familia, tener a to
dos los hijos unidos; en se
gundo, trabajar m ucho y 
duro y con visión de futuro, 
y en tercer lugar, tener suer
te.» Y desde luego los éxitos 
no han parado, y mucho me
nos los proyectos. La em 
presa prevé un crecimiento 
anual durante los próximos 
cinco años de un 25 por 100 
y ya han barajado la posibi
lidad de crear un gran gru
po de em presas cárnicas 
mediante la fusión con otras 
empresas.

f X § ®  LA FAMILIA MORO

En Talavera de la Reina
existe un apellido que inme
diatamente se asocia con el 
comercio y la riqueza: la fa
milia Moro. Esta familia, con 
múltiples ramificaciones de 
tíos, primos, etcétera, tiene 
un claro representante en lo 
que a herederos se refiere. 
Javier Moro es director co
mercial de Harinera Taiave
rana desde hace siete años. 
Este joven, de treinta años, 
casado y con un hijo, hizo un 
curso de marketing  para 
afrontar su trabajo cotidiano, 
muy en contacto directo con 
los clientes y proveedores. Su 
p a d r e ,  M a r t í n  Mo r o  
Carrión, es el presidente de 
la empresa. «Cuando llega la 
hora de las decisiones impor
tantes, los consejos son de mi 
padre, aunque los temas coti
dianos los hago yo», explica
ba Javier Moro, quien reco
noce las enormes ventajas 
que supone trabajar con su 
padre, «sobre todo si tienes
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José Luis García Díaz estudió en Estados Unidos un máster de gestión de empresas.
Justino Pérez es gerente del Hotel Beatriz de Toledo.

buenas relaciones con él, 
como es mi caso». Harinera 
Talaverana factura anual
mente unos mil millones de 
pesetas, según su director co
mercial.

Otra familia también em
blemática y procedente de 
Talavera de la Reina, aun
que sus verdaderas raíces es
tán en Pueblanueva, es la de 
Justino Pérez, propietario 
del complejo Beatriz, una 
empresa que cuenta con ho
teles en Toledo y Talavera. 
Justino Pérez, hijo, es el me
nor de los cuatro hermanos y 
actualmente el responsable 
del Hotel Beatriz de Toledo, 
un lugar por el que pasan 
ejecutivos de las más impor
tantes firmas nacionales y ex
tranjeras, políticos. Casi todo 
lo importante de Toledo se 
celebra en su hotel. Tiene 
treinta y seis años, está casa
do y tiene dos hijos. Aunque 
comenzó la carrera de Cien
cias Empresariales en Bada
joz, no llegó a acabarla y en
tró por fin de lleno en el 
mundo de la hostelería, en el 
que su padre es el rey indis
cutible. «Yo me estoy prepa

rando con la vida diaria, por
que aquí no hay escuelas. 
Cada negocio es un mundo 
aparte.»

Su hermano Diego es el 
responsable del hotel de Ta
lavera, y el marido de su her
mana Fuensanta también 
trabaja en aquellas instala
ciones. Ignacio Pérez lleva la 
constructora de la familia y 
Justino es el gerente del ho
tel de Toledo, como antes se 
apuntaba. Las palabras de 
este último relativas a su pa
dre dejan bien a las claras la 
admiración que siente hacia 
él. «Mi padre es de una casta 
especial, un hombre inteligen
te que a los sesenta y  cinco 
años se jugó toda su catrera 
para construir este hotel.» 
Dice Justino que nadie al 
principio apostaba por este 
proyecto y que su padre puso 
en juego todo lo que tenían 
en Talavera para construirlo.

Ahora, con todo el impe
rio ya en pie, «y pagado con 
creces», piensa que no es muy 
difícil mantener el negocio, 
incluso ampliarlo. «Me gusta
ría que mis hijos fuesen here
deros, no sólo de este hotel,

sino de más, porque yo creo 
que lo de mi familia nos vie
ne de casta.» Verdad o no lo 
de la casta, lo cierto es que 
su padre, con setenta y un 
años, estaba de viaje de ne
gocios la semana pasada. Se 
encontraba en Alemania en 
busca de nuevos mercados, 
de turistas a los que atraer a 
su hotel toledano.

Pero al margen de esta 
cuestión, Justino Pérez, hijo, 
considera que con un buen 
equipo de profesionales el 
negocio tiene el éxito asegu
rado, «aunque también el ojo 
del dueño engorda el caballo; 
es decir, hay que estar al pie 
del cañón». La familia Pérez 
lleva a rajatabla esta consig
na, hasta el punto que vive 
en un pequeño apartamento 
dentro del hotel. «Mi padre 
nunca ha querido que nos 
construyamos casas suntuo
sas ni nada por el estilo, y la 
verdad es que aquí estamos 
muy a gusto.»

m ®  ESTUDIOS EN EE UU

José Luis García es de los
pocos empresarios toledanos

que ha cursado estudios en 
Estados Unidos. Concreta
mente hizo un curso de ges
tión de empresas «para tomar 
contacto con el mundo nor
teamericano, y sobre todo por 
el idioma, porque está muy 
claro que el inglés es el idio
ma de los negocios». Con 
veintiséis años, José Luis tra
baja en la empresa de su pa
dre, Comercial Quirúrgica 
Farmacéutica, dedicada a su
ministros hospitalarios, y tie
ne las cosas sumamente cla
ras. «Para llevar una empre
sa, lo más importante es uti
lizar el sentido común. En 
empresas pequeñas como ésta 
tienes que conocer el merca
do, el equipo que la integra, 
dónde quieres llegar y qué ca
minos quieres seguir.» Este 
joven empresario resume en 
pocas palabras su sensación 
de compartir el trabajo y la 
responsabilidad: «Cuando te 
incorporas, eres consciente de 
lo que ha trabajado tu padre, 
porque sabes lo que ha costa
do crearlo, así que te esfuer
zas de manera natural.»

•  BEATRIZ JIMENEZ
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E L  N U EV O  PATRON 
DE PESOS Y  M ED ID A S .

SERIE 7 DE BMW. Si usted cree que el valor 
de las cosas no se mide en metros ni kilos.

Si piensa que hay que disfrutar de las 
cosas en su justa medida.

Si sabe que a partir de determinadas di
mensiones no se gana en amplitud útil y, sin 
embargo, se compromete la manlobrabllidad, 
la medida exacta de sus exigencias es la de 
un Serie 7 de BMW.

Grande sin excesos.
Por fuera es pura elegancia y equilibrio.
Por dentro, confort y equipamiento sin 

excepciones.Y hasta seis modelos de 6, 8 ó 
12 cilindros para que elija el que mejor refleja 
su forma de conducir.

Una vez más, la cumbre del automovilis
mo mide lo mismo que un Serie 7 de BMW.

Descubra en nuestro programa 
BMW Finance & Leasing distintas posibilida

des de financiación, tanto para particulares 
como para empresas. Para éstas la modali
dad de leasing operativo incluye hasta gas
tos de seguro y mantenimiento.

Para saber todavía más sobre la Serie 7 
no dude en llamar al Servicio de Información 
BMW: 900-102030.

SI, además, desea conocerla con más 
detenimiento, podrá hacerlo siempre que 
quiera visitando nuestra Concesión.

Modelo Potencia Cilindrada
Aceleración de 
0a100km/h P.V.P.

(c.v.) (c.c.) (seg.)
730i 6 cil. 188 2.986 9,3 6.234.000

730i 8 cil. en V 218 2.997 8,5 7.268.000

740ÍA 8 cil. en V 286 3.982 7,4 9.167.000

750i 12 cil. 300 4.968 7,4 10.875.000

* Precio final recom endado: transporte, IVA y  nuevo impuesto de 
m atriculación incluidos.

SEGURIDAD INTEGRAL BMW.
Prevención: Incluye sistemas antlblo- 

queo de frenos, o de antldesllzamlento en 
aceleración y deceleración, regulación elec
trónica de la suspensión o servodirección 
electrónica.

Protección: Incluye desde zonas de de
formación programada hasta habitáculo de 
alta rigidez o airbag.

Protección de Terceros, educación 
vial, coordinación de los transportes terrestres 
de pasajeros y seguridad de las carreteras.

Alonso Pineda, S. A .
Ctra. Madrid - Toledo, Km. 63,3. 
Tels. 35 36 03 /  35 37 75.
Olías del Rey (Toledo)
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LA
SEMANA

Juan Pedro Hernández Moltó confía

O  El juez Garzón, en 
Talavera

O  Rubalcaba anuncia otro plan de infraestructuras
Alfredo Pérez Rubalcaba, ministro de Educación, aprovechó su presencia en Toledo 
para anunciar un plan de infaestructuras universitarias en la región. El plan, que dijo
Rodnnmt|IC1° S0’r r °  fUC desvelado Para 110 quitar protagonismo político al presidente 
Bono, al que, dijo correspondía hacer público. Rubalcaba, que vino a inaugurar la 
nueva sede de su Delegación en Toledo, no quiso confirmar si Talavera se 
beneficiaba de esta vena inversora de Madrid y cómo se concretaba en

umvemtanas>K Tampoco quiso explayarse sobre el futuro campus en 
la fabrica. Como siempre, vino con la información justa para no alborotar.

El conocido juez Baltasar Garzón,
magistrado de la Audiencia Nacional, 
ha estado en Talavera para 
pronunciar una conferencia sobre los 
«aspectos diversos sobre el tráfico de 
estupefacientes», materia en la que 
Supergarzón ha destacado en los 
últimos tiempos con el desarrollo de 
operaciones de contrabando en 
Galicia y la detención de guardias 
civiles que pagaban con droga a los 
confidentes. Esta es la segunda visita 
del juez Garzón a la región, la 
primera fue en una comida/encuentro 
con el presidente Felipe González y 
José Bono en el cierre de la campaña 
«Puerta a puerta» en la región. La 
reunión tuvo lugar en los Quintos de 
Mora y a ella asistieron diferentes 
personajes de la vida política, 
económica y social de España. 
Garzón, como el resto de los 
asistentes explicó a Felipe González 
los problemas de la Justicia española.

O  Anticipo de 
2.200 millones 
a los
ayuntamientos
toledanos

El presidente de la 
Diputación de Toledo, Adolfo 
González Revenga, y el 
director general de la Caja 
Castilla-La Mancha en 
Toledo, Francisco Herranz, 
han firmado la operación de 
Tesorería por la que se 
facilitan 2.200 millones de 
anticipo a los ayuntamientos 
de la provincia por la 
recaudación de impuestos. 
Esta operación, que incluye a 
los ayuntamientos que tienen 
delegada la gestión 
recaudatoria en la 
Diputación, se periodifica 
trimestralmente para facilitar 
la solvencia económica 
municipal, ya que la 
recaudación de los Tributos 
Locales de carácter real se 
produce en el último 
trimestre del año.

de que la cesión de los terrenos de 
la fábrica será una realidad en breve.
Moltó ha anunciado una reunión
definitiva esta semana con el ministro 
de Defensa. «No se me antoja a mí 
que haya un problema insalvable ni 
siquiera importante de solucionar», ha 
afirmado. Lo de las escrituras - q u e  
Defensa no quiere firmar -  o los 
desencuentros entre el Ayuntamiento 
y el Ministerio son pecata minuta. 
Pero lo cierto es que después de dos 
años de gestiones, Toledo no tiene ni 
los 10.000 metros para el aulario del 
futuro campus que insisten en que 
han sido cedidos/comprados (por 75 
millones). ~~

O  20.000 operaciones al año en los 
hospitales toledanos

Los hospitales de la provincia — Virgen de la Salud en Toledo 
y Nuestra Señora del Prado en Talavera— realizaron un 26 
por 100 más de operaciones en 1992 que el año anterior: 
19.910 intervenciones quirúrgicas frente a las 15.790 de 1991 
Estos datos se recogen en la Memoria del 92 del Gobierno 
Civil de Toledo. Otras cifras revelan que el INSALUD invirtió 
en la provincia un total de 362 millones que se distribuyeron 
entre Quintanar, Menasalbas, Villafranca, Bargas y la escuela 
de enfermería. En los dos centros toledanos ingresaron 30.769 
enfermos y se atendieron 104.861 urgencias; en los centros de 
Atención Primaria se atendieron 2.197.647 consultas de 
medicina general y pediatría.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #270, 21/3/1993.



O  Ayudas para los afectados de 
Sabiniano Santos, S. L.

La Consejería de Agricultura y la Caja Rural ayudarán a 
las cooperativas afectadas por la suspensión de pagos de 
Sabiniano Santos, S. L. El consejero Femando López 
Carrasco manifestó que su departamento «subvencionará 
puntos de interés de los préstamos que cada cooperativa 
tenga pendientes». Para ello, las cooperativas tendrán que 
presentar un plan de viabilidad que ya se ha prestado a 
elaborar UCAMAN. Aunque la mayoría de los 
asistentes a la reunión mostraba su satisfacción por el 
resultado de la misma, algunos, como Santiago Ruiz, 
alcalde de Quero, se sentían decepcionados, «ya que no 
nos van a dar ayudas especiales, sino las que ya estaban 
contempladas en el Fondo Regional». Por su parte, el 
alcalde de Santa Cruz de la Zarza, Manuel Figueroa, 
instó a la Caja Rural a establecer los tipos de interés 
—aunque al cierre de esta edición no se habían hecho 
públicos, se hablaba de un 7,5 por 100— lo más bajos 
posible, «pues de ello depende que muchas cooperativas 
puedan salir adelante».

O  Manzanares no toreará 
en Toledo

José Mari Manzanares, el último triunfador de la plaza 
toledana, ha declinado la oferta de volver a comparecer 
ante la afición castellano-manchega. El apoderado del 
alicantino, Pedro Manzanares, ha comunicado al nuevo 
empresario, José Félix González, que no les interesa 
venir por estos pagos, sin extenderse más en 
explicaciones. El cartel de la corrida del 4 de abril ya 
está confeccionado y lo formarán Miguel Báez Litri, El 
Niño de La Taurina y Oscar Higares, con ganadería de 
Román Sorando. Con vistas al Corpus son ya seguros 
Manuel Díaz El Cordobés y Ortega Cano, pudiendo ser 
el otro espada Enrique Ponce. La otra corrida será de 
banderilleros, «porque sé que gustan mucho», ha 
declarado a BISAGRA José Félix González.

O  Mayoral y la Rural llegaron a un 
acuerdo sobre Caja Postal

Apolonio Mayoral y la Caja Rural han llegado a un 
acuerdo para la compraventa del edificio de la Caja 
Postal. Ambas partes han negociado durante varias 
semanas la forma de pago y finalmente han llegado al 
acuerdo de permutar una parte del casino de la plaza de 
la Magdalena como parte del precio. Aunque las 
pretensiones de Caja Rural eran que Mayoral aceptara 
los 1.500 metros cuadrados que les había vendido hacía 
cuatro años, el acuerdo final contempla que el 
constructor sólo se queda con algo más de quinientos, 
los de la planta baja, en la que la Rural pensaba instalar 
su oficina principal. Por otra parte, los propietarios de 
Telesforo han firmado esta semana la renuncia al 
contrato de alquiler del edificio de la Cuesta del 
Alcázar, propiedad de FEDETO. De esta forma 
desaparece la última traba para la venta del edificio a 
REPALSA. Esta empresa realizará «una rehabilitación 
singulai■» y construirá oficinas «de cierto nivel».

POLTRONAS 
Y  PASILLOS
___________________I-----

Magdalena Aguilar

Dineros poco ve
claros

Anguita ha iniciado su periplo precampañero 
por la región. Su visita ha dejado a sus segui
dores más tiraos que una colilla, ¡con razón se 

debió quedar en su casa Julián Brasero! Dijo «que no 
tenía hombres» y que «desconocía la existencia de una Pla
taforma de opinión». Su presencia también sirve para lan
zar al que se presume como candidato de IU al Congre
so de los Diputados por la provincia de Toledo, Juan 
José González, integrado en la corriente Nueva Izquier
da, que lidera Nicolás Sartorius.

La noticia de la condonación de más de dos mi
llones de pesetas por la demora de intereses al 
PSOE por la ya desaparecida Caja Toledo ha 

dejado a la opinión pública toledana perpleja. Los tratos 
de favor que se hacen a instituciones o partidos políticos 
ponen en entredicho la gestión de una entidad que está 
profundamente arraigada en la sociedad toledana. Lo 
más curioso de esta historia es que esta condonación la 
hicieron «pepes» cuando controlaban la entidad. ¿Por 
qué? Sólo ellos lo saben. Aunque en la mente de todos 
está que no ha debido ser el PSOE el único beneficiado 
con esta medida, sobre todo cuando no se sabe nada de 
lo que ha pasado con las millonadas cantidades reparti
das a la desaparecida UCD, al también desaparecido 
PRD de Miguel Roca ni, por supuesto de las que tuvo 
AP o el PP. Esperemos que con esta granada exploten 
todas las bombas que tenga la entidad sin estallar.

Y es que el tema de distribución y gestión de 
los dineros públicos se está convirtiendo en un 
tema más que preocupante. Que las Cortes dis

pongan de casi 100 millones de pesetas anuales para re
partir en dietas y que se escapan al control de Hacienda 
es, cuando menos, cuestionable. Los diputados no tie
nen que cobrar según el estatuto, y, sin embargo, cuen
tan con un salario encubierto, cobrado en concepto de 
dietas. Este se ha establecido sobre la base de 75 die- 
tas/año y 22 pesetas por los 50.000 kilómetros calcula
dos por la Mesa de recorrido. Estas dietas son indepen
dientes de las que cada grupo pague a sus diputados por 
desplazamientos a reuniones convocadas por ellos.

Pablo Tello, la «bestia negra» del PSOE, ha am
pliado las miras de su partido. Actal ha salido 
de Talavera y se ha convertido en comarcal. Su 

intención, presentarse a las próximas elecciones. Tello es 
consaciente de que su apoteósico triunfo en las locales 
de Talavera, sacando cuatro concejales cuando uno pa
recía un milagro, es difícil que en las generales se pudie
ra repetir, pero para él eso será un paseo, una experien
cia más a acumular de cara a los comicios locales y re
gionales, donde quiere batirse directamente con su prin
cipal enemigo: los socialistas de Toledo con José Bono 
a la cabeza. Tello sueña con un diputado —que con este 
nuevo reglamento sería grupo parlamentario como el de 
IU— para amargarle a Bono la legislatura.
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L a  inminencia de ia Semana Santa renueva, como cada 
año, las diferencias irreconciliables entre los responsables 
de las cofradías y juntas de hermandades y la Iglesia. Los 
primeros comentan con satisfacción cóm o la participación 
creciente de los jóvenes potencia la celebración, mientras 

que la institución eclesiástica critica la manifestación de un 
ritual cuya organización no controla.

DEL TEMPLO A LA CALLE

La Iglesia no 
puede con la 

Semana Santa

l /ada año 
aparecen de 
nuevo las 
profundas 
contradicciones 
entre la Iglesia y  
las hermandades.

a explosión de la religio
sidad popular que se pro
duce en Semana Santa; la 
exteriorización del fervor 
religioso aplicado a las 
manifestaciones cultura
les heterodoxas que revi
ven la pasión de Cristo, 

nunca han sentado bien a la 
Iglesia, quien ha visto con ma
los ojos que la organización de 
la semana que da sentido a la 
filosofía cristiana se realice 
por personas ajenas a la ma
quinaria eclesiástica. Los res
ponsables de las cofradías y 
juntas de hermandades son 
vistos por los órganos eclesiás
ticos como unos advenedizos 
que sólo buscan el lucimiento, 
a veces propio, de la Semana 
Santa, mientras éstos se de
fienden argumentando el mó
vil penitencial y la búsqueda 
de la fe en cada uno de los des
files procesionales.

Año tras año, las autorida
des eclesiásticas, de la mano 
del obispo, Rafael Torija, tra
tan de reconvenir a los organi
zadores de la Semana Santa en 
cada uno de los pueblos de 
nuestra provincia «para conse
guir que las manifestaciones de 
piedad popular sean auténticos 
actos creyentes, aunque para 
ello tengan que purificarse en 
algún aspecto». La carta pasto-

tos templos se abarrotan durante la Semana Santa.

ral que el obispo ha hecho lle
gar a todos los presidentes y 
hermanos mayores de las co
fradías y hermandades de 
nuestra provincia expone en 
un breve párrafo los valores 
positivos de la religiosidad po
pular mientras que hace una 
exhaustiva descripción de ele
mentos negativos, proponien
do un profundo cambio de

mentalidad sobre la forma de 
vivir la Semana Santa. Todos 
los responsables de las asocia
ciones de cofrades han coinci
dido en valorar la carta de Ra
fael Torija como «acertada en 
parte», aunque consideran que 
el obispo «desconoce cómo es 
la Semana Santa en la provin
cia de Ciudad Real».

Por este motivo represen-
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tantes de la junta de herman
dades de la Semana Santa de 
Daimiel le han invitado ha vi
vir la Semana Santa, que en 
aquella localidad se celebra 
con un espíritu «religioso vi
vencia/». Responsables de la 
organización aseguran que 
nunca solicitarán para su Se
mana Santa la denominación 
de interés turístico, primando

El obispo de Ciudad Real, Rafael Torija, considera que la rememoración de la pasión de Cristo debe purificarse en algún aspecto.
En la imagen con el presidente Bono.

el interés netamente religioso, 
aunque no ocultan el hecho de 
que Daimiel «es la localidad de 
España con mayor número de 
cofrades, por encima incluso de 
Sevilla, y eso es un hecho». Son, 
precisamente, expresiones de 
este tipo las que molestan a la 
Iglesia, más preocupada por la 
interiorización espiritual de la 
pasión de Cristo.

fX § (§  IGLESIA Y SOCIEDAD

Pero parece ser que lo que 
en realidad preocupa al epis
copado, según las fuentes con
sultadas por esta revista, es el 
hecho de que «mientras la Igle
sia tiene dificultades de comu
nicarse con la sociedad, acon
tecimientos como la Semana 
Santa, muy ligados a ella, pero 
en los que tiene escaso control, 
provocan el desbordamiento de 
la religiosidad popular, que el 
resto del año permanece laten
te, pero aletargada».

Estas mismas personas, que 
prefieren mantener el anoni
mato, señalan el que es, a su 
juicio, el nudo gordiano que 
cada año renueva las profun
das contradicciones entre la 
«Iglesia oficial» y la que ellos 
aseguran que es «la realidad re
ligiosa de España»: «Hay celos 
de la Iglesia porque no se refle
ja en el templo la expectación y 
el entusiasmo popular que sur

gen en Semana Sania, pero lo 
que no saben los curas es que 
son precisamente ellos quienes 
provocan la pérdida de ese en
tusiasmo y consecuentemente 
de la fe.» Sin embargo, a juicio 
de las preguntas que Rafael 
Torija realiza en su carta pas
toral, el obispo tiene serias du
das respecto a la vocación re
ligiosa de la mayoría de los co
frades y penitentes, a quienes 
propone un examen de con
ciencia: «¿Qué os movió a aso
ciaros?» «¿Intentáis sincera
mente ser hombres y mujeres de 
fe?» «¿no será que estamos con
virtiendo las cofiadías y her
mandades en asociaciones de 
tipo cultural o folclórico, aban
donando progresivamente su 
identidad religiosa?»

<§x§x§> FOLCLORE

Existen muchas personas 
que, como el obispo, conside
ran que algunas semanas san
tas «se están convirtiendo en 
meras manifestaciones cultura
les, y a veces sólo folclóricas». 
Para el anterior presidente de 
la Asociación de Cofradías de 
Ciudad Real, Vicente García 
Minguillán, los desfiles proce
sionales «están ganando el fol
clore y perdiendo en sentido es
piritual», opinión muy contra
ria a la que mantienen los 
miembros de la crítica tertulia

«Martillo y Trabajadera», quie
nes desde hace años mantie
nen una concepción muy par
ticular de la Semana Santa, 
abierta, ante todo, a las in
fluencias de la que se realiza 
en Sevilla. Al respecto, monse
ñor Torija se muestra rotunda
mente contrario a la imitación 
de otros modelos al asegurar 
que «el que en otras regiones el 
sentimiento se exprese con since
ridad mediante otros estilos, no 
nos permite una “importación ” 
acrítica de modelos que no son 
los nuestros y que resultan aña
didos o violentamente introduci
dos». Para el obispo «da la im
presión de que la mayoría de las 
cofradías y hermandades viven 
sólo para la procesión», mien
tras que sus responsables opi
nan que «aunque en paite tiene 
razón, nuestra capacidad de 
convocatoria nos impide influir 
sobre la conducta de las perso
nas el resto del año». Para Ja
vier González Yubero «es muy 
importante recuperar la vida de 
una hemiandad y hacer cosas 
durante todo el año. La labor 
social es muy importante», 
mientras que García Mingui
llán no está muy de acuerdo en 
que las asociaciones de cofra
des tengan que compartir el di
nero de sus presupuestos con 
obras de caridad, «ya que casi 
todas las hennandades presen
tan déficit en sus cuentas».
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La participación de los jóvenes de Ciudad Real en la preparación de la Semana Santa es muy intensa. En la foto, ios costaleros 
preparan uno de los pasos antes del comienzo de los desfiles.

<§x§x§ ESTATUTOS

Otro aspecto que provoca 
importantes roces entre Iglesia 
y hermandades es el relativo a 
la redacción de los estatutos, 
requisito indispensable para el 
reconocimiento oficial de una 
asociación religiosa. La disper
sión documental de los estatu
tos de las hermandades de 
nuestra provincia por diversos 
archivos hace imposible con
cretar cuántas hermandades 
existen en Ciudad Real. Otras 
veces la dificultad de acceder a 
ellos da lugar a confusiones, 
como hace dos años ocurrió en 
Valdepeñas cuando los respon
sables de la cofradía de la Ma
carena tuvieron que revisar los 
estatutos de la cofradía. El 
párroco se negó a dar el visto 
bueno y la Iglesia negaba la 
existencia de esta cofradía por
que faltaba el trámite eclesiás
tico-legal obligatorio. Es por 
esto por lo que Rafael Torija 
quiere conceder especial im
portancia a lo que hasta enton
ces no había dejado de ser un 
mero trámite legal. «Consciente 
de la importancia —dice en su 
carta—, me propongo no apro
bar más estatutos de cofradías y 
hermandades durante este tiem
po», y prosigue: «Tal como es
tamos haciendo ahora las cosas, 
tengo la impresión de que la ela

Para muchos la versión que da la Iglesia sobre la celebración de la Semana Santa pone 
de manifiesto dos visiones: la oficial de la Iglesia y  por otro lado la realidad religiosa, 

que explica el éxito popular de la Semana Santa.

González Yubero y  otros hermanos mayores ¡unto a las imágenes del Cristo Yacente y  la 
Virgen de la Pasión.

boración y aprobación de los es
tatutos se perciben como un 
mero trámite y no como origen 
de inspiración cristiana para el 
conjunto de actividades, progra
mas y compromisos de cofradías 
y hermandades.»

Por su parte, uno de los res
ponsables de la Semana Santa

de Ciudad Real resume las 
evidentes discrepancias entre 
unos y otros: «Parece evidente 
que hay una realidad religiosa y 
una religión oficial. Vamos al 
mismo punto, pero por cami
nos paralelos, la realidad social 
demanda una serie de cosas 
que ella (la Iglesia) no otorga.

Puntos de 
fricción

Todos los responsables 
de las hermandades y co
fradías de Ciudad Real 
consultados por esta re
vista coinciden en recono
cer que el obispo tiene ra
zón «en casi todo», aun
que existen aspectos de 
profunda discrepancia. 
Algunos de éstos son:

— La confusión de los 
aspectos religiosos con los 
cu ltu ra les o políticos. 
Para el obispo de Ciudad 
Real resulta especialmen
te importante cuidar los 
horarios o la seriedad de 
los desfiles procesionales. 
(En este punto los res
ponsables de las cofradías 
argumentan que monse
ñor Torija desconoce 
cómo es en realidad la ce
lebración de la Semana 
Santa.)

— Intentar los aplau
sos y el lucimiento.

— Alargar innecesa
riamente las procesiones.

— Intentar cada cofra
día hacer su propia mani
festación popular, provo
cando el desorden del 
conjunto con paradas in
necesarias.

— Acompañar el des
file de los pasos con mú
sicas pensadas más para 
provocar variedad de bai
les que para fomentar el 
sentimiento religioso.

— El interés de mu
chas cofradías en compe
tir por la vistosidad y es- 
pectacularidad del desfile 
procesional. (Cuál es la 
que tiene el paso más be
llo, cuál es la que tiene 
mayor número de herma
nos o cuál la que mueve 
mejor los pasos.)

Por su parte, la juventud ha en
trado masivamente desde que 
las hermandades se han desofi
cializado. La Iglesia se apartó y 
también las entidades oficiales, 
así es que hemos tenido que so
brevivir por nosotros mismos.»

•  ANGEL N. VELDUQUE 
J
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Visiten nuestra 
Fábrica y en ella 

verán cómo expertos 
y artesanos trabajan 

las maderas 
preciosas, cómo se 

maneja la raíz, lupas 
o rarezas, y podrán 
observar cómo se 

hacen las 
combinaciones en 
marquetería y la 

pulimentación del 
mueble, y después 

visiten nuestra 
exposición.

R O B E R T  M A D R I D ,  S .  A .

EXPOSICION: Avda. Reyes Católicos, 20 - Teléfono (925) 38 22 52 
FABRICA: Ramón y Cajal, 65, y Juan de Urbieta, 3 Tel. y Fax (925) 38 04 91 - Tel. (925) 38 09 56

45100 SONSECA (Toledo)

¡Pero Manolo! 
¿Todavía estás sin 
plaza de garaje?

APARCAMIENTO BRIVE
(ENTRE LA C/ BRIVE Y NUEVA ORLEANS)

•  Plazas amplias •  Céntrica situación •  Sistemas de seguridad contra incendios •  Extracción de humos y gases

1.300.000 p tas. FACILIDADES DE PAGO

INFORMACION

EFE PROMOCIONES
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ECONOMIA

O  La OPA 
convoca cierre 
patronal

La Organización de 
Profesionales Autónomos de 
Toledo y Ciudad Real ha
acordado convocar para los 
próximos días 19 y 20 de 
abril un cierre patronal y una 
manifestación en la capital 
regional. Este decisión se ha 
tomado como medida de 
presión ante lo que 
consideran «una situación 
insostenible a nivel fiscal y 
laboral para el colectivo de 
profesionales autónomos». El 
presidente de la OPA de 
Ciudad Real, Juan Sánchez 
Galán, estima que al menos 
15.000 autónomos se 
concentrarán en Toledo, ya 
que existe una gran 
sensibilidad en el sector.

O  Castilla-La Mancha: tercera región 
de mayor crecimiento

Castilla-La Mancha fue la tercera comunidad autónoma que 
registró un mayor crecimiento del Producto Interior Bruto 
durante los últimos siete años, según el informe de la Fundación 
FIES. Si en el período 1986-1991 la tasa anual acumulativa nos 
situó en cuarta posición de crecimiento, en el período 86-92 
ascendemos una posición, colocándonos detrás de Cataluña y 
Navarra. El sector servicios tuvo un papel definitivo para escalar 
este puesto, ya que fue Castilla-La Mancha la que tuvo un 
mayor crecimiento del sector, después de Andalucía, durante el 
92. La construcción fue la que tuvo la mayor bajada respecto al 
año anterior, con un 3,5 por 100 negativo.

La Administración quiere acometer 
la reforma del campo cambiando de 
rafe la mentalidad y la forma de vida 
del agricultor. Por ello ha aprobado 
una medida que contribuye a este 
cambio desde una perspectiva 
puramente ecológica: la reforestación. 
Este plan del Gobierno central, que 
ha de aplicar cada una de las 
comunidades autónomas, garantiza 
ese cambio que se propugna desde 
Bruselas. Por un lado, se reduce la 
producción agraria, y por otro, se 
frena la erosión de la tierra con 
todos sus inconvenientes. Parece que 
el paquete económico es interesante, 
lo que falta por concretar es cuál va 
a ser la respuesta de los agricultores 
ante estas medidas.

O  Sonseca apuesta fuerte por su 
feria del mueble

El pasado día 18 estaba prevista la inauguración de la I Feria 
del Mueble y Afines de Castilla-La Mancha. Esta feria se ha 
podido realizar gracias al apoyo prestado por el alcalde de la 
localidad, el socialista Antonio Cerrillo, que ha confiado en el 
proyecto desde el principio, facilitando el pabellón 
polideportivo de forma gratuita. En la feria participarán 14 
empresas de la zona, a pesar de que sus pretensiones iniciales 
eran bastante mayores. Lo mismo ha ocurrido con el 
presupuesto, que se han visto en la obligación de recortar 
debido a las escasas ayudas oficiales que han recibido.

O  Treinta mil hectáreas serán 
reforestadas

Unas 30.000 hectáreas de la provincia de Toledo serán 
reforestadas en los próximos cinco años, según informó el 
consejero de Agricultura, Fernando López Carrasco, a los 
alcaldes socialistas asistentes a las III Jornadas Municipales 
sobre Agricultura. El Gobierno regional dará previsiblemente 
vía libre al Plan de Reforestación después de su aprobación en 
las Cortes regionales en mayo de este año. El Consejo de 
Ministros aprobó una partida de más de 300.000 millones de 
pesetas para la reforestación en España. Los robles, hayas y 
encinas, entre otras especies, son las que cuentan con mayor 
subvención.
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N o v e n t a  y seis trabajadores de nacionalidad marroquí residen en Fuensalida, según datos facilitados por la Policía 
local. D e este número, unos 22 podrían estar trabajando en fábricas de calzado, mientras el resto se emplea en la 

construcción y empresas de muebles. Escasez de viviendas, alquileres altos y desconocim iento del idiom a son algunos de 
los problemas de estas personas que llegaron a Fuensalida en busca de trabajo en el calzado y se han topado

con la crisis del sector.

Fouzi Boudouah lleva tres años en España. Primero trabajó en una fábrica de calzado y  ahora ¡o hace en la construcción.

NOVENTA Y SEIS MARROQUIES TRABAJAN EN FUENSALIDA

Buscaban empleo y se 
toparon con la crisis

I  res profesores 
del colegio 
público dan clases 
de castellano a los 
emigrantes 
marroquíes.
28 .

I principal problema que 
padece el centenar de 
súbditos marroquíes 
asentado en Fuensalida 
es el de la vivienda, ya 
que tienen dificultades 
para encontrarlas y aquí 
los alquileres son muy 

altos», explica la asistente so
cial Dioni Patiño. Debido a 
la dificultad de encontrar un 
techo, «porque mucha gente 
es reacia a alquilarles los pi
sos, lo que hacen es juntarse 
varias familias e ir tirando en 
una misma casa», asegura la 
asistente social, quien infor
ma que también disponen de 
cuatro casas cedidas por la 
parroquia, desde la que les

proporcionan igualmente ali
mentos.

Esta empleada municipal 
asegura que los emigrantes a 
veces no encuentran trabajo, 
convirtiéndose, por lo gene
ral, en una mano de obra ba
rata, «por ejemplo, una seño
ra que necesita una empleada 
de hogar y ofrece poco dine
ro, no encontrará una mujer 
del pueblo, pero sí una asis
tenta marroquí que se confor
me con el salario».

El jefe de la policía local, 
Gregorio Pérez Higueras, es
tima que son 96 los súbditos 
m arroquíes residentes en 
Fuensalida, datos de los que 
disponen al haber ido con

feccionando una especie de 
censo con las personas que 
«poseen la cartulina del Mi
nisterio del Interior autorizán
doles a estar en el país».

Desde la Dirección Pro
vincial de Trabajo se informa 
que el número de marro
quíes que trabajan en la lo
calidad de Fuensalida es di
fícil de precisar porque el sis
tema de regularización les 
permite trabajar en otra pro
vincia siempre que ejerzan la 
misma actividad, al tiempo 
que se producen numerosos 
cambios de éstas. Como cifra 
meramente ilustrativa, Tra
bajo informa que un total de 
22 súbditos marroquíes están 
empleados en el sector del 
calzado fuensalidano. El res
to está trabajando en la cons
trucción madera y agricultu
ra.

m ®  EMPLEOS PRECARIOS

Antonio Alvarez González,
propietario de la empresa 
Prefabricados Aljasa, es uno 
de los industriales del calza
do que tiene contratados a 
marroquíes en su fábrica, dos 
empleados que están a pun
to de quedarse en la calle, 
debido a que les finaliza su 
contrato, «que no podré reno
varles debido a la falta de tra
bajo».

Para Jesús Sáez, uno de
los socios de Calzados Yo- 
was, S. L., los dos empleados 
m arroquíes que tiene en 
plantilla «están totalmente in
tegrados en la empresa y creo 
que también en el pueblo», ca
talogando a sus trabajadores 
magrebíes como «excelentes 
personas y dos más dentro de 
la fábrica». El director de 
Yowas explica que uno de 
los trabajadores lleva casi un 
año y el otro cinco o seis me
ses, subrayando que se deci
dió a contratar extranjeros 
hace unos siete meses «por
que no había mano de obra 
para las fábricas; hoy, desgra-
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Los trabajadores 
marroquíes se 
hacinan ante la 
dificultad de 
encontrar viviendas.
de una asociación «de amigos 
y compañeros de los emigran
tes, denominada “Amistad", 
en la que están integrados ve
cinos de Recas, Illescas y 
Fuensalida, cuyos estatutos se 
mandaron al Gobierno Civil 
hace dos o tres meses».

Pero no todo es tan idílico 
como se podría deducir de 
las manifestaciones de las 
personas consultadas. Según 
uno de estos trabajadores 
m arroqu íes, Abderrahim  
Zayyad, «el cura de Fuensali
da está cobrando 20.000 pe
setas de alquiler a los marro
quíes por las viviendas de Ca
ritas, cuando se supone que 
éstas debían ser gratuitas, y no 
quiere hacernos contrato». 
Este joven magrebí cuenta 
que hace unos días unos jó
venes compatriotas suyos se 
dirigieron al párroco «para 
pedirle una vivienda y se negó 
diciendo que estaba en malas 
condiciones, después les pro
puso pagar 24.000 pesetas de 
alquiler además de que atre- 
glaran la casa por su cuenta». 
Abderrahim asegura que no 
encuentran ayuda por parte 
de nadie: «Fuimos a la Cmz 
Roja por si podían auxiliarnos 
y nos dijeron que teníamos 
que ir a Toledo, mientras que 
el Ayuntamiento solamente 
ha colaborado con nosotros 
dejándonos el aula donde da
mos clase y unos libros». Pero 
este joven de Marruecos tie
ne unas palabras de agrade
cim iento para Mercedes, 
propietaria de la tienda de 
confecciones Texas, «quien 
nos ayuda a encontrar piso y 
trabajo», así como para Pas
cual Zapardiel y Antonio Pe- 
draza, que «son las personas 
que más se mueven por noso
tros».

•  ANA M. PASTOR 
FOTOS: ENRIQUE 

RAMIREZ

Los trabajadores marroquíes de Fuensalida compiten en la liga de fútbol-sala con el equipo La Amistad.

ciadamente, debido al cieñe 
de algunas empresas, a lo me
jor hay».

En Calzados Pablo trabjan 
Larbi Falouti y Abderrahim
Zayyad, ambos de nacionali
dad marroquí. Larbi Falouti
lleva más de un año en Fuen
salida, donde se siente muy 
integrado. A pesar de que en 
Marruecos dejó a su mujer y 
a su hijo, afirma no poder 
traerlos a España «por estar 
la vida y los alquileres muy 
caros». Abderrahim tiene 
veinticinco años y lleva dos 
años y medio en nuestro 
país. Primero, pasó nueve 
meses en Almería, donde 
trabajó como temporero, de 
allí fue a San Martín de Val- 
deiglesias, pero como no en
contró empleo se trasladó a 
Fuensalida. Reconoce que al 
principio le resultó difícil in
tegrarse, pero a causa de la 
«añoranza de su tiena más 
que por la propia gente espa
ñola».

fX§x§> CLASES DE CASTELLANO

Para intentar solucionar el 
problema del idioma, tres 
profesores del colegio públi
co Tomás Romojaro, ayuda
dos por algunos vecinos del 
pueblo, están impartiendo 
clases de lengua castellana 
para extranjeros que tienen 
lugar en un aula cedida por

Larbi Falouti dice estar muy integrado en 
Fuensalida y llevarse muy bien con sus 

compañeros de trabajo.

el Ayuntamiento. Antonio 
Pedraza Vega, uno de los
maestros, afirma que las cla
ses las solicitaron los propios 
marroquíes al Ayuntamiento 
y a la parroquia, por lo que 
se pasó una nota en el cole
gio para encontrar personal 
docente que, de forma vo
luntaria y gratuita, se hiciera 
cargo de esta enseñanza.

Antonio Pedraza asegura 
que comenzaron las clases 
casi cuarenta personas, aho
ra sólo hay catorce, subra
yando que durante el mes de 
marzo no hay clases debido 
al Ramadán, ya que éstas 
son en horario nocturno y

Abderrahim Zayyad trabaja en Calzados 
Pablo, tiene 25 años y lleva dos y medio 

en España.

haciendo hincapié en que 
las pocas mujeres marro
quíes que viven en Fuensa
lida no se han integrado en 
el curso.

Este fuensalidano, com
prometido con el problema 
de los emigrantes, afirma 
que Cáritas y Cruz Roja tam
bién colaboran con el colec
tivo extranjero: «Cada uno 
tiene su propia parcela, inclu
so disponemos de una aseso
ría jurídica, con un abogado 
que todos los sábados viene al 
aula y soluciona los proble
mas que pueda tener algún 
miembro de dicho colectivo». 
Señala también formar parte
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L a s  relaciones entre U G T y CC 0 0  atraviesan por uno de los momentos más bajos de su historia. La central ugetista 
ha denunciado en varias ocasiones a CC 0 0  por la supuesta falta de seguridad en la construcción de la cooperativa de 

viviendas. Las discrepancias han surgido también con un reciente acuerdo del sector del calzado. En el fondo se 
vislumbran celos y recelos por el dominio territorial y sindical que ambos tienen que compartir.

DIVERGENCIAS ENTRE LOS DOS SINDICATOS

CC 0 0  y UGT se tiran los trastos
ocas veces como hastr 
ahora CCO O  y UG1 
han tenido actitudes tar 
abiertamente beligeran
tes. En la última semana 
se han producido dos 
episodios significativos 
que dejan a las claras las 

tirantes relaciones que exis
ten entre las dos centrales. El 
primero de estos episodios se 
producía cuando el secreta
rio de la Federación de Ma
deras y Construcción de 
UGT formulaba una nueva 
denuncia conta Comilsa, la 
empresa que está constru
yendo las viviendas de Vitra 
en el Polígono Industrial de 
Toledo. Y no es ésta la pri

mera denuncia que la central 
ugetista formula contra la 
cooperativa promovida por 
CC 0 0 .  Según fuentes de 
UGT, «Comilsa no cumple 
con las normas de seguridad, 
o de lo contrario no se expli
can los accidentes que se han 
producido desde que comen
zaron las obras».

Julián González, relacio
nado con la gestora de Vitra, 
indicaba que aquí no se ha 
recibido ninguna de las tres 
denuncias que UGT dice ha
ber puesto. «Lo que está cla
ro, por lo que conocemos a 
través de la gente, es que nin
guno de los accidentes es im
putable a nuestra gestión.»

También el secretario regio
nal de CC 0 0 ,  José María 
Díaz Ropero, exculpaba a la 
cooperativa de la responsa
bilidad de los accidentes, y 
añadía: «En un momento de
terminado hubo un acciden
te y nuestro sindicato tam
bién lo denunció, porque la 
responsabilidad de los traba
jadores es de Comilsa.» Aña
día que, aunque no deseaba 
entrar en polémicas, «desde 
UGT se han atribuido irregu
laridades que eran de otras 
obras».

Julián González iba más
allá diciendo que en el fon
do, tras las denuncias de 
UGT, «está el recurso de la

pataleta, es decir, ellos están 
dolidos o molestos porque su 
cooperativa, PSV, no ha sido 
capaz de poner en marcha las 
parcelas que les concedieron y  
que eran mejores que las 
nuestras». En efecto, la Con
sejería de Política Territorial 
volvió a hacerse cargo de los 
terrenos cedidos a UGT, ya 
que este sindicato rebasó el 
tiempo permitido sin poner 
en marcha la promoción de 
viviendas.

f X § ®  ACUERDOS DEL CALZADO

La última chispa entre los 
dos sindicatos ha surgido 
esta última semana a raíz de
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los acuerdos firmados por 
CC 0 0  con los empresarios 
del calzado de Fuensalida. 
Una y otra centrales se acu
san de ligereza y de no cum
plir los acuerdos tratados, y 
desde luego sus puntos de 
vista acerca del documento 
son radicalmente opuestos.

José María Díaz Ropero 
manifiesta que CC 0 0  ha
bía firmado un acuerdo que 
«entra dentro de la lógica de 
la vida. Ha habido un proce
so de negociación conjunto y 
una valoración similar del 
acuerdo, pero cuando hay 
que dar la cara CC 0 0  fir
ma y UGT no». Argumenta
ba íos motivos que han lle
vado a la firma: «La organi
zación ha visto que se trata 
de un sector muy delicado y 
el ejemplo más claro es que 
hace pocos años, en poco 
tiempo, se incendiaron siete 
u ocho empresas.» Para el 
secretario regional de este 
sindicato, con el acuerdo 
firm ado el pasado lunes 
«hay una cláusula de garan
tía para el caso de los expe
dientes». Según explicaba 
Díaz Ropero, con esta cláu
sula, «si un expediente de re
gulación de empleo deriva en 
extinción de contratos, el tra
bajador tendrá derecho a dos 
indemnizaciones, la legal y 
otra correspondiente al pe
ríodo agotado entre uno y 
otro expedientes».

Otra de las ventajas que 
Díaz Ropero veía en este 
acuerdo «es la regulación de 
las jornadas laborales en un 
sector en el que se empieza a 
trabajar a las ocho de la ma
ñana, pero no se sabe a qué 
hora se va a salir». Resumía 
el espíritu del acuerdo di
ciendo que «nos sentimos or
gullosos de firmarlo».

Por su parte, en UGT la 
visión es muy diferente. 
Juan Justo, secretario de 
acción institucional, mani
festaba que «CC 0 0  lo ve 
positivo para mantener un 
marco de relación con los 
empresarios, en tatito que en 
UGT no podemos firmar este 
acuerdo por principio».

Juan Justo era más espe
cífico al decir que «nos hi
cieron una propuesta de ne
gociación que UGT no ha 
aceptado porque queremos

El dominio territorial es uno de los puntos que ha creado fricciones entre las dos 
centrales.

Ambos sindicatos se unieron para presionar en la Dirección Provincial de Trabajo por el arreglo de sus locales.

mas que lo digan abierta
mente. Hay unos acuerdos 
que nosotros siempre hemos 
respetado y no tengo ningún 
interés en poner altavoces a 
roces que proceden de otra 
parle».

En el fondo, «todo se re
duce a un problema de com
petencias. Los dos queremos 
ser el sindicato mayoritario, 
tener más afiliados, más de
legados, que las otras y me
jores servicios», indicaban en 
UGT. Y en efecto, la apa
rente armonía entre los dos 
sindicatos quedó rota du
rante las últimas elecciones 
sindicales, celebradas hace 
poco más de dos años, tras 
las que ambas centrales se 
acusaron de pucherazo.

No es probable que tras 
estas disputas existan móvi
les políticos, porque UGT 
ha acusado a CC 0 0  de te
ner «una afinidad con la ad
ministración muy sospecho
sa». En ese sindicato indi
caban que aunque tradicio
nalmente «nosotros hemos 
estado dentro del PSOE, 
ahora son otros los que se lo 
están trabajando por deba
jo». La confrontación entre 
las dos centrales ha tenido 
re fle jo  en ám bitos muy 
concretos, como en Caja 
Rural, donde la sección sin
dical de UGT denunció a 
CC 0 0  de ocultar infor-

algo más amplio y más serio. 
Ellos —refiriéndose a los 
empresarios y a C CO O  — 
han firm ado un acuerdo 
para facilitar la tramitación 
de los expedientes de regula
ción de empleo, lo que per
mite acuerdos más rápidos y 
más ligeros, con lo que a lo 
mejor empresas que no están 
en crisis presentan un expe
diente y se les aprueba». Por 
último se refería al calenda
rio laboral que contempla 
ese acuerdo, «según el cual 
se compensan horas extraor
dinarias con ordinarias».

m m  LOCALES COMPARTIDOS

Aunque todavía no ha 
surgido la polémica, fuentes 
de U G T aseguraban que 
otro de los puntos de en
frentamiento entre los dos

sindicatos iba a ser el trasla
do y ocupación de los loca
les de la Cuesta del Alcázar. 
Según los acuerdos a los que 
llegaron las dos centrales, 
CC 0 0  tendría que ocupar 
toda la planta tercera, com
partida actualmente por los 
dos sindicatos, en tanto que 
UGT debería ocupar la se
gunda y parte de la primera 
—las dependencias en las 
que hoy está el INEM —. 
Sin embargo, en UGT con
sideran que este reparto no 
es definitivo, porque lo que 
sí tienen claro es que «mien
tras que los del INEM  no se 
vayan y la Dirección Provin
cial de Trabajo no arregle 
esto, de aquí no nos mo
vemos».

Por su parte, José María 
Díaz Ropero manifestaba 
que «los que tengan proble

macion.

•  BEATRIZ JIMENEZ
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SAN BERNARDO 
PROMOCIONA LAS PARCELAS 
DE MONTE SION

La promotora Residencial 
San Bernardo ha iniciado con 
fuerza la promoción de sus 
parcelas en uno de los sitios 
más privilegiados de Toledo.
Se trata de parcelas de 3.000 
metros cuadrados a un precio 
medio de 4.500 pesetas el 
metro cuadrado, eso sí, 
vallada y con todos los 
servicios de agua y luz. 
Residencial San Bernardo 
tiene en proyecto la 
construcción de chalets de un 
mínimo de 250 metros 
cuadrados en estas parcelas. 
Monte Sión, nombre de la 
urbanización, se encuentra a 
una distancia de un kilómetro 
y medio de Toledo capital y 
en el futuro contará con 
servicio de autobuses urbanos. m 
(En la imagen, Raúl Ruiz.) 1

R. SERREJON PRESENTO EL 
LANCIA «Y-10» Y EL «THEMA»

El concesionario de Lancia 
en Talavera de la Reina, 
Rafael Serrejón, presentó los 
últimos modelos del Y-10 y el 
Thema. El nuevo Y-10 
presenta novedades en la 
forma, en la tapicería y 
prestaciones — elevalunas 
eléctrico, regulador del 
volante y asientos—. Cuenta 
con un motor de 1.100 c.c., 
inyección electrónica y 
catalizador. Su precio es de 
1.146.000 pesetas.

LOS NOMBRES CLAVE DE LA 
ECONOMIA REGIONAL

El diario económico 
Expansión ha publicado un 
suplemento titulado 2.000 
nombres clave de la economía 
española. En este documento 
están incluidos los más 
importantes empresarios y 
dirigentes políticos de 
Castilla-La Mancha. Entre 
ellos está el presidente de 
Navidul, Manuel Díaz; el de 
Aceites Toledo y Refinería 
Andaluza, Juan Rubio; Félix 
Solís, presidente de Bodegas 
Félix Solís; Justo López 
Tello, director general de 
Mantequerías Leonesas y 
consejero delegado de 
Galerías Preciados. Asimismo 
aparece dentro de la lista de 
2.000 nombres clave el 
presidente regional, José Bono.

PER-CAPEL-LO SE PRESENTO EN SOCIEDAD ALFONSO AZORES INAUGURO SU CUADRA
La empresa Per-capel-lo, 
especializada en la 
distribución de productos de 
peluquería, hizo su 
presentación al sector la 
semana pasada mediante la 
gala-atelier de un grupo 
navarro que presentó los 
trabajos técnicos y de moda a 
todos los profesionales del 
ramo. Per-capel-lo es la 
distribuidora en exclusiva de

la marca italiana Alfa-Parf en 
Castilla-La Mancha, Avila, 
Salamanca y la zona sur de 
Madrid. La inversión 
realizada en la empresa 
asciende entre 15 y 20 
millones de pesetas. La nueva 
empresa distribuidora ofrece 
la gama completa de tintes, 
permanentes y todos los 
productos de peluquería de 
Alfa-Parf.

El talaverano Alfonso Azores 
ha inaugurado recientemente 
su cuadra de caballos en el 
camino del Pilar, de Talavera 
de la Reina. Es una nave 
dotada con 23 cuadras 
realizadas en madera y dos 
picadores para montar los 
caballos. A pesar de que hace 
poco tiempo que la cuadra 
de Alfonso Azores está en 
funcionamiento, su éxito está

siendo enorme, ya que este 
hombre ha acreditado su 
experiencia con el mundo de 
los caballos.
Con anterioridad a esta 
cuadra, Azores regentaba otra 
en la localidad de Velada. Tal 
vez el éxito de este 
empresario radica en su 
familiaridad con estos 
animales, con los que tiene 
contacto desde su niñez.
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EL CENTRO C OM ERC IAL 
DE TA LA Y ER A

DIVIERTASE Y COMPRE 
DE TODO COMODAMENTE.

El m a y o r  c e n tro  c o m e rc ia l d e  
T a la v e ra  y  T o le d o , c o n  to d o s  
los  s e c to re s  a g r u p a d o s  
para tener todo a mano.

H O R A R I O
DE 10  A 2 2  HORAS  
ININTERRUMPIDAMENTE 
EXCEPTO DOMINGOS

Vi l t
V T I T 7

Superm ercado
MATCH.

Boutique de m oda  y  
com plem entos. Zapaterías , 
Joyerías.

Cafeterías, Restaurantes, 
Pubs, Burguers, Pastelerías 
y  Pízzerías.

G ran  aparcam ie n to . M ás 
de  2 0 0  p lazas. A u tom óv il. 
A ccesorios, neum áticos, 
engrase.

O c io . L ibrerías, D iscoteca, 
Prensa, D eportes, 
Fotog ra fía .

Regalos. H oaar, A rte san ía , 
decorac ión , b rico lage , 
e lectrodom ésticos, HIFI, TV.

Peluquerías
y  tiendas de  to d o  lo  que 
pueda  im a g ina r.

Avda. Constitución, S /N  
Talavera de la Reina
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■  CESA EL
ADMINISTRADOR DEL 
ROSARIO

Blas Díaz Martínez,
copropietario y hasta ahora 
administrador de la clínica 
privada Nuestra Señora del 
Rosario, la cual está 
implicada judicialmente en 
el caso del niño Emilio 
Martín Pintado, fallecido 
tras aplicársele una 
anestesia para ser operado 
de anginas, ha cesado como 
responsable de la 
administración de este 
centro sanitario. Cristina 
Bustamante Castro será 
ahora la nueva 
administradora, mientras 
Alfredo Castro Sierra, 
también copropietario, 
ocupará el puesto de 
presidente.

■  RECUPERACION 
URGENTE DE LOS 
PUENTES

Los históricos puentes de 
San Martín y el de 
Alcántara van a ser 
recuperados urgentemente 
por los alumnos de la 
Escuela Taller de 
Restauración de Toledo, 
ante el avanzado estado de 
deterioro que sufren. Las 
obras consistirán en 
limpieza de matorrales, 
recuperación de las bolas 
decorativas que han 
desaparecido
misteriosamente de los dos 
monumentos, así como los 
pretiles y pedestales, 
eliminación de pintadas y 
rejuntado de sillares o 
colocación de grapas.

■  BUENAS ESPERANZAS 
PARA LOS BOMBEROS

La reivindicación del 
Cuerpo de Bomberos de 
Toledo sobre la ampliación 
de su plantilla en 12 
personas, tal y como se 
acordó hace más de dos 
años en sesión plenaria, 
puede ser solucionada en 
parte con la anunciada 
firma de un convenio entre 
la Diputación Provincial y 
la Consejería de 
Administraciones Públicas.

~1~

SIETE DIAS
B  INAUGURADO EL 

CONSULTORIO DE OLIAS

Aunque ya hace meses que el 
nuevo Consultorio Médico de 
Olías entró en 
funcionamiento, durante 
estos días se ha procedido a 
su inauguración oficial. En el 
mismo edificio, donde 
también se han instalado 
unos locales para correos y 
juzgados, se está 
construyendo un hogar para 
la tercera edad que supone 
una inversión de 14 millones 
de pesetas, contando con una 
subvención de la Junta de 8 
millones.

—0 0 0 ----------------------------

1  PLANTACION EN EL 
PARQUE ESCOLAR

Poco a poco, y gracias al 
empeño de la Asociación de 
Amigos del Parque Escolar, 
este bello rincón de la ciudad 
va recuperando su aspecto 
original. El pasado fin de 
semana, y a pesar de la lluvia, 
los amigos del parque 
plantaron 54 árboles, 
donados por el 
Ayuntamiento, en la parte 
trasera ya limpia de basuras, 
y con anterioridad los 
jardineros municipales 
repoblaron la rosaleda 
colocando 160 injertos 
nuevos. El marqués de 
Portugalete, miembro de la 
Fundación Toledo, dio una 
grata sorpresa a esta 
asociación presentándose, sin 
previo aviso, a plantar cuatro 
árboles de su propiedad.

—o o o ----------------------------

■  MANOS A LA OBRA

La Coordinadora para la 
Defensa del Espacio Natural 
Fuente del Moro, ubicado en 
la zona de contacto entre el 
Polígono y Santa Bárbara, y 
muy deteriorado por los más 
de quince años de abandono, 
organizó una fiesta 
reivindicativa donde los más 
de 200 participantes se 
pusieron manos a la obra 
limpiando el lugar de todo 
tipo de desperdicios 
acumulados en la zona.
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SIETE DIAS
■  PP: LA DEUDA MUNICIPAL 

ES MAS DE LO QUE EL 
PSOE CONFIESA

El PP municipal insiste en 
que el grupo socialista aclare 
la cuantía de sus deudas. 
Emilio Niveiro, portavoz de 
los populares, ha declarado 
que no es difícil imaginar que 
los acreedores del 
Ayuntamiento sean más de 
los que confiesa I. Flores, ya 
que sólo entre Hidroeléctrica, 
Construcciones Resly y la 
antigua responsable de 
Mercatalavera se adeuda una 
cantidad superior a mil 
millones de pesetas.

—OOO-

■  EL PRADO NO SE CAE 
(POR EL MOMENTO)

Luis González Encabo,
- director gerente del Hospital 

Nuestra Señora del Prado, ha 
reconocido las deficiencias 
del edificio denunciadas por 
la Junta de Personal, pero ha 
asegurado que no existe 
motivo de alerta. La 
oxidación de los pilares es 
conocida desde hace tiempo 
y sü mejora está prevista en 
un plan de 1991, de 340 
millones de pesetas, pero que 
todavía no se ha podido 
llevar a cabo por las 
limitaciones económicas del 
INSALUD.

—OOO

■  ACTAL CAMBIA DE 
NOMBRE

ACTAL se llama desde el 
pasado 12 de marzo Acción 
por la Comarca de Talavera. 
Como ya había señalado 
Pablo íello, secretario 
general de ACTAL, este 
cambio tiene como objetivo 
poder presentarse a las 
elecciones en pueblos que, 
hasta ahora, no tenían 
representación de este 
partido independiente.

3  IU APOYA AL PSOE EN 
SU PROYECTO DE 
UNIVERSIDAD

Juan José González,
coordinador regional de IU, 
ha manifestado en un 
encuentro con Nosotros 
Talavera su apoyo al 
proyecto del colegio 
universitario propuesto por 
los socialistas, en virtud del 
protocolo firmado con este 
grupo en el Ayuntamiento. 
Por otra parte, aunque aún 
no se conoce la propuesta 
concreta que el PP 
representará en las Cortes, 
González cree que los 
populares están haciendo 
«demagogia» y «apuntándose 
a un bombardeo». Til 
coordinador de IU aseguró 
que todo depende «de una 
decisión política, tras la (pie 
la realidad acabará 
imponiéndose» a las 
decisiones académicas.

m MOLINA: TALAVERA, 
MARGINADA POR BONO

José Manuel Molina,
presidente regional del PP, 
ha acusado al Gobierno de 
Bono de marginar 
económicamente a 
Talavera, basándose en un 
informe realizado por su 
propio partido. Según este 
informe, de cada cien 
parados nueve pertenecen a 
esta comarca, lo que 
significa para Molina que 
«ha sido excluida de los 
planteamientos de política 
industrial del Gobierno 
autónomo». El presidente 
popular señala como 
solución que el Plan de 
Desarrollo Regional 
contemple las actuaciones 
por comarcas, mejorando 
en ellas «el equipamiento y 
la infraestructura», así como 
buscar ayudas europeas 
para las zonas más 
desfavorecidas, como 
Talavera.

......................  T
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I  VENTAS: TOMA 
POSESION EL NUEVO 
CONCEJAL DE 
URBANISMO

Patrocinio Medina, del
Partido Socialista de Ventas 
con Peña Aguilera, tomó 
posesión como concejal de 
Urbanismo durante el 
último pleno celebrado en 
esta localidad. Patrocinio, 
que va el sexto en la lista, 
pasa a ocupar el lugar 
dejado por el concejal 
Francisco Dacuña. Como se 
recordará, Dacuña dimitió 
recientemente, alegando 
motivos personales.a ROBOS EN LOS 

NAVALMORALES Y 
VENTAS

A punta de pistola y con 
una escopeta de cañones 
recortados, dos individuos 
atracaron, en la mañana del 
martes, la empresa de 
suministros cerámicos 
Mabe, de Ventas con Peña 
Aguilera. Los delincuentes 
se hicieron con 250.000 
pesetas y un coche, 
propiedad de Benito 
Martínez, responsable de la 
industria. Los asaltantes 
fueron cercados por las 
fuerzas del orden en 
Mazarambroz, logrando 
escapar a pie. Por otra 
parte, dos jóvenes robaron, 
a mano armada también la 
sucursal de Banesto de Los 
Navalmorales, llevándose 
un botín de más de tres 
millones de pesetas.

I I  MAZARAMBROZ: IU SE 
OPONE A UN PROYECTO 
DE URBANIZACION

El grupo municipal de IU 
en Mazarambroz se opuso, 
en el último pleno, a un 
proyecto de urbanización 
por considerar que no 
respetaba la ley del suelo. 
José Avila, portavoz de esta 
agrupación, explicó que el 
citado proyecto no 
contempla el 15 por 100 de 
cesión por parte de la 
promotora al 
Ayuntamiento, ya que 
«dentro de ese 15 por 100 
—a juicio de Avila— en las 
normas subsidiarias se 
recoge una zona verde».

I ~

SIETE DIAS M1NTES
□  AJOFRIN CUENTA YA CON 

POLICIA MUNICIPAL

Manuel Sánchez Serrano, de
30 años de edad, ejerce desde 
el 1 de marzo como policía 
municipal de Ajofrín, 
encargándose, entre otras 
cosas, de regular el tráfico, 
vigilar las calles y el centro 
escolar. Para el próximo año, 
ante la necesidad de más 
miembros, el Ayuntamiento 
quiere ampliar el cuerpo con 
otra plaza.

—(XX)---------------------------

■  LOS QUINTOS DE 
MAZARAMBROZ 
CANTARON LA JOTA

Como todos ios años, los 
quintos de Mazarambroz se 
reunieron el segundo 
domingo de marzo para 
«cantar la jota». Después de 
la misa, los mozos de esta 
localidad entonaron la típica 
coplilla cuya música la 
compone desde hace 
veinticinco años el popular 
Dureo García Sánchez. 
Numeroso público se reunió 
para presenciar el 
mencionado acto. 
Posteriormente los quintos de 
Mazarambroz recorrieron las 
calles del pueblo, animando 
al personal con sus 
panderetas, especialmente 
engalanadas para la ocasión.

—OOO

I I  NOEZ: EL CONCEJAL 
JARDINERO

Caprasio Elias Galán 
Dorado, concejal de IU sin 
ningún cargo en el 
Ayuntamiento de Noez, se 
encarga por su cuenta, junto 
a un empleado municipal, de 
cuidar los jardines de la 
localidad. Este simpático 
jubilado ha conseguido que 
los vecinos de Noez estén 
encantados con el buen 
estado de las zonas verdes 
del pueblo.
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SIETE DIAS LA MANCHA
B  BUENA CAMPAÑA DE LA 

ASOCIACION DEPORTIVA 
MIGUEL ESTEBAN

El equipo de fútbol de 
Miguel Esteban está 
protagonizando una 
temporada espectacular. 
Después de seis años sin 
representación «migueleta» en 
las competiciones 
provinciales el fútbol, ha 
vuelto con ganas a esta 
localidad. Y así lo demuestra 
el cuarto puesto ocupado por 
la Asociación Deportiva 
Miguel Esteban dentro del 
grupo II de la Tercera 
Regional Ordinaria.

—OOO--------------------------------

□ I UNA ARTESANA DE 
VILLANUEVA

Francisca Sánchez-Beato 
Fernández es una alcardeteña 
que se inició tarde en el arte 
del bordado de trajes 
regionales. Francisca, que 
cuenta en la actualidad 65 
años de edad, comenzó hace 
cinco a bordar refajos y 
mandiles y, desde entonces, 
ha hecho 52, muchos de ellos 
por encargo, otros 
simplemente por afición.
Entre otros, se ha encargado 
de confeccionar los del grupo 
de Coros y Danzas de 
Villanueva de Alcardete.
Ahora, Francisca va a iniciar 
un curso de bordado para g
enseñar a chicas de su g
pueblo. |

D  MUJERES MANCHEGAS 
EN EL TOBOSO

Más de trescientas mujeres 
de las localidades de 
Quintanar, Villanueva de 
Alcardete y El Toboso se
dieron cita en esta última 
localidad para recorrer a pie 
los lugares que, casi cuatro 
siglos antes, recorriera 
mentalmente «el manco de 
Lepanto» para que Don 
Quijote, guiado por su fiel 
escudero Sancho, encontrase 
a Dulcinea.

—OOO

11 TEMBLEQUE: PIDEN MAS 
MEDIOS PARA LA 
POLICIA

El grupo municipal del PP 
en el Ayuntamiento de 
Tembleque presentó, en el 
transcurso del último pleno 
celebrado en la localidad, 
una moción en la que se 
solicitaba la dotación de 
más medios para la policía 
municipal, moción que fue 
desestimada al votar en 
contra los grupos socialista 
e independiente. Según el 
portavoz del PP, Jesús 
Pérez Gómez, quien acusó 
al gobierno municipal de 
«pasividad'» a la hora de 
solicitar subvenciones de las 
instituciones provinciales y 
regionales, «los municipales 
prestan sus servicios con 
unos medios precarios, ya 
que no cuentan siquiera con 
un coche-policía para 
desempeñar sus Junciones».

J MADRIDEJOS: EL JUEZ 
AUTORIZA LA 
DEMOLICION DE UNA 
CASA

El Ayuntamiento de 
Madridejos ha obtenido la 
autorización del Juzgado de 
Orgaz para proceder a la 
demolición de una vivienda, 
cuyo estado ruinoso ponía 
en peligro la seguridad de 
los vecinos y viandantes. En 
el edificio, situado en la 
calle Arróyelo Bajo, se 
produjo, hace unos meses, 
un incendio, quedando 
desde entonces en pésimas 
condiciones, lo que obligó a 
acordonar la zona como 
medida de precaución.

J  COMPLEJO DEPORTIVO 
PARA ONTIGOLA

El Ayuntamiento de 
Ontígola ha sacado, por 
segunda vez, a pública 
subasta la adjudicación de 
las obras de la piscina y el 
complejo deportivo, cuya 
ejecución quedó paralizada 
después de los problemas 
surgidos con la empresa 
encargada, inicialmente, de 
realizarlas. El proyecto 
cuenta con un presupuesto 
de 35 millones de pesetas, 
aportados por la Consejería 
de Cultura.

I
37

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #270, 21/3/1993.



g  SIGUEN LOS 
PROBLEMAS ENTRE 
CAMARENILLA Y SAGRA 
BAJA

El alcalde de Camarenilla, 
Julián Sánchez, enviará un 
requerimiento a la 
Mancomunidad de la Sagra 
Baja, pidiendo que retiren 
la línea eléctrica del camino 
público y la hagan pasar 
por otro sitio. El primer 
edil explica: «No queremos 
que la Sagra Baja se quede 
sin agua, por lo que mientras 
van haciendo la nueva línea 
podría seguir funcionando la 
actual», subrayando, sin 
embargo, que si «hacen 
oídos sordos a nuestra 
petición anularíamos la línea 
al no contar con licencia 
municipal». Por su parte, el 
presidente de la 
Mancomunidad, José Raúl 
Mena, afirma que se 
intentará llegar a un 
acuerdo y «si la línea 
molesta tanto se cambiará 
de lugar».

B  FIESTAS PATRONALES 
EN GERINDOTE

Los vecinos de Gerindote 
celebraron esta semana sus 
fiestas en honor de San 
José, patrón de la localidad, 
festejos que, con un 
presupuesto de 700.000 
pesetas, se iniciaron el 
jueves con fuegos 
artificiales y la actuación de 
la orquesta Los Bombines. 
Tras la misa del viernes, la 
Hermandad de San José 
organizó su tradicional 
«cabildo», en el cual los 
socios reciben la montera, 
una bolsa de papel con 
dulces y almendras 
garrapiñadas, ofreciendo un 
refresco para todo el 
pueblo. Por la tarde tuvo 
lugar la tradicional 
procesión y el sábado actuó 
el grupo de música folk 
Jaraíz, subvencionado por la 
Consejería de Cultura.

i

SIETE O IA S SAGRMORMJOS
g  ENCUENTRO DE JOVENES 

CATOLICOS EN NOVES

Cerca de doscientos jóvenes 
de Fuensalida, Torrijos, La 
Puebla de Montalbán, El 
Carpió, Burujón, Escalonilla, 
Novés, La Mata, Carmena, 
Alcabón y Val de Santo 
Domingo participaron en un 
acto de hermandad que tuvo 
lugar en Novés. Durante la 
velada, los asistentes rezaron 
el rosario por las calles del 
pueblo y por la tarde tuvo 
lugar un festival con teatro y 
canciones, finalizando la 
jornada con una misa.

—o o o ---------------------------

H  SUBVENCION PARA LA 
CASA DE CULTURA DE 
ILLESCAS

El consejero de Educación, 
Juan Sisinio Pérez Garzón, y 
el alcalde de Illescas, Felipe 
Delgado, firmaron esta 
semana un convenio por el 
cual se concede una 
subvención de 24 millones de 
pesetas para la Casa de 
Cultura. Para estas obras, 
adjudicadas en 88 millones y 
que comenzaron el pasado 
mes de octubre, la 
Corporación ha solicitado un 
crédito de 47 millones, 
mientras que el resto se 
financiará con parte del 
presupuesto de este año y las 
ayudas del FRAM (Fondo 
Regional de Ayuda a 
Municipios) no específico.

—OOO---------------------------

g  SEMANA CULTURAL EN 
FUENSALIDA

La Asociación de Mujeres El 
Parque, de Fuensalida, ha 
organizado una semana 
cultural en la que han tenido 
lugar distintas charlas sobre 
el colesterol, educación, 
etcétera. Para clausurar los 
actos se celebró un cóctel en 
el que las asociadas 
participaron en un pase de 
modelos y representaciones 
teatrales.
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C o n  una tasa de paro de un 20 por 100 y un sector agrario incapaz de absorber toda la demanda laboral, la localidad 
de M ora se encuentra, económ icam ente, estancada, con una iniciativa industrial tan escasa que más de 2.500 morachos 

han tenido que recurrir a la construcción com o única salida. Y  a pesar de que el campo no es rentable, los vecinos de este 
pueblo vuelven a rendir, un año más, culto al olivo, a través de su tradicional fiesta.

En la foto, las jóvenes que este año representarán a Mora en la fiesta del Olivo. Marta Naranjo fue proclamada reina juvenil y  Elisa Martín fue elegida reina infantil.

AUNQUE LA MITAD DE LOS TRABAJADORES 
DEPENDEN DE LA CONSTRUCCION

Mora vuelve a rendir 
culto al olivo

L
a proclamación de las 
reinas del Olivo estaba 
prevista para las ocho; 
sin embargo, a las cinco 
de la tarde ya había gen
te ocupando las butacas 
del salón de actos. Pasa
das las siete y media, la 

sala principal del restaurante 
El Molino de Mora estaba 
hasta la bandera: unas 1.200 
personas —algunas de ellas 
en la cocina— esperaban im
pacientes la elección. En la 
calle, varios «avispados» se 
dedicaban a la reventa de las 
entradas, subiendo el precio 
de 300 a 500 pesetas. Una

vez más, el pueblo de Mora 
se volcaba en su fiesta del 
Olivo y en todos los actos 
anunciadores de la misma, 
como la proclamación de las 
reinas y damas que tuvo lu
gar el pasado sábado. Marta 
Naranjo García, de diecisie
te años, fue elegida reina ma
yor, y Elisa Martín Moreno, 
de nueve, reina infantil, cada 
una con su correspondiente 
corte de ocho damas.

Si hay algo que identifique 
a Mora es, sin duda, la Fies
ta del Olivo. Desde su naci
miento, hace treinta y seis 
años, esta tradición ha ido

cobrando cada vez más fuer
za y, a pesar de la crisis, prin
cipalmente económica, la lo
calidad rinde anualmente tri
buto a la oliva, una de sus 
principales fuentes de ingre
sos. Dicen los viejos del lu
gar que la fiesta se creó para 
agradecer al Señor los frutos 
que les había dado —en caso 
de buena cosecha—, y de no 
ser tan buena —como ha 
ocurrido este año—, para pe
dir que la siguiente campaña 
sea mejor, y eso es precisa
mente lo que solicitarán en 
esta ocasión los oliveros de 
Mora, muy preocupados no
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sólo por la escasez de aceitu
nas, sino también por la crí
tica situación que atraviesa el 
sector.

§¡m> 400 MILLONES EN SUELDOS

La oliva es vital en la eco
nomía de este pueblo. Du
rante tres meses las aceitunas 
sirven para dar de comer a 
familias enteras de la locali
dad, e incluso los agriculto
res deben buscar mano de 
obra en pueblos vecinos. 
Cuatrocientos millones de 
pesetas en sueldos —según el 
alcalde de la localidad, Va
lentín Bravo— es un dato 
que demuestra la importan
cia de un sector que en caso 
de crisis hace que se resienta 
toda la economía local. Du
ran te esta tem porada en 
Mora y su zona de influencia 
se ha recogido un 30 por 100 
menos que en la pasada cam
paña. Actualmente, el mer
cado del aceite está «total
mente paralizado», según An
drés Gómez, presidente de la 
cooperativa de La Antigua, 
en donde se han recolectado 
400.000 kilos.

En el transcurso de este 
año se espera esté construi
da la sociedad compuesta 
por Aceites Toledo y las coo
perativas de la provincia 
—en la que colaboran estre
chamente la Junta y la Caja 
Rural— para introducir en el 
m ercado internacional el 
aceite de oliva virgen. Un 
proyecto ambicioso que, se
gún el presidente de la Caja 
Rural de Toledo, Andrés Gó
mez, pretende unir la expe
riencia de la firma Aceites 
Toledo y la capacidad de las 
cooperativas para dar cali
dad. De esta forma, los oli
vareros de Mora tendrán una 
garantía de comercialización 
ante las dificultades para dar 
salida al aceite.

fX § X §  NEGOCIOS FAMILIARES

Mora, que cuenta con un 
censo de unos 1.200 agricul
tores, tiene las tierras muy 
repartidas, por lo que «la 
gente vive mal del campo», 
matizaba un agricultor. Du
rante muchos años su térmi
nos absorbió toda la deman
da; ahora sus 700.000 olivos,

Los olivareros de Mora atraviesan malos momentos. La crisis del sector ha impedido que el aceite se comercialice.

aparte de los cereales y viñas, 
no son suficientes para sus
tentar económicamente al 
pueblo, «no es rentable». Un 
sector «en claro deterioro», a 
juicio de Julio Jiménez, de 
CCOO, por el auge de la 
construcción y la gran meca
nización, que ha hecho, cada 
vez más, que los propietarios 
prescindan de mano de obra, 
ya que en más de un 90 por 
100 se trata de negocios fa
miliares.

f/^ m m
A ceites Toledo 
se asocia con 
las cooperativas 
de Mora.

La construcción, con más 
de 2.500 trabajadores, de los 
que tan sólo cí 1 por 100 son 
lijos, según CC OO, ha teni
do que recoger los exceden
tes laborales del sector pri
mario, que, como indicaba el 
primer edil, Valentín Bravo, 
«no puede depender sólo de 
las subvenciones». D iaria
mente, de Mora salen varios 
autobuses cargados de obre
ros hacia Madrid y Toledo. 
Los efectos de la crisis han
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La población de Mora ha decrecido en los últimos años considerablemente.
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La iniciativa empresarial es muy escasa en esta población, que vive, fundamentalmente, 
del campo y de la construcción.

Algunas asociaciones culturales, como la del Cristo de Veracruz, se quejan de la poca 
ayuda recibida del Ayuntamiento.

empezado a notarse igual
mente en la construcción, y 
según datos facilitados por 
CC 0 0 ,  estos trabajadores 
son los que más demandan 
empleo.

Al textil hay dedicadas 250 
personas, casi todas mujeres 
jóvenes, que en varias oca
siones han sufrido las conse
cuencias de la falta de liqui
dez de sus empresas, según el 
representante de CC 0 0 ,  
Julio Jiménez. En este senti
do, Jiménez subrayaba que 
las trabajadoras arrastran 
dos o tres meses de retraso 
en el cobro de su salario. La 
productividad de estas indus
trias es muy buena, «de aquí 
salen camisas a punta de 
pala», explicaba una emplea
da del textil. Por otra parte, 
un gran número de jóvenes 
se han asentado en Toledo, 
en donde desempeñan traba
jos en la Administración y en 
servicios. Son chicos que han 
salido preparados, intelec
tual y profesionalmente, del 
instituto de bachillerato o del 
centro de formación profe
sional.

® < § ®  SIN INICIATIVA EMPRESARIAL

Desde el punto de vista 
demográfico, Mora ha sufri
do un descenso. Las últimas 
cifras hablan de 9.406 habi
tantes cuando en sus mejo
res momentos llegó a tener 
111.000, «un dato preocu
pante», según el alcalde, Va
lentín Bravo, ya que la po
blación está envejeciendo a 
pasos acelerados. De carác

ter «bonachón, receptivo y 
muy trabajador», el mora
cho, según el alcalde de la 
población, no ha tenido ini
ciativa empresarial tan ne
cesaria para el desarrollo. 
La industria, al igual que la 
agricultura, está paralizada. 
P rec isa m e n te , Leocadio  
Martín, vecino de la locali
dad y ex alcalde, recalcaba 
que hay que arañar puestos 
de trabajo industrial como 
sea y mentalizar a los veci
nos que, por ahora, siguen 
viviendo del campo o de la 
construcción. Las pocas fá
bricas que se ubican en 
Mora son de tipo familiar y 
pequeños talleres. De los 
5.000 trabajadores de Mora, 
en demanda de empleo hay 
822, significando esta cifra 
una tasa de paro del 20 por 
100. Las obras del polígono 
industrial están a punto de 
finalizar y desde el Ayunta
miento se espera que este 
complejo «bien equipado» 
sirva para despertar la ini
ciativa empresarial entre los 
morachos.

iX § < §  «MIRAR Y CRITICAR»

Poco interés hay, tam 
bién, por los aspectos cultu
rales, o al menos esa es la 
opinión de Bonifacio Men- 
chero, de la asociación Al
mazara. «Mirar y criticar, sí; 
pero participar, no». Men- 
chero definía la actitud del 
moracho de «apática» y ex
plicaba, además, que «las 
distintas asociaciones —de 
mujeres, de coros y danzas,

APAS— son compartimien
tos estancos que deberían 
aglutinarse». Y ese es el ob
jetivo que quiere conseguir 
el A yuntam iento: «Crear 
una asociación para unir a 
todas las agrupaciones cultu
rales.» Pero para Diego Bra
vo, director del grupo de co
ros y danzas Cristo de la Ve
racruz, el Ayuntamiento de 
la localidad y concretamen
te la Concejalía de Cultura 
es la responsable de la poca 
motivación, «muchas de las 
cosas que se quieren hacer 
no se pueden, porque el 
Ayuntamiento no te da me
dios». Diego Bravo indicaba 
a este respecto que su gru
po necesita un local urgen
temente, y a pesar de las rei
teradas insistencias y las 
promesas que les hacen los 
responsables municipales, 
aún no se lo han concedido.

Pero ni las diferencias en
tre los vecinos ni tan siquie
ra la grave crisis económica 
harán decaer la próxima 
edición de la Fiesta del Oli
vo que se celebrará los días 
24, 25 y 26 de abril. Nada 
más finalizar los carnavales, 
los morachos empezaron a 
prepararse para la cita. Ilu
sión hay más que ningún 
año. Buena prueba de ello 
es la gran afluencia de pú
blico al acto de proclama
ción de las reinas. Y es que 
no en vano Mora ha conse
guido hacer de la Fiesta del 
Olivo un sím bolo de su 
identidad.

•  VICTORIA JIMENEZ

Pagos retrasados 
a las chicas del 
textil.

Industrias 
pequeñas y  
familiares.
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L a  violación sigue 
siendo triste actualidad.

H ace unos días, una 
joven estudiante del CEI, 

era violada en los 
servicios de la estación 

de autobuses de Toledo.
Por otra parte, Félix 

Sánchez, padre de 
Begoña, la joven violada 
en Navalcán, ha pedido 

entrevistarse con el 
presidente del PP, José 

M aría Aznar.

EL PADRE DE LA VIOLADA EN NAVALCAN 
QUIERE VER A AZNAR

Una joven, violada en la estación 
de autobuses de Toledo

L
a llamada de una oyen
te a Radio Toledo, du
rante un programa en el 
que se debatía el tema 
de la inseguridad ciuda
dana, desvelaba la noti
cia: una joven alumna 
del Centro de Enseñan

zas Integradas (CEI), era 
violada en los servicios de la 
Estación de Autobuses de 
Toledo el pasado viernes 12. 
Otra llamada posterior de un 
comerciante de la estación 
confirmaba el hecho a la mis
ma emisora.

No obstan te , un to tal 
ocultismo se cierne sobre 
todo el caso. BISAGRA ha 
tratado de confirmar este 
suceso con diversas fuentes. 
Ni el Gobierno Civil de To
ledo ni la Policía Local sa
bían nada al respecto. En la 
propia estación una emplea
da se limitaba a decir que no 
estaba autorizada a respon

der ante la ausencia del ge
rente.

La única confirmación que 
esta revista ha podido reca
bar es la del director del CEI, 
Angel Felpeto, quien, no obs
tante, no quiere dar más da
tos sobre el asunto. «Por ra
zones de respeto a la intimi
dad de las personas, y, aun
que comprendo el derecho a 
la libertad de expresión de los 
periodistas, no estoy autoriza
do a decir nada más.» Felpe
to hace un llamamiento a la 
prudencia. «Es conveniente 
esperar, hay que comprender 
que son momentos muy duros 
para la víctima y su familia, 
porque lo es hasta para mí 
mismo.» Aunque el director 
del centro no ha podido pre
cisar si la familia ha denun
ciado el hecho ante la noti
cia, sí parece confirmado 
este extremo. No obstante en 
el Gobierno Civil no tenían

conocimiento de que se hu
biera producido.

®X§X§ «QUIERO VER A AZNAR»

Junto a este lamentable su
ceso, los delitos por violación 
siguen, desgraciadamente, en 
candelero. Navalcán sigue en 
boca de todos. Tras la polé
mica suscitada en tomo a la 
m anifestación convocada 
hace unas semanas en la lo
calidad navalqueña, y a la que 
asistieron unas 700 personas, 
se une ahora la petición del 
padre de la joven Begoña, Fé
lix Sánchez, de ser recibido 
en audiencia personal por el 
propio presidente del PP, 
José María Aznar.

R ec ie n te m e n te , en el 
transcurso de una conferen
cia celebrada en Móstoles, 
lugar donde reside la víctima 
con su familia, coincidieron 
las diputadas del PP, Celia

La estación de autobuses ha sido escenario de una nueva violación.
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F é lix  Sánchez ha 
contactado con 
Aznar a través de la 
diputada Celia 
Villalobos.

Sobre la ¡oven 
violada en la 
estación de 
autobuses reina el 
más absoluto 
ocultismo.

La diputada de IU Cristina Almeida ha confirmado que Félix Sánchez y Celia Villalobos se entrevistaron en Móstoles.

Villalobos, y de IU, Cristina 
Almeida, quien, además, es 
la abogada defensora de Be- 
goña Sánchez. En dicha reu
nión, ambas comentaron los 
hechos acaecidos en las últi
mas semanas en Navalcán. A 
esta conversación se unió un 
tercer interlocutor: Félix, pa
dre de la violada.

Félix comunicó a Villalo
bos su «especial interés por 
entrevistarse con José María 
Aznar». La diputada popular 
prometió trasladar dicha pe
tición al propio presidente 
popular, quien, con anterio
ridad, y como ya publicába
mos la semana pasada, ya ha
bía mostrado su enfado con 
todo el asunto. Sixto López 
podría encontrarse en el 
punto de mira de Aznar. La 
carrera al Senado del primer 
edil navalqueño ha podido 
term inar mucho antes de 
empezar. Por el momento, su 
designación como delegado 
de Castilla-La Mancha en la 
Fundación Cánovas del Cas
tillo ha sido paralizada.

<§<§<§> «NO HAY PETICION FORMAL»

Fuentes populares consul
tadas por BISAGRA han 
confirmado punto por punto

toda la historia, si bien pre
cisan que, hasta el momento 
de cerrar esta revista, no se 
había recibido en la sede 
central del PP ninguna peti
ción, ni telefónica ni escrita, 
por parte de Félix Sánchez. 
«Todo lo que aquí se sabe es 
por mediación de la propia 
Celia Villalobos.» Las mismas 
fuentes niegan que la secre
taría interterritorial del gru
po popular se vaya a tomar 
ningún tipo de medida disci
plinaria. «Eso, en todo caso, 
compete a la Dirección Pro
vincial», han asegurado.

Cristina Almeida, por su 
parte, también ha confirma
do la existencia de dicha con
versación entre Félix Sán
chez y Celia Villalobos. Al
meida asegura que la diputa
da popular se mostró en todo 
momento interesada por el 
asunto y que expresó su en
fado y disgusto por la actitud 
de los m anifestantes así 
como por la de Sixto López. 
Por otra parte, las familias de 
los tres jóvenes, que, en su 
día, consideraron la «fama de 
Cristina Almeida», causa fun
damental de la dureza de la 
sentencia, han decidido bus
car en Madrid nueva repre
sentación legal. Sin embargo,

uno de los penalistas más im
portantes de España, con 
quien se puso en contacto el 
padre de uno de los conde
nados, se negó a defenderlos. 
«Yo no defiendo a violado
res», fue su respuesta.

Tirso Lumbreras, aboga
do que hasta hace unos días 
había llevado la defensa de 
los tres jóvenes, ha confirma
do que ya no se encarga del 
caso. Este letrado quita im
portancia al asunto y niega 
que la familia le haya critica
do por su actuación durante 
el juicio. «Estas cosas suce
den muy a menudo en el 
mundo del Derecho; me co
municaron que iban a buscar 
otro abogado y ya está.» Pese 
a no tener nada que ver ya 
con todo el asunto, Lumbre
ras piensa que la sentencia 
«con todos mis respetos, se 
basa en una interpretación de 
los hechos que no se ajusta a 
la realidad y confío en que el 
Supremo revoque la senten
cia».

fx§x§> MAS VIOLACIONES

Sea como fuere, lo cierto 
es que la tendencia observa
da, en toda España, al au
mento de este tipo de deli

tos, también se observa en 
nuestra región. Según los da
tos de la Delegación de Go
bierno en Castilla-La Man
cha, entre enero y noviembre 
de 1992 se produjeron 40 de
litos de violación. Esta cifra 
supone un aumento, con res
pecto al mismo período del 
91, de más del 53 por ciento. 
Guadalajara es la provincia 
donde más aumentaron este 
tipo de sucesos, un 350 por 
ciento, o lo que es lo mismo, 
de las dos violaciones denun
ciadas en el 91 se pasó, el 
año pasado, a nueve. No obs
tante, la provincia que enca
beza este lúgubre ranking es 
Ciudad Real, con 10. En Al
bacete y Toledo se produje
ron también nueve, pero 
mientras que en la primera 
esta cifra supone un incre
mento del 28,57, en la segun
da se creció por encima del 
80. Cuenca es la única pro
vincia donde descendieron 
los casos de violación, un 25 
por ciento, concretamente. 
Estos datos coinciden, ade
más, con un descenso, casi 
generalizado, del resto de 
delitos contra la libertad 
sexual.

•  JESUS RUBIO
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L a  junta de propietarios de las viviendas municipales de la Ronda de Buenavista, de Toledo, se está planteando 
denunciar al Ayuntamiento ante Consumo por una serie de irregularidades en la construcción de estos pisos, tales como 

una propaganda incierta, un retraso en la entrega de casi cinco m eses y un problema de servidumbre creado con la
construcción colidante de un apartahotel.

DENUNCIAN IRREGULARIDADES EN LA CONSTRUCCION

Los propietarios de las viviendas 
municipales, contra el 

Ayuntamiento

T odas las irregularidades 
que hemos observado se 
las hemos comunicado a 
los responsables de Urba
nismo del Ayuntamiento 
y al final la única solu
ción que nos dan es que 
si no estamos conformes 

con lo que se está haciendo, 
podemos renunciar a los pisos 
y que se nos devuelve el dine
ro entregado hasta ahora. 
Ante la pasividad mostrada 
por el Ayuntamiento, estamos

estudiando denunciarlo ante 
la OMIC (Oficina Municipal 
de Información al Consumi
dor), aunque con toda proba
bilidad esperaremos a que an
tes nos entreguen las llaves, ya 
que mucha gente teme que se 
paren las obras y hay situacio
nes bastante apuradas», se
gún explican los representan
tes de la junta de propieta
rios de las 98 viviendas mu
nicipales que se construyen 
en la Ronda de Buenavista.

Algunos de los compradores frente a las viviendas municipales de la ronda de Buenavista.

Esta promoción de vivien
das, junto a otras 35 que se 
edifican en la avenida de Eu
ropa, fue puesta en marcha y 
aprobada durante la anterior 
corporación municipal del 
PP, y con el actual gobierno 
local socialista se están eje
cutando las obras.

Para esta junta de propie
tarios el Ayuntamiento «está 
vulnerando claramente la ley 
que garantiza los derechos de 
los consumidores», pues algu
nas de las características que 
se señalaban en los folletos 
publicitarios de estos pisos 
no se han ejecutado, como 
los trasteros, una zona de
portiva o la revisión de los 
precios de los pisos, al adju
dicarse las obras por un pre
supuesto inferior al precio 
previsto inicialmente en el 
proyecto técnico. Mientras la 
anterior corporación local 
calculó que la construcción 
de estas 98 viviendas munici
pales rondarían los 703 mi
llones de pesetas, las obras se 
adjudicaron en pública su
basta a la constructora Cu
biertas y MZOV, por un pre
supuesto de 617 millones de 
pesetas. En los folletos publi
citarios se señalaba que los 
precios de las viviendas «po
drán revisarse, si los presu- 

§ puestos de adjudicación de 
3 las obras varían, en más o en 
“ menos, con respecto al presu- 
-1 puesto del proyecto técnico».

«Según la Ley de Consumi-
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Las ventanas del apartahotel - e l  edificio de la derecha- tienen sus vistas hacia la piscina común de las viviendas municipales.

dores y Usuarios, la propa
ganda se debe incluir como 
una cláusula más al contrato 
y a la hora de la verdad ni se 
han hecho los trasteros, ni la 
zona deportiva señalada, ni la 
revisión de precios. Si se exige 
en las promociones libres 
cumplir los contratos y la pro
paganda, mucho más a un or
ganismo público como en este 
caso», consideran los afecta
dos. Mientras, los argumen
tos del concejal de Urbanis
mo, Roberto López, son bien 
distintos, ya que sobre la re
visión de precios dice que 
«hay un importe de adjudica
ción, pero todavía, al no ha
ber concluido las obras, no se 
sabe el precio final. Nuestra 
intención es que el saldo de
finitivo no sea deficitario para 
el Ayuntamiento». Con res
pecto a la ejecución de los 
trasteros y de la zona depor
tiva, el concejal parece no te
ner muy en cuenta la cláusu
la de la propaganda, «noso
tros estamos ejecutando una 
obra de acuerdo con el pro
yecto aprobado y no en base 
a unos folletos».

Sin embargo, aunque el 
proyecto aprobado contem
plaba los patios interiores de 
enfoscado, según los adjudi
catarios de estas viviendas 
«al principio se hicieron de la- 
drillo visto y al darse cuenta 
de que quedaban muy oscu

ros se han enfoscado, gastan
do dinero inútilmente al no 
hacerlo bien desde un prin
cipio».

Pero uno de los problemas 
más graves para los futuros 
propietarios de las viviendas 
municipales es el retraso que 
se lleva en la entrega de los 
pisos. En el contrato de com
pra-venta firmado por el an
terior alcalde, José Manuel 
Molina, y por todos los com
pradores, en cada uno de sus 
casos, figura claram ente 
como garantía que «la entre
ga de la vivienda se realizará 
antes del día 30 de octubre de 
1992», plazo que no se ha 
cumplido, estando previsto 
según el concejal de Urba
nismo, que no se den las lla
ves hasta el mes de abril, 
«pues el retraso es habitual en 
todas las obras, más cuando 
hemos tenido que ir solucio
nando problemas que nos he
mos encontrado, como el 
hueco que había hecho en la 
parcela colindante y que fue 
necesario solucionar con la 
construcción de un muro de 
contención, lo que retrasó las 
obras seis meses».

Pero las 98 familias com
pradoras de estas viviendas 
opinan que alguien les debe 
resarcir de ese retraso, pues 
para optar a estos pisos de
bían vivir en alquiler, «lo que 
nos supone tener que seguir

pagando los alquileres mien
tras dure el retraso, cuando 
nosotros liemos tenido que 
cumplir escrupulosamente 
con las entregas de dinero 
marcadas en el contrato». 
Aproximadamente, estos ve
cinos han tenido que pagar 
tres millones y medio de pe
setas, en distintas entregas, y 
una vez que tengan las escri
turas tendrán que suscribir 
un préstamo hipotecario con 
la Caja Castilla-La Mancha 
por un valor aproximado de 
6.700.000 pesetas, al 13 por 
100 de interés.

®X§X§> APARTAHOTEL CON VISTAS A 
SU PISCINA

La junta de propietarios 
denuncia como irregular la 
segregación de un trozo de la 
parcela de este sector de 
Buenavista, que posterior
mente se vendió en pública 
subasta a la empresa Comal- 
sa, la cual obtuvo licencia 
para construir allí locales co
merciales, garajes y un apar
tahotel. En total se vendie
ron a esta constructora 1.245 
metros cuadrados, justo a 
continuación del primer blo
que de estas viviendas muni
cipales, por 40.987.000 pese
tas. Este colectivo considera, 
en primer lugar, que la segre
gación no era posible sin ha
berse modificado el Plan

Parcial de la zona y que ade
más a la parcela segregada se 
le dio una calificación de 
«uso comercial» y no para un 
apartahotel que ahora les ha 
creado problemas de servi
dumbres, ya que las ventanas 
de este edificio público dan 
por un lado a la piscina co
mún de estas viviendas muni
cipales, y en otro ala están pe
gadas a las ventanas de los 
servicios de tres pisos del pri
mer bloque, con el agravante 
de que la parcela comercial 
está edificada totalmente pe
gada a los pisos sin dejar dis
tancias entre los linderos.

En lo referente a la segre
gación de la parcela, su ven
ta en pública subasta por un 
precio bastante bajo —pues 
al final el total construido en 
esos 1.245 metros cuadrados 
se ha puesto en 5.500 metros 
cuadros— y la licencia con
cedida para levantar un apar
tahotel, Tomás Martín-Pe- 
ñato, anterior concejal de 
U rbanism o, asegura que 
«todo entonces se hizo con 
absoluta claridad, cumplien
do los cauces legales y apro
bándose en pleno. Si era pre
ceptivo modificar el Plan Par
cial lo debían haber dicho los 
técnicos del Ayuntamiento, y 
éstos, además, pusieron el 
precio a la parcela».

En cuanto a la servidum
bre creada, y puesto que la 
construcción se ha ejecutado 
durante la actual corpora
ción, el ahora concejal de 
Urbanismo, Roberto López, 
asegura que «hay un infonne 
jurídico que niega estas seivi- 
dumbres. De todas formas si 
los vecinos consideran que 
está mal, que reclamen por 
vía judicial». Aunque antes 
de elaborarse dicho informe 
jurídico el arquitecto coordi
nador de las viviendas muni
cipales, José Luis Sánchez 
González, comunicaba a Ro
berto López que los huecos 
de apartahotel de Comalsa 
«crean una seividumbre de 
acuerdo con el Código Civil» 
y planteaba como soluciones 
cerrarlos o un pacto entre 
ambas partes como colocar 
«una carpintería vertical que 
impidiera las vistas» a la pis
cina común.

•  CONCHA DEL CASTILLO
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O  Cena de la 
Asociación 
contra el 
Cáncer

Un año más la Asociación 
Española contra el Cáncer 
celebró su cena anual en el 
Hotel Beatriz de Toledo. La 
entidad, presidida 
honoríficamente por la 
esposa del gobernador, 
Manuela Luque, reunió, con 
el único interés de juntar 
fondos contra la temible 
enfermedad, a personas de 
toda índole. Además hubo 
rifas para aumentar la 
recaudación. El precio del 
cubierto fue de 4.000 pesetas.

SOCIEDAD
Después de muchos avatares, el 
equipo de fútbol-sala Caja 
Castilla-La Mancha ha logrado la 
clasificación para la siguiente fase 
de la liga. El inicio de la 
temporada estuvo jalonado por 
enormes polémicas que derivaron 
en la mayoría de los casos en la 
imposición de sanciones para 
algunos jugadores y el entrenador. 
Este equipo, actual campeón de 
liga posee una especie de embrujo 
que propicia que a la hora de la 
verdad siempre salga airoso de los 
compromisos difíciles. Se fue a 
jugar la Copa casi de prestado y se 
consiguió el subcampeonato. Se 

' comenzó titubeante la liga y se ha 
terminado en los puestos de 
cabeza. A poco que los Chico-Lins, 
Marcos y compañía aprieten hay 
muchas posibilidades de reeditar 
éxitos anteriores.

O  Groenlandia
Javier (guitarra), José Carlos Maroto (bajo y voz), Fernando 
Vargas (batería) y Eduardo Rolo (guitarra) componen en la 
actualidad Groenlandia, un grupo de rock que acaba de grabar 
una maqueta y que ha fijado su campo de operaciones en 
Madrid. Después de tocar en Veravert, un pub ubicado en el 
barrio de Salamanca, tienen planes de hacerlo en El Templo 
del Gato (9 de abril) y Laboratorio (10 de abril). Nadie duda 
que es el grupo toledano más en alza. La maqueta se llama 
«Reflexión».

O Cristina, en Toledo
José Félix González Salas, el nuevo empresario de la 
plaza toledana, ha llegado con nuevos bríos y renovadas 
ideas. Una muestra palpable de ello es el cartel que 
preparó para el día de San José: Obdulio Pérez, José 
Luis Gongalves y Cristina Sánchez (en la imagen). Esta 
novillera se encuentra muy vinculada a Toledo (su padre 
es de Quero), y empezó la temporada cortando una 
oreja en la plaza de Valdemorillo, que también la lleva 
José Félix González. Cristina tiene firmadas bastantes 
corridas para este año.

O  La lluvia 
estropeó la 
recaudación

Todo no puede ser.
El C. D. Toledo demostró 
haber salido del bache en el 
que se encontraba al vencer 
al Salamanca por cinco 
roscos a cero, pero la fina 
lluvia dominical estropeó 
una recaudación que podía 
haber sido igual de 
abultada. Al final, se 
contabilizaron 2.700.000 
pesetas, una cifra nada 
desdeñable para los tiempos 
que corren.
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O  Maquillaje 
corporal en 
Talavera

Las alumnas de la 
academia Lady Elena 
alucinaron al personal 
que acudió a la Casa de 
la Cultura de Talavera a 
contemplar sus 
propuestas de maquillaje 
corporal. Entre el 
público, el alcalde,
Isidro Flores, al que que 
no le hizo falta tomar 
nota porque de 
maquillaje sabe un rato. 
El efectismo del pase 
quedó patente al dar la 
sensación de que las 
chicas, que iban 
semidesnudas, 
marchaban realmente 
vestidas.

NUEVA YORK 
A LA VISTA

Ignacio Arizaga

Fútbol

La última jornada de La liga española ha levantado una 
gigantesca polémica entre los seguidores del Madrid y 
del Barcelona, poruqe los del atleli este año están que 
no ganan para sustos y esperando que termine la Liga 
cuanto antes. Especialmente cabizbajo anda última
mente el vicepresidente de la Diputación, Rodrigo Gutiérrez, 

un furibundo seguidor del equipo de Gil, que ya sólo se enco
mienda a la Recopa. Quien nunca esconde su euforia ni se ali
via ante ningún loro de esta clase es el alcalde, Joaquín Sán
chez Garrido, que es barcelonista hasta la muerte y a mucha 
honra. Garrido ha profundizado en su querencia hacia el equi
po del Non Camp y ha concluido que él es en primer lugar an- 
timadridista, y luego barcelonista. Al primer edil toledano las 
derrotas del Barga le influyen una enormidad; vamos, que su 
estado espiritual está siempre condicionado por lo que hagan 
Goicoetxea y compañía.

Como en esta región tenemos de todo, tampoco podía tallar 
un seguidor del Deportivo de La Coruña. No hace taita me
terse en adivinanzas para saber que el presidente de la Caja 
Castilla-La Mancha, Fernando Novo, profesa una lerviente ad
miración por este equipo. Como buen gallego que es, nunca 
exterioriza claramente sus estados de ánimo, e incluso ahí tie
ne al Albacete para disimular, pero el caso es que en sus tiem
pos fue directivo del Deportivo de La Coruña. A otro que le 
gusta excitarse con la pasión nacional es a Juan Pedro Her
nández Moltó, quien después de muchos quiebros, sonrisas sar
cásticas y proclamas al Albacete suele contesar que le seduce 
el Barcelona. En esto no congenia con su edecán, el cántabro 
Roberto López, que cuando empieza una conversación sobre 
fútbol está deseando intervenir para atestiguar que muere por 
el Real Madrid. López es además de esos madridistas triunfa
listas que ocupan el sitio de dos en las barras de los bares.

La derecha está afiliada casi en su totalidad al Real Madrid. 
El presidente provincial, Mariano Alvarez, practica el madri- 
dismo con intensidad y frenesí. Le gustan los jugadores artis
tas y por eso no puede soportar a Villarroya y compañía. El 
portavozpepisla de la Diputación, Tomás Martín-Peñato, tam
bién sucumbe ante la estela de Butragueño y su séquito, aun
que es de los que les gusta mucho más Alfonso Ussía que Me- 
noza. El diputado nacional José Lara ocupa plaza destacada 
en esta línea. En privado se autorretrata como «un sufridor del 
Real Madrid», pero está claro que ser un sufridor del Real Ma
drid no tiene mérito. Lo que sí resulta encomiablc es ser un 
sufridor del Albacete, del Burgos o del Betis.

José Manuel Molina no se desmadra por ningún equipo de 
fútbol. A nivel de dirigentes está claro que sus simpatías se in
clinan hacia el Atlético de Madrid. Le une una gran amistad 
con Jesús Gil y Gil desde hace bastante años. El mismo caso 
lo representa el presidente del C. D. Toledo, Emiliano Carba- 
11o, muy amigo de Gil y puntual seguidor de las andanzas del 
equipo chonero. El mundo empresarial aplaude sin íecato las 
grandezas del Madrid, y ahí tenemos al presidente de Fepern- 
ta, Florentino Carriches, para demostrarlo. Carriches milita 
apasionadamente en el Madrid en la misma medida que le gus
ta descalificar al Barcelona con alusiones a Polonia y otros ar
gumentos históricos. Pero si hay alguien que sea fanático del 
fútbol ése es Joaquín Sánchez Garrido. El alcalde de Toledo 
lo vive hasta el paroxismo. Sí señor, por el Barga es capaz has
ta de presentar una moción.
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EN PRIMERA LINEA

D e  las muchas anécdotas graciosas que sustancian una 
vida, la brasileña K assia Perminio posee alguna muy 

destacable. Es de estos chismes que lucen una enormidad 
en las reuniones de gente guapa. Actuó de figurante en 

Salsa rosa y todo aquel que aguce el ojo podrá verla en la 
escena donde se desarrolla una fiesta de salsa. Ahora pone 

copas en la discoteca Terminal, de Torrijos, y asegura 
sentirse sorprendida con una bebida que le piden con 

frecuencia: ponche con coca-cola, todo un tem perante para 
el cuerpo.

Kassia Perminio: 
«Más sorpresas 
da el ponche»

S
u novio es escaparatista 
por las mañanas y porte
ro de discoteca por las no
ches. Ella nació en la mas- 
todóntica Sao Paulo (17 
millones de habitantes) y 
vino a España hace tres 
años buscando encara
marse a las pasarelas. Des

pués de hacer «sus pinitos» 
recaló como camarera en 
Stella, Hanoi y Morocco, tres 
lugares que conforman el 
parnaso madrileño donde 
conoció a Javier Gurrucha- 
ga y a Olvido Alaska. Posee 
una visión dulce de ambos 
personajes y no se recata en 
afirmar que la ex compañera 
de Los Pegamoides «es tran
quila e inteligente», mientras 
que el pelmazo Gurruchaga 
resulta «simpático y agrada
ble». Ahora pone copas en la 
d isc o te c a  T e rm in a l, de 
Torrijos, gracias a la media
ción de su amigo Luis Mi
guel. «Lo que más me ha en
cantado de Torrijos son los 
compañeros; hay mucha más 
camaradería que en Madrid.»

Asegura sentirse alucinada 
ante la impotente marcha 
que hay en la localidad, 
«nunca hubiera podido imagi
nar que en un pueblo hubiera 
tanto movimiento». Ultima
mente va de sorpresa en sor

presa, como las abejas de flor 
en flor, y otra de las cosas 
que le han llamado la aten
ción ha sido que le pidan 
ponche con coca-cola, un 
combinado que triunfa en _ 
Torrijos, pero que en Ma- 1 
drid ni tocarlo. Está acos
tumbrada a escuchar piropos 
de todas las escuelas. «Me 
gustan cuando vienen de gen
te conocida, porque si no ni 
puedes expresarte ni puedes 
ser natural.» Entre las joyas 
verbales de mayor enjundia 
que le han dicho en Torrijos 
destacan aquella de «esto es 
cuerpo, y no el de bomberos», 
además de la poca imagina
tiva pero muy sincera «qué 
guapa eres».

Su mayor aportación a la 
historia del cine ha consisti
do en hacer de figurante en 
Salsa rosa. En aquella oca
sión conoció a Maribel Ver- 
dú, «una chica superalegre y 
superdivertida». Se subió a la 
pasarela de Florida Park 
para un pase de ropa interior 
de Triunfo y a la hora de 
mentar un diseñador se de
canta por Giorgio Armani. 
Le cautivan los perfumes 
masculinos en la misma pro
porción que le desagradan 
los femeninos. Explica esta 
particularidad aseverando

Le agradan los piropos si vienen de gente conocida. Así puede mostrarse expresiva 
y  natural.

que «tío me gustan dulces 
sino secos». Por eso en per
fumes también apuesta sin ti
tubeos por Armani.

Se declara hincha del Co- 
rinthians, aunque en España 
bebe los vientos por el Real 
Madrid. Se escapa del proto
tipo brasileño al afirmar que 
no le agradan los carnavales. 
«Ver el desfile sí, pero salir por 
la noche no. La gente se desa
hoga en esos cuatro días, y es 
una locura.» Su novio trabaja 
en la discoteca Newor de la 
calle Princesa y es un experto 
en artes marciales. Ella ha 
vuelto al gimnasio, donde se 
ejercita concienzudamente 
con las pesas. «Drácula» la pe
lícula de Francis Ford Cap- 
pola, la ha dejado literalmen
te asombrada por el enfoque 
que tiene la historia.

Entre sus aspiraciones se 
encuentra leer más de lo que 
lo hace en la actualidad. 
Ahora sólo se sumerge en re

vistas de cuerpo y peluque
ría. El alcohol ni le seduce ni 
la convence y si hay que be
ber pide una cerveza y pun
to. Subraya que en Brasil la 
marcha está peor enfocada 
que en España. Allí se «pa
san» de arriba a abajo en los 
cuatro días de carnavales y 
punto. Los días entre sema
na no se acuesta más tarde 
de la una y media. Los vier
nes, sábados y domingos se 
prolonga hasta las siete y me
dia de la madrugada, como 
mínimo. Conoce el patrimo
nio cultural toledano y ni qué 
decir que le encanta. Hace el 
trayecto Madrid-Torrijos y 
viceversa en una moto esté 
como esté el viento. Los do
mingos la recoge su novio. Y 
a Brasil va más bien poco 
porque en España ha encon
trado lo que quería, ni más 
ni menos.

•  IGNACIO ARIZAGA
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L a  conclusión es unánime. A  medida que la capa de 
ozono se va debilitando, el sol se hace más dañino para 

la piel. Com o consecuencia, los rayos uva se han convertido 
en el m étodo más eficaz para lograr un buen bronceado 
sin contraindicaciones. No hay que dejarlo para última 

hora, lo mejor es comenzar en febrero, pero no sólo con 
la piel, también con esa celulitis incipiente o con ese vello 

que pide a gritos ser depilado. Cuanto antes nos 
preparemos para lucir el palmito en primavera-verano 

(aquí al lado), mejor.

LOS CENTROS DE ESTETICA 
COMENZARON EN FEBRERO 

«LA CAMPAÑA DE SOL»

Cóm o preparar el 
verano con tiem po

Los rayos uva se 
toman durante 
cinco minutos 
como mínimo o 
treinta como 
máximo.

Ahorran la 
exposición al sol, 
consiguiendo 
resultados 
mejores y más 
duraderos.

uienes creían que ex
ponerse al sol como si 
tal cosa no era perjudi- 
cial estaban en un 
error. Aunque parezca 
una tontería, el progre
sivo debilitamiento de 
la capa de ozono pro
voca que el astro rey se 
haga más dañino para 

la piel. Por eso, se impone in
troducir un criterio de racio
nalidad a la hora de someter
se a un ejercicio tan aparen
temente inofensivo como to
mar el sol. En este sentido, 
los centros de estética han 
iniciado en febrero «una 
campaña de sol» basada en la 
aplicación de los famosos ra
yos uva. Desde los centros de 
belleza se intenta fomentar 
una nueva mentalidad hacia 
los asuntos que tanto con
ciernen a la salud de nuestra 
piel.

Teresa Velasco, derma- 
toesteticista del centro Ter 
de Toledo, explica que «de 
cara a la primavera es nece
sario proteger la piel con una 
pantalla total. No estamos 
hablando de bronceado, sino 
de un filtro de pantalla total». 
Lola Testillano, del Club Si
glo XXI, asegura que entre 
la gente ha calado una cultu
ra de la estética y en este

El progresivo debilitamiento de la capa de ozono está provocando que haya que tener 
mucha cautela a la hora de lomar el sol. Se acabó la cultura de que tomar mucho el sol 

no perjudica.

contexto «se cuidan de la hi- 
dratación de la piel de cara al 
verano, porque saben que el 
sol es cada vez más dañino». 
Teresa Velasco también pue
de dar fe en este interés por 
la estética. En breve su cen
tro adquirirá otra lámpara de 
sol, porque «el año pasado la 
campaña fue un éxito rotun
do. Pasaron por aquí entre 
250y 300 personas». Antes de 
exponerse a los rayos uva 
son precisos, y por este or
den, un estudio de piel y un 
fototipo de piel. Por el pri
mer procedimiento se valo
ra el nivel de agua, grasa e 
incluso alergias que la per
sona tiene en el cutis. Por el 
segundo se puntúa del uno 
al cuatro cómo reacciona 
cada piel ante el sol. Acto 
seguido se toman los rayos 
uva nunca en un tiempo in
ferior a cinco minutos ni su
perior a media hora, depen
diendo de los resultados del 
estudio. Hay gente que esta

rá nueve minutos, otros, 
diecisiete y otros treinta.

fX§X§> VENTAJAS

Las ventajas de los rayos 
uva, que fueron mal vistos 
durante un tiempo por algu
nos especialistas, son noto
rias. Según Teresa Velasco, 
«ahorran la exposición al sol 
para estar morena, consi
guiendo, además, mejores re
sultados. Te bronceas sin que
marte». En este sentido, 
«mantienes el moreno más 
tiempo con un color más in
tenso, pensando siempre en la 
salud de la persona». Las per
sonas que padecen acné se 
verán muy beneficiadas por 
los rayos uva, al igual que la 
gente con intolerancia al sol, 
alergias o dermatitis. «Tam
bién aconsejamos —afirma 
Velasco— cómo tomar el sol 
en la playa, la piscina o la 
montaña, qué tipo de protec
ción y pantalla tienen que uti-
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lizar y el producto hidratante 
que hay que aplicarse para 
mantenerse todo el año.»

< § # #  CELULITIS

Pero la piel no es el único 
argumento que en estas fe
chas impulsa a las mujeres a 
personarse en los centros de 
estética. La depilación eléc
trica, los tratamientos facia
les y los métodos contra la 
celulitis son otros de los ser
vicios requeridos. La obesi
dad continúa siendo el eter
no caballo de batalla contra 
el que se debaten muchas 
personas. El mero ejercicio 
físico no excluye de esta an
tiestética enfermedad. «Aquí 
han venido profesoras de ae
robio con problemas de celu
litis», asegura Teresa Velas- 
co. «Nuestra técnica —prosi
gue Velasco— está basada en 
una estética científica en la
que es muy importante valo
rar las causas que han produ
cido esa alteración a nivel or
gánico. La celulitis no se basa 
únicamente en la alimenta
ción. Puede ser también hor
monal, circulatoria, de origen 
nervioso o por falta de ejerci
cio.» Velasco agrega que «la 
curamos de manera natural, 
sin cimgía ni infiltraciones. Se 
hace a base de algas, aceites 
esenciales y complementos 
alimentarios. A  veces el trata
miento se potencia con otro 
tratamiento médico u home- 
pático».

«La celulitis se puede corre
gir —sentencia Velasco—, A 
veces hay que combinar el 
propio tratamiento con otros 
tratamientos de flaccidez, en
vejecimiento cutáneo o senos. 
Pero hay que distinguir entre 
gente con exceso de peso en 
general y gente con exceso de 
volumen en algunas zonas del 
cuerpo, como los glúteos y el 
abdomen. Nuestro mayor éxi
to consiste precisamente en 
reducir este exceso de volu
men.»

®x§>® EL VELLO

Según Teresa Velasco, «a
la mujer le acompleja tanto el 
vello que le puede contrarres- 
tar sus relaciones sociales e 
incluso acarrearle problemas 
de depresión». Debido a la es-

Con los rayos uva, al contrario que puede pasar con los rayos solares, te bronceas sin 
quemarte. Los expertos aseguran que se consiguen mejores resultados que con el sol.

pecial reacción que produce 
ante este asunto, Velasco 
apuesta por un tratamiento 
absolutamente personaliza
do. «Aquí es muy importante 
conocer a la persona, no se 
puede tratar igual a un intro
vertido que a un extravertido. 
Cada persona tiene una con
dición y una capacidad de 
respuesta a cada asunto.»

El aspecto psicológico re
sulta crucial en algo tan ex
ternamente simple como el 
vello. «La mujer no llega por 
gusto, piensa que su problema 
es el más importante, y por 
eso hay que tratarlo como tal. 
Hay que ser muy humana con 
el cliente.» En este sentido se 
realiza primeramente una 
prueba de valoración consis
tente en dilucidar si el trata
miento es sólo a nivel estéti
co o tiene que hacerse tam
bién un estudio médico. Una 
vez realizada esta prueba se 
utiliza corriente eléctrica con 
una aguja desechable duran

E l  mero ejercicio 
físico no es 
suficiente contra la 
celulitis. Hay 
profesoras de 
aerobio que la 
padecen.

E l  tratamiento de 
las varices no debe 
dejarse para el 
verano, el calor 
perjudica.

te un tiempo que puede des- 
los cinco minutos hasta las 
seis horas. Cada persona es 
un mundo aparte, pero resul
ta recomendable depilarse 
una vez a la semana durante 
los dos primeros meses para 
después pasar a una vez cada 
quince días y culminar con 
una vez al mes. «La radica
ción total sin cicatrices y sin 
dolor puede oscilar entre el 
año y los dos años. Aquí ga
rantizamos la eliminación del 
vello sin contraindicaciones 
ni ningún tipo de repercusión 
estética.»

fx§x§> VARICES

El tratamiento adecuado 
de las varices tampoco pue
de dejarse para el verano. Es 
necesario ponerse en manos 
de las especialistas mucho 
antes. «La gente viene en ve
rano, porque es cuando se 
quita la media y se ven más 
las piernas. El tratamiento no 
produce los mismos efectos, 
porque el calor perjudica la 
esclerosión de las venas 
(borrar las venas)», asegura 
Lola T estillan o  del S i
glo XXL La primavera es 
una buena época para erra
dicar las varices, que se pro
ducen por la mala circula
ción de la sangre. Existen 
unas venas varicosas y luego 
a nivel más interior las vari
ces, que no las vemos y pro
ducen precisamente esas ve
nas varicosas. «A la hora de 
esclerosar se producen man
chas, por eso es muy impor
tante que lo trate una perso
na especializada, un ciruja
no», añade Lola Testillano. 
Esta enfermedad comienza a 
brotar entre las mujeres ma
yores de treinta años. Según 
Lola Testillano, cada año 
acuden 25 personas nuevas a 
su centro, un indicador níti
do de la incidencia de este 
problema.

§X§X§ HIDRATACION

Los tratamientos de hidra- 
tación se han convertido en 
una parte fundamental de la 
estética. Poseen la ventaja de 
no ser excesivamente caros. 
Lola Testillano afirma que 
«hay que desairollarlo a nivel 
superficial y a un. nivel de ma-
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De cara a la primavera-verano el cuerpo adquiere un protagonismo esencial del que ha 
carecido en las estaciones anteriores.

Las especialistas dicen que la preocupación por la estética continúa. Las mujeres están 
informadas sobre los temas corpóreos y  la influencia de la imagen.

Para estilizar la figura resulta fundamental ponerse en manos de los especialistas. La celulitis debe curarse de una manera natural, sin
cirugía ni infiltraciones.

M  las personas con 
acné les benefician.

yor profundidad, a base de 
productos con mucha agua 
que penetran en la piel». Te
resa Velasco incide también 
en la importancia de «una 
buena hidratación tanto cor
poral como facial». Y ambas 
insisten en un apartado que 
por obvio tampoco se puede 
desdeñar. Todo lo dicho 
pierde efectividad si no se 
complementa con una ali
mentación rica en fibras, fru
tas y vegetales.

•  I. A.
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En Burkina Faso la Junta va a poner en marcha un ambicioso plan de desarrollo.

B u r k i n a  Faso se encuentra entre Níger y M ali, y al sur comparte fronteras con Ghana y 
Togo. La cruzan dos brazos del lento y espeso río Volta y prácticamente carece de 

recursos propios para subsistir. Un médico cada cien mil habitantes, una renta per cápita 
de 25.000 pesetas al año, todas las enfermedades conocidas y un clima hostil hacen que 

dependan, casi exclusivamente, de la ayuda internacional.

CASTILLA-LA MANCHA EN BURKINA FASO

Viaje al corazón de Africa

H a y  que viajar al 
corazón de la 
pobreza para darse 
cuenta de lo que 
duele el hambre...

ecientemente en nues
tra región, en Castilla- 
La Mancha, el Gobier
no ha lanzado una ini
ciativa muy interesante 
que habla de solidari
dad y responsabilidad 
con los países del Ter

cer Mundo y ha destinado 
una partida de algo más de 80 
millones de pesetas para fi
nanciar proyectos de coopera-

Medicus Mundi, y que pre
tende la creación de un cen
tro de cooperantes en Burki
na Faso, concretamente en la 
provincia de Hounde, con la 
que llevan trabajando más de 
catorce años y donde precisa
mente hace tan sólo unos 
días, concretamente el 3 de 
marzo, se inauguró un hospi
tal matemo-infantil financia
do conjuntamente por Medi

ción de las organizaciones no 
gubernamentales de nuestra 
comunidad autónoma que 
trabajan en países de Africa e 
Hispanoamérica. Uno de es
tos proyectos, quizá el más 
importante, es el que ha pre
sentado la ONG de Albacete

cus iviunoi y 
En este rincón perdido de 

Africa, donde la esperanza de 
vida ronda los cuarenta y cin
co años, está previsto que se 
lleve a cabo un ambicioso 
plan de desarrollo que estará 
en manos de Medicus Mundi

y en el que trabajarán coope
rantes de Castilla-La Mancha 
que se han inscrito volunta
rios en la convocatoria que la 
Consejería de Educación y 
Cultura hacía pública a fina
les del año pasado. Cerca de 
doscientos jóvenes de nuestra 
comunidad autónoma están 
dispuestos a ofrecer un año 
de sus vidas en este pedazo de 
tierra azotado por las lluvias 
durante seis meses y abrasado 
por el sol el resto del año.

Los cooperantes castellano- 
manchegos llevarán a cabo 
programas sanitarios y de for
mación, buscarán fórmulas de 
captación de aguas e intenta
rán elevar la calidad de vida 
de una de las zonas más de
primidas del mundo.

Nuestros jóvenes se encon
trarán con los agradecidos ojos 
de los niños y las manos ten
didas de los adultos; tendrán 
que empezar de cero, sólo una 
carretera —construida con 
fondos de la Comunidad Eu
ropea— cruza el país de Nor
te a Sur, carecen absolutamen
te de lo que nosotros conoce
mos como organización y su 
alimentación es escasa y pobre. 
Al paludismo, la fiebre amari
lla y todo tipo de infecciones 
conocidas y por conocer hay 
que sumarle el problema del
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Juan Manuel Aznárez y José Luis Pérez, dos periodistas toledanos, viajaron al corazón de Africa.

'sMI WEP1CÜS MUNDI l)E  ALBACETE

1k  m e d i o ! 1 p  1 9 I p
m  M U N D I ’H4! 9

En Burkina Faso, Médicos Mundi de Albacete 
lleva catorce años trabajando.

Burkina no cuenta con muchos turistas, pero para los jóvenes cooperantes que quieran 
ir  a trabajar la experiencia será inolvidable.

sida, que afecta a una parte 
importante de la población. Se 
encontrarán con un país esta
ble políticamente y con gran 
tradición en esto de la coope
ración; tendrán que soportar 
temperaturas de cincuenta gra
dos y lluvias torrenciales... 
Todo un reto para los jóvenes 
de la región que se aventuren 
en esta tierra maltratada.

El turismo es escaso, pero 
no se encontrarán solos, ya que 
un número de misioneros es
pañoles —padres blancos— y 
de misioneras — hermanas de 
la consolación y franciscanas— 
les servirán de guía y apoyo en 
su primer encuentro con este

mundo distinto y opuesto a lo 
que conocemos.

Como periodistas, ahí que
da nuestro testimonio de lo 
que hemos visto y oído... Aho
ra son los jóvenes de nuestra 
región los que tienen la pala
bra, ya que a finales de año lle
garán a Burkina Faso a inten
tar una experiencia única, pio
nera en España, y de su tra
bajo depende que el Gobierno 
regional mantenga la ayuda 
que necesita este país, uno de 
los más pobres del mundo.

•  TEXTO Y FOTOS: JUAN 
MANUEL AZNAREZ y JOSE 

LUIS PEREZ
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E l  21 de marzo
comienza en Albacete la 
esperada Copa Nacional 

Renault. Casi un mes 
después, el 11 de abril, 

empezará el Campeonato 
Regional de Velocidad 

en Tierra. Leonardo 
Saban, en Renault, y 
Roberto Dorado, en 

autocross, tienen 
esperanzas de hacerse oír 

en este año crucial. De izquierda a derecha, Leonardo Saban, Diego Ortiz, Fernando Velasco y Roberto Dorado.

COMPETIRAN EN LA COPA RENAULT Y EN AUTOCROSS

Le o n a rd o  S a b a n  y  R o b e rto  D o ra d o , 
d o s v a lo re s  e m e rg e n te s  d e l m o to r

Ieonardo Saban ya
viene avisando en 
los últimos tiempos 
de sus posibilidades. 

El año pasado 
J  quedó subcam- 

JS  p e ó n  de la 
Copa Renault 

Iniciación, dejando constan
cia de su pericia y frialdad. 
Gracias al patrocinio de Ce
rámica La Oliva —corren 
tiempos muy difíciles—, esta 
temporada podrá batirse en 
la Copa Nacional Renault 
desde el 21 de marzo en Al
bacete. Diego Ortiz, uno de 
los responsables de la empre
sa pantojana, explica así sus 
motivos para patrocinar a es
tos pilotos. «Nos gustan mu
cho las carreras y además tie
nes que mantener una ima
gen. Tenemos las ideas cla
ras y sabemos lo que quere
mos.» Cerámica La Oliva 
posee tres fábricas en Pan- 
toja y una en Cobeja. En 
ellas trabajan 200 emplea
dos. La espectacularidad del 
automovilismo les ha empu
jado a apostar fuerte por es
tos dos jóvenes valores. 
«Tengo ganas de dar guerra 
—subraya Saban—. En el

primer año necesitas un pe
ríodo de adaptación al co
che, pasas de 90 caballos a 
150 caballos, pero hay que ir 
a por todas.»

En la mente de Saban no 
se ha desvanecido el recuer
do del accidente que sufrió 
el pasado año en Montme-
ló. «El que iba delante frenó, 
yo también frené y el que ve
nía por detrás me embistió. 
Me di contra un muro a ISO 
km/h y, aunque no me pasó 
nada, el coche quedó destro
zado.» Saban, que trabaja 
en Madrid en una imprenta 
familiar, afirma que las cua
lidades del piloto deben ser 
«tesón, capacidad de trabajo, 
frialdad, regularidad y agre
sividad». Sus planes pasan 
por estar dos años en la 
Copa Renault. La velocidad 
ejerce una poderosa seduc
ción  so b re  su p e rso n a . 
«Cuando voy a 210 no soy 
consciente de la velocidad, 
no veo el peligro, estoy muy 
concentrado en hacerlo todo 
perfecto y lo único que se me 
pasa por la cabeza es correr 
todavía más.» Su equipo lo 
componen cuatro mecáni
cos (FJ3) llamados Paco,

Julián, Molina y Javier. Las
funciones de mánager re
caen en Juan Manuel Ro
dríguez.

Roberto Dorado, sobrino 
del concejal del Ayuntamien
to toledano, correrá este año 
el Campeonato Regional de 
Velocidad en Tierra. Para 
ello cuenta con los sabios 
consejos de Fernando Velas
co, representante de los pilo
tos por la Federación caste- 
llano-manchega, un románti
co del motor que disputará 
esta temporada la Copa Ci
troen. Velasco propone dos 
sugerencias al piloto que em
pieza. «Deben meterse en una 
copa de promoción para irse 
ambientando y luego sentarse 
a negociar con los esponso
res.» Igualmente recomienda 
los Campeonatos Regionales 
de Velocidad en Tierra (an
tes autocross), «porque pue
den participar con cualquier 
clase de vehículo. La tierra es 
una escuela de pilotos y ade
más aquí van un domingo pol
la mañana y a las cuatro de 
la tarde ya han terminado». 
Roberto Dorado contempla 
con entusiasmo los porme
nores de la temporada. «Va a

haber bastante competencia. 
Mucha gente del Campeona
to de España se viene a los re
gionales.» Recalca la necesi
dad de «estar muy tranquilo, 
sobre todo en las salidas, que 
son fundamentales», y asegu
ra que «en los circuitos hay 
menos compañerismo que en 
los rallies». Quienes conocen 
a este prometedor piloto des
tacan que «es muy frío y muy 
calculador. Lo que pasa es 
que todavía está un poco ver
de». En este sentido, Fernan
do Velasco conviene que «ga
nar no se trata exclusivamen
te de correr, un piloto tiene 
que saber la máquina que lle
va, dónde puede romper y 
hasta dónde puede llegar». 
Roberto Dorado se deshace 
en elogios hacia Ricardo Ga- 
liano, «un piloto muy frío, 
calculador y limpio». Destaca 
que en su modalidad no debe 
exhibirse el denom inado 
«instinto asesino, porque a ve
ces te estás jugando la vida». 
Dorado y Saban esperan que 
ésta sea su temporada, y para 
ello no van a ahorrar es
fuerzos.

•  IGNACIO ARIZAGA
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CAMPEONATO PROVINCIAL DE ARADA

Los mejores 
aradores toledanos 

se dieron cita 
en Ocaña

M
ás de ochocientas 
personas presencia
ron el X Cam peo
nato Provincial de 
Arada, que tuvo lu
gar, el pasado fin de 
semana, en Ocaña. 
Deogracias Esqui

nas, varias veces campeón 
de España, volvió a ser 
profeta en su tierra que
dando clasificado en pri
m er lugar y consiguiendo,

Los arados de competición son difíciles de manejar y exigen habilidad y  destreza por 
parte del arador.

además, los trofeos conce
didos a la realización de 
los mejores surcos de aper
tura y cierre. El subcam
peón fue Vicente Agustín 
de la Osa, de Santa Cruz 
de la Zarza, y vecino de Vi- 
llatobas; Pedro Luis Loza
no Valdaracete se hizo con 
el tercer puesto.

Este es el segundo año 
que Ocaña asume la orga
nización del cam peonato 
provincial. Ello es debido 
principalm ente a la gran 
afición existente en la lo
calidad y a la presencia de 
Deogracias Esquinas, que 
además de ser uno de los 
mejores aradores españo

les preside la Asociación 
N ac io n a l. Ocaña con tó  
con otro representante en 
estas pruebas, Jesús Ci
priano Pérez, que quedó 
en novena posición.

En este campeonato ha 
quedado demostrado que 
este tipo de demostraciones 
están ganando interés en la 
provincia, ya que cada año 
atraen a más espectadores. 
Ahora, la próxima cita para 
los aradores está en Don Be
nito, Badajoz, donde se dis
putará el Campeonato de 
España.

•  C. V.
FOTOS: J. LOPEZ-GÁLVEZ

Con el surco de apertura se inicia la labor de competición. Al final se valorará el que 
todos los surcos estén derechos.

O c a ñ a  ha sido la sede de la décima edición del 
Campeonato Provincial de Arada, del que se ha 

proclamado vencedor, un año más, el ocañense Deogracias 
Esquinas. Mucho público y mal tiempo fueron las notas 

características de una jornada de campo que contó con la 
presencia de los mejores aradores de la provincia.

Deogracias Esquinas, de Ocaña, se proclamó campeón provincial, recibiendo el trofeo 
de manos del delegado de Agricultura, José Luis Herrera.
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E l  C. D. Torrijos está pasando una mala racha. El míster dispone en la actualidad sólo de 14 jugadores y los juveniles, 
de una plantilla sensiblemente mermada por las lesiones. A  las bajas de Alvaro, Pirri, M axi, M oran, García Baratas 

M iguel hay que sumar la de Vadillo, que abandona la plantilla por las continuas broncas de la afición. Si el club torrijeno 
quiere mantener sus aspiraciones de jugar la Copa del Rey, deberá reforzarse y superar el bache psicológico que atraviesa.

El Torrijos está atravesando un bache psicológico provocado por la avalancha de lesiones, por lo que la plantilla se va a reforzar.

DEBERA SUPERAR EL BACHE PSICOLOGICO 
PARA JUGAR LA COPA DEL REY

El C. D. Torrijos, una 
enfermería

E
l C. D. Torrijos tenía 
muy claras sus aspira
ciones a principios de 
temporada: mantener
se en Tercera División, 
categoría a la que as
cendieron el año pasa
do. Pero a medida que 

transcurría la liga «y en vista 
de los buenos resultados de la 
primera vuelta, centramos 
nuestros esfuerzos en situar
nos entre los seis primeros 
puestos de la clasificación, lo 
que nos daría opción a jugar 
la Copa del rey», afirma el se
cretario del club, Pablo Díáz. 

Pero las cosas se le han

complicado al equipo en esta 
segunda ronda, ya que no le 
están respetando las lesio
nes; es más, la plantilla se ha 
convertido en una enferme
ría. A las bajas de García Ba
ratas, Miguel, Morán, Maxi, 
Pirri y Alvaro, quien en el 
partido contra La Solana se 
lesionó en un hombro, hay 
que añadir la de Vadillo, ju
gador que hace unos días so
licitó abandonar el club ale
gando que el público se me
tía con él. El entrenador, 
Carlos Barroso, explica que 
Vadillo no contaba con el 
apoyo de la afición, «ya que

le consideraban un jugador 
no válido para el equipo».

La lesión de Alvaro, que se 
rompió un ligamento del 
hombro, le obligó a pasar por 
el quirófano la pasada sema
na, intervención que llevó a 
cabo el doctor Romero en la 
clínica de El Rosario y que, 
casi con seguridad, le impe
dirá reincorporarse al equipo 
esta temporada.

i # ®  DOS REFUERZOS

El técnico torrijeño reco
noce que el final de la com
petición liguera lo van a te
ner difícil y que «ante tantas 
lesiones el equipo necesita re
fuerzos para estar entre los 
seis primeros y jugar la copa, 
por lo que he solicitado a la 
directiva un delantero golea
dor y un mediocampista zur
do». Barroso explica que en 
el puesto de delantero, sin 
cubrir desde principios de 
temporada, se turnan en la 
actualidad Miguel y Javier 
Peña, que juegan fuera de su 
lugar habitual, subrayando 
que la plaza será cubierta por 
el jugador Pedro Mesones, 
del Daimiel, «quien, cuando 
se recupere de un tirón mus
cular, se incorporará a la 
disciplina del club. De mo
mento lleva una semana en
trenando con nosotros y 
dentro de unos días debuta
rá con el equipo». Respecto 
a la plaza de carrilero zurdo, 
el míster señala que están 
buscando gente, sin que se 
hayan cerrado las negocia
ciones.

El míster del Torrijos ase
gura que el equipo «está to
cado psicológicamente. Los 
partidos nos están costando 
mucho y, encima, el público 
nos ayuda poco, ya que, lógi
camente, quiere más y la 
plantilla no está en condicio
nes de darlo, al estar bastante 
limitada por las bajas».

A pesar de ello, el secreta
rio del club asegura que du-
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Según el entrenador, Carlos Barroso, 
tratan de fichar a un carrilero zurdo.

rante esta temporada el afi
cionado ha respondido a la 
llamada del equipo. «Acude 
mucha más gente al campo 
que el año pasado e incluso 
ha aumentado el número de 
socios, que han pasado de 
350 a 500.» Igualmente, Pa
blo Díaz destaca la afluencia 
de público desde los pueblos 
cercanos a Torrijos, «como 
Portillo, Fuensalida o La Pue
bla de Montalbán, localidades 
que no tienen equipos, por lo 
que los aficionados al fútbol 
vienen a asistir a los encuen
tros».

De momento, el entrena
dor del Torrijos intenta con
seguir una reacción de sus ju
gadores para lograr un buen 
final de liga, de cara a situar
se en condiciones de jugar la 
copa, lo que podría aportar 
beneficios económicos y mo
rales al club.

m m  TODOS LOS DEPORTES

Unas ochocientas perso
nas de Torrijos hacen depor
te en las distintas modalida
des y categorías, según datos 
del gerente del Patronato 
Municipal, Julio Longobar- 
do. Estas cifras explican la 
importancia de la creación 
de la comisión consultiva de 
dicho patronato, constituida 
hace unos días, en la que es
tarán representados todos los 
deportes federados, las aso
ciaciones de padres de alum
nos y los profesores de Edu
cación Física. Para Longo- 
bardo es a partir de este mo
mento cuando comenzará a 
funcionar realmente el Pa

Doce equipos de empresas torrijeñas disputan una competición denominada 
«Lo mejor de la NBA».

tronato, en marcha desde 
hace más de un año, «ya que 
estas personas conocen la 
problemática del deporte lo
cal».

Dentro del deporte base 
existen seis equipos alevines 
de fútbol, cuatro infantiles y 
uno en la categoría de cade
tes. El baloncesto está repre
sentado por seis equipos ale
vines, cuatro infantiles, así 
como uno de cadetes. En ba
lonmano hay tres equipos en 
las categorías alevín, infantil 
y cadete, mientras que los 
más pequeños cuentan con 
cinco equipos de voleibol de 
alevines.

En fútbol-sala hay tres 
equipos alevines e igual nú
mero infantiles, todos mas
culinos, «ya que aunque lo 
hemos intentado no ha sur
gido ninguno femenino», ex
plica Longobardo. En nata
ción existe una escuela que 
también funciona de forma 
autónom a y representa a 
tres de los clubs más impor
tantes de la provincia, mien
tras que en atletismo hay 
dos escuelas en las que es
tán integradas casi todas las 
categorías, obteniendo bue
nos resultados en cross tan
to a nivel provincial como 
regional.

« X § ®  EQUIPOS FEDERADOS

Respecto al deporte fede
rado, en la localidad hay fút
bol, baloncesto y balonmano, 
pero el deporte más popular 
es el fútbol-sala, modalidad 
en la que existen veinte equi
pos, doce en primera división

y ocho en segunda, todos 
masculinos.

Además se celebra en 
Torrijos una liga de fútbol- 
sala de aficionados que, bajo 
el nombre Lo mejor de la 
NBA, enfrenta a equipos de 
diferentes empresas. Félix Ji
ménez Morante, coordina
dor de este campeonato, ex
plica que en la misma parti
cipan doce equipos que abo
nan unas 60.000 pesetas por 
temporada para gastos de ar
bitraje y de alquiler del pa
bellón municipal. En este 
campeonato, en marcha des
de hace siete años, compiten 
Aislamientos González, Re
creativos Boys, Aperitivos y 
Licores, Turna, Pub Bohem, 
C. M. Palomo, Kapa Pastuc- 
ci, Almacenes Alonso, Ali
m entación 81, Cervecería 
Tostadero y un equipo forma
do por trabajadores del Ayun
tamiento. El equipo número 
doce no pertenece a ninguna 
empresa y se autodenomina 
Cooperativa de Jugadores 
Abandonados, ya que al des
ligarse de la firma que les pa
trocinaba, no encontraron el 
apoyo de ninguna otra.

El gerente del Patronato 
Municipal asegura que se 
quieren formar «grupos de 
vecinos interesados por el de
porte de esparcimiento y man
tenimiento, para que la gente 
que lo desee encuentre apoyo 
para organizarse, puesto que 
ahora es el gimnasio privado 
el que aglutina la inquietud 
que, al respecto, tiene la gen
te».

•  ANA M. PASTOR

El deporte base es una de las principales 
preocupaciones del Patronato Municipal.

plaza de carrilero 
zurdo, el míster 
señala que están 
buscando gente, 
sin que se hayan 
cerrado las 
negociaciones.

U nas
ochocientas 
personas de 
Torrijos hacen 
deporte en las 
distintas 
modalidades y  
categorías, según 
datos del gerente 
del Patronato 
Municipal, Julio 
Longobardo.
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CULTURA
En un acto que tuvo lugar en la 
Posada de la Hermandad se
hicieron públicos los ganadores de 
la última edicción de los Premios
«Ciudad de Toledo». Los
galardonados resultaron ser en el 
Premio Temas Toledanos «San

O  Semana Santa 
de Ocaña

El sábado tuvo lugar la 
presentación oficial de las 
actividades programadas para 
la Semana Santa de Ocaña 
por la Junta de Cofradías de 
dicha localidad, siendo 
entregados los premios del 
concurso de dibujo para la 
elección de la portada del 
programa de actos, que 
comenzaron con un 
audiovisual sobre la Semana 
Santa de Ocaña que realiza 
un elegante recorrido por la 
historia y la estética de la 
misma. En la imagen, el 
cartel de las fiestas, realizado 
por José López Gálvez.

Ildefonso», José Pedro Muñoz; en 
el de teatro «Rojas Zorrilla», 
Chatono Contreras; en el «Rodrigo 
de Cota», de poesía, Carlos 
Casnova; en el «Félix Urabayen», 
de novela, Roberto Bolaño; en el de 
fotografía «Casiano Alguacil», Jorge 
Miguel Linares; el premio especial 
«Sixto Ramón Parro» fue para 
Jacinto García Gómez; el «Santiago 
Camarasa» de periodismo para Luis 
Moreno Nieto. ¡Enhorabuena a los 
premiados!

La asociación cultural Luna Negra celebró su tradicional 
cena con baile y queimada, en la que otorgó sus premios 
anuales a Ricardo Jiménez y Jesús Fernández Salinero, del 
Café de Garcilaso, a la poetisa M.a Antonia Ricas, al director 
del cineclub, Felipe Hernández Ponos, al equipo de diseño y 
publicidad Tres en Punto, al fotógrafo José Ramón Martín 
y al compositor Roberto Jiménez Silva, que aparecen en la 
imagen junto a la mascota de la noche, un gigantesco grifo, 
hibridación de águila y león, momentos después de recoger 
sus lunas de mármol negro. Los elementos ornamentales de 
la fiesta permanecen estos días expuestos en el Café de 
Garcilaso, local donde se celebró la cena.

O  Noche de Luna Negra

O  «El abanico de Lady Windermere»
El público toledano ha podido ver en el teatro de Rojas una 
gran producción, como las que duran meses en los teatros 
estables de Madrid. No es corriente que en provincias se 
monten obras con el aparato escénico y actoral de la pieza de 
Oscar Wilde «El abanico de Lady Windermere» y que sobre 
las tablas se pueda ver un conjunto de diecinueve 
profesionales de la categoría de Amparo Rivelles, Carmen 
Conesa, Juan Gea, Margot Cottens, Maruchi Fresno, Ramón 
Pons, entre otros. La comedia burguesa de Wilde, en versión 
de Ana Diosdado, con su enredo y su pizquita de crítica, con 
su buen ritmo, sus buenos modos y su final feliz.

___________________________________________________

O  Premio Eugenio Rodríguez
Estos días tiene lugar en la casa consistorial la exposición de 
los trabajos presentados al Premio de Fotografía de Prensa 
Eugenio Rodríguez, perteneciente a la XIX edición de los 
premios Ciudad de Toledo. En la presente convocatoria el 
galardonado ha sido Pino Fontelos, redactor gráfico del diario 
«ABC», por una fotografía realizada con gran angular en la 
que destaca sobre el fondo de la catedral la figura de un 
rabino judío. Carlos Moreno, compañero del anterior, recibió 
mención especial por una imagen expresiva en la que la magia 
de su «zoom» recoge la palpitación del actual sindicalismo a 
pie de calle.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #270, 21/3/1993.



Para vender o comprar 
su piso, la solución 

indiscutible,
la tiene usted en su mano

Marcando el 900-102121 .De UNIINSA*

La empresa de servicios inmobiliarios de 
vanguardia , número uno del sector , con 
más de doce años de gestión impecable y
miles de transacciones en su haber. ------------------------
UININSA* que le ofrece los más eficaces
servicios inmobiliarios, así como la más ! UL -

rápida selección, gestión y tramitación 
del meior crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con 111 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
M ás cerca imposible.

Nuñez de Balboa, 35 
Telf: 577 61 15 
Fax: 576 39 38

C/ Orense , 12 
Telf: 555 40 11 
Fax: 555 05 17

C/ Goya, 43 
Telf: 435 24 18 
Fax: 576 39 38

C/ Alcalá, 352 
Telf: 377 10 40 
Fax: 267 02 77

C/ Oca, 80 
Telf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93
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W O RLD PRESS PH O TO 3»  [ I
CRISTINA GARCIA RODERO

«No busco la noticia, me interesa la vida de la gente»

Los escritores dicen que los pre
mios sirven para vender más li
bros, y los directores de cine 
aseguran que sirven para que la 

gente vaya más al cine. 
ñ  ¿Para qué le sirve un pre- 

7 1 mió a una fotógrafa?
—Los premios a m í me 

dan ánimos para continuar y sobre todo 
me producen mucha alegría. Tengo que 
decir que para el premio que me ha dado 
la World Press Photo yo no me presenté, 
me inscribió una revista americana en la 
que el año pasado se publicó un reportaje 
mío del libro «Fiestas y ritos».

—Hace un tiempo en una entrevista 
declaraba que ir por la vida haciendo re
portajes era costoso y muy poco agrade
cido. ¿Después de recibir los premios 
más prestigiosos del mundo de la foto
grafía sigue pensando lo mismo?

—Sí, pienso exactamente igual. Hacer 
reportajes es muy difícil, como lo es cual
quier trabajo creativo y liberal. Es duro y 
costosísimo. Económicamente sólo com
pensa a largo plazo, y depende mucho de 
cómo el fotógrafo se lo plan
tee, si lo haces de una manera 
comercial o creativa; yo me lo 
planteo de una forma más 
creativa porque de lo que vivo 
es de la enseñanza de la fo
tografía. ^

—Su último premio lo ha 
obtenido en un certamen en 
el que se presentan las mejo
res fotos de prensa del mun
do, ¿hasta qué punto sus tra
bajos pueden relacionarse con 
el periodismo?

—A mí no me interesa fo
tografiar la noticia, la actuali
dad. Lo que me interesa foto
grafiar es lo que ha pemiane- 
cido inalterable, los rituales y 
fiestas que han pemanecido 
fieles durante muchos años.
Me interesa sobre todo lo des
conocido, los sitios pequeños 
donde puedo encontrar más 
intimidad con lo fotografiado.
No busco nada la noticia, bus
co la vida de la gente, pero 
creo que estos son reportajes 
que también interesan a la 
prensa.

—Tras el éxito de los libros «La Es
paña oculta» y «España, fiestas y ritos», 
¿qué es lo que está preparando?

—Ahora me interesa trabajar en otros 
países como Portugal, el sur de Francia, 
Grecia, Turquía, Yugoslavia. Me atraen 
todos los países que tienen afinidad cul
tural con España, los países mediterrá
neos, aunque también me atraen mucho 
los países latinoamericanos, especialmen

te México y Guatemala. Tengo que tra
bajar en algo que sienta próximo y que 
quiera de alguna forma. Pronto saldrá un 
libro mío sobre Europa y hay otro en 
proyecto. También preparo una exposi
ción itinerante de «España, fiestas y 
ritos».

—Usted además del reconocimiento 
internacional a su trabajo ha conseguido 
ser profeta en su tierra, ¿se siente queri
da en la región?

—Sí, la verdad es que tanto en Ciudad 
Real como en Puerto Llano han sido 
muy sensibles conmigo, muy cariñosos y 
generosos. Yo no puedo decir eso de que 
se me reconoce más fuera que en mi 
tierra.

—¿Qué sueño le queda por realizar?
—Quisiera poder tener una casa mayor 

donde me quepan todos mis libros y mis 
cosas (risas). Me gustaría poder trabajar 
tranquilamente y poder hablar vanos idio
mas porque comunicarme con la gente es 
lo que más me gusta. Y  sobre todo quisie
ra que no envejezca nunca mi ilusión por 
seguir haciendo cosas.

a/ saber que había ganado el primer premio del apartado de artes con una fotografía 
de las Fallas de Valencia publicada en «Life Magazme». En ella se revive la fiesta del fuego que se celebra todos los años por San 

José, reflejada con la habitual fuerza visual de la fotógrafa de Puertollano.
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tas mejores fotos del mundo del 92

James Nachtwey consiguió con esta imagen el premio World Press a la Foto del Año. En un paisaje desolado, una madre somalí entierra el cuerpo de su hijo, reducido en el drama
que vive su país a unos livianos restos, tras haber sufrido el hambre y  la guerra.

Cuando apenas 
hace un mes de 
la concesión de 
estos prestigio
sos premios, se 

barajaba la posibilidad de 
que Toledo sea la primera 
parada de esta exposición iti
nerante, en junio, tras su 
muestra inaugural en Holan
da. Después visitará lugares 
tan diversos como Singapur, 
Sudáfrica, países balcánicos 
o europeos.

En diciembre pasado pu
dimos disfrutar, en el Mu
seo de Santa Cruz de Tole
do, de la exposición fotográ
fica World Press Photo, éxi
to de público que fue posi
ble gracias al patrocinio de 
la Diputación Provincial de 
Toledo y la Consejería de 
Educación y Cultura, y al 
empeño de Luis de Toledo 
en potenciar actividades fo
tográficas de alto nivel. Si 
en aquella ocasión, Toledo 
fue la última ciudad que vi
sitó la colección premiada,

Eugéne Richards, fotógrafo de la agencia norteamericana Magnum, ganó el premio Oskar Barnack, que se concede a la foto que mejor 
exprese la relación positiva del hombre con su entorno. El reportaje, publicado en «Audubon Magazine», refleja la vida en las zonas

pantanosas de Nigeria.
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WORLD PRESS PH 0T093

El premio del Jurado Infantil fue a parar a la instantánea de Joél 
Bobine. Un niño somalí corre hacia un convoy de ayuda humanitaria 

protegido por un legionario francés.

Jan Sonnenmair, «free lance» norteamericano, fotografió «El legado 
del Sida». El premio Budapest distingue esta imagen como la que 

mejor expresa lo positivo de las relaciones humanas.

Bojan Stojanovich ganó el premio Noticias de Actualidad por su foto 
«Ejecución en Bosnia».

El tercer premio de Ciencia y  Tecnología se concedió al reportaje de Bourseiller y  Wildenberg, que reflejó 
en toda su belleza los glaciares de Groenlandia.

El nuevo presidente de los EE UU, Bill Clinton, y  su familia, 
fueron fotografiados por la cámara de P. F. Bentley en 

plena campaña electoral.

James Nactwey repite premio. Esta 
Generales, se realizo en mayo del 92, en

este año se intentará traerla 
en una fecha más trempra- 
na, con un total de 175 fo
tografías. Cerca de 2.000 fo
tógrafos de 87 países man
daron para la edición de 
este año 19.428 fotografías 
publicadas en periódicos y 
revistas de los cinco conti
nentes. Un jurado interna

cional se reunió del 6 al 11 
de febrero para seleccionar 
las 46 imágenes que consi
guieron impactar a los lec
tores del mundo, ilustrando 
o constituyendo en sí mis
mas verdaderas noticias.

Los cuatro primeros pre
mios son conocidos como 
«Los ojos de oro» y son con

siderados como los «oscars» 
del fotoperiodismo. La ima
gen ganadora del World 
Press Photo del año 1992 no 
podía ser indiferente a la tra
gedia de Somalia y tiene 
como protagonista a la vícti
ma indiscutible de la guerra: 
los niños. Una madre en
tierra un leve fardo: es su

hijo muerto a consecuencia 
del hambre. El autor, James 
Nachtwey, pertenece a la 
Agencia Magnum, de Esta
dos Unidos, al igual que Eu- 
géne Richards, ganador del 
Oscar Barnack. Este segun
do premio se concede a la fo
tografía que mejor refleja la 
adaptación del hombre a su
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imagen, segundo premio del apartado Noticias 
Soweto, Sudáfrica.

El premio en el apartado Vida Diaria mostraba la de una mujer palestina, fotografiada por Judah Passow.

bine, de la Agencia France 
Press.

El cuarto «Ojo de oro» 
correspondió a Jan Sonnen- 
mar. El premio Budapest, a 
la imagen que mejor ilustra 
el concepto «Familia huma
na», se concedió a la titula
da «Un legado del SIDA», 
de indudable interés huma
no, en la que una joven ma
dre y su hijo se unen en un 
beso por encima de miedos y 
contagios.

O t r o s  a p a r t a d o s  del  
World Press Photo recogen 
noticias de actualidad, de
portes, artes —apartado en 
el que Cristina García Ro
dero resultó ganadora—, 
personajes en las noticias: 
Magic Johnson, Bill Clin
ton..., ciencia y tecnología o 
vida diaria, entre otros.

En estas páginas se reco
ge una muestra de los mejo
res trabajos de fotoperiodis- 
mo: los premiados este año 
en la edición del World 
Press Photo, un concurso 
que nació en 1955, actual
mente financiado por Ca
non, Kodak y las líneas aé
reas KLM.

•  ANA PEREZ RUS

Un reportaje sobre los «talentos escolares» de Beijing 
ganó el primer premio de Deportes.

El autor fue el fotógrafo alemán 
Dominik Orbetreis.

entorno: las zonas pantano
sas de Nigeria son el paisaje 
elegido.

El tema somalí se repite 
en el premio del Jurado In
fantil: un niño corre al en
cuentro de un convoy de co
mida, el 17 de diciembre, 
mientras un legionario fran
cés en posición de tiro ase
gura la llegada de la ayuda a 
un pueblo cercano a Baidoa, 
región que ha sido calificada 
como el «epicentro del ham
bre». La foto es de Joél Ro-

Paul Lowe ganó el primer premio 
Naturaleza y Medio Ambiente mostrando 

los efectos de las radiaciones en las 
víctimas en Kazachstan.

El fotógrafo Luis de 
Toledo en uno de 

sus viajes a 
Latinoamérica, 

huésped de una 
tribu del Amazonas.
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MANUEL CABALLERO, TORERO

«Este año 
no me van 
a perdonar 
los fallos»

i V I a n u e l  Caballero (1970, Albacete) es el torero de la 
región con más futuro. Todas las voces autorizadas de la 

Fiesta se muestran unánimes a la hora de colocarle el 
cartel de figura. Como novillero deslumbró a la 

concurrencia y ahora deberá confirmar las fundadas 
expectativas que se han depositado en su persona. Valencia 

y Castellón son los dos primeros envites que, a buen 
seguro, marcarán el discurrir de la temporada.

M
anuel Caballero se
marchó a rematar su 
preparación a tierras 
extremeñas. Fijó su 
cuartel general en la 
finca de Juan Manuel 
Criado, donde pastan 
los toros de María 

Auxilio Holgado. El lugar está 
ubicado a unos veinte kilóme
tros de la romana Mérida y el 
único eslabón que le comuni
ca con el exterior es un so
corrido teléfono portátil. Va
lencia y Castellón están muy 
cerca y por eso los entrena
mientos resultan de una dureza 
espartana. «Me levanto muy 
temprano, ando y corro por la 
finca, me monto en el caballo y 
llevo a unas cinco o seis becerras 
hasta el sitio para torearlas. Hoy 
voy a cambiar de planes, mira 
por dónde, pienso matar dos to
ros. No paro un momento, siem
pre estoy haciendo algo. El caso 
es que cuando llegan las diez de 
la noche estoy rendido.» Manuel 
Caballero transmite cuando ha
bla la misma frescura que cuan
do torea. Se le ve uno de los 
matadores de toros más culti-

44------------
“ME HA SORPRENDIDO 
MUCHO QUE NO ME 
CONTRATEN EN 
SEVILLA."

Manuel Caballero se encuentra muy mental izado e ilusionado. 
En esta temporada se juega mucho.

vados del escalafón. Le gusta 
muchísimo escribir, es más, ha 
elaborado un artículo para el 
Anuario de BISAGRA de una 
profundidad admirable. «Lo es
cribí veinte veces —dice—, y al 
final tuve que inspirarme un 
poco en el Cossío.»

—¿Cuál es su estado de áni
mo a las puertas del inicio de 
la temporada?

—Estoy muy ilusionado y 
muy mentalizado. En Valencia 
y Castellón tengo que estar bien, 
porque después sólo tengo fir
madas cinco corridas. Todavía 
no está definida la temporada, 
ya veremos, porque éste es un 
año muy duro; el año pasado 
me perdonaron muchos fallos y 
éste creo que no me los van a 
perdonar. Yo comprendo las 
exigencias.

—¿Qué le parece que no le 
hayan incluido en la Feria de 
Sevilla?

—Me fastidia bastante por
que allí triunfé como novillero, 
abrí la Puerta del Príncipe y 
luego, además, me encerré con 
seis toros. Me ha sorprendido 
esa decisión, pero bueno, soy

joven y todavía tengo tiempo de 
ir muchas veces a Sevilla.

—¿Qué es lo que le falta a 
usted para ser figura?

—Me falta mucho, para ser- 
figura hay que estar cinco años 
toreando en todas las plazas 
importantes de España. Creo 
que en el futuro puedo serlo, 
pero antes tengo que pulir mu
chos defectos y sobre todo tener- 
suerte. Esto es cada vez más di
fícil, pero yo este año pienso ir 
a por todas.

—¿En qué ha notado exac
tamente el paso de novillero a 
torero?

—En muchas cosas, cambia 
el entorno, el toro, la gente, las 
fechas, los compañeros... De 
todas formas pienso que no lo 
he notado excesivamente, que 
no me pesa, con un toro me 
siento más a gusto que con un 
novillo, siempre que el toro em
bista, claro, si no que me pon
gan al novillo.

—¿Cuál es su verdad, Ma
nuel?

—La única verdad es que to
rear me encanta, disfruto mu
cho, y cuando cuajo un buen
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Manuel asegura que se le dan muchísimo mejor los loros que las mujeres.

toro se me olvidan todas las 
amargaras y problemas, y soy la 
persona más feliz del mundo, no 
hay otra verdad más que ésa.

—¿Cuál es la plaza que más 
le pesa?

—La plaza que siempre me 
ha pesado ha sido Albacete, aho
ra, que quede claro que no le 
tengo miedo a ninguna. Albacete 
es algo especial, la gente me 
quiere mucho y temo defraudar 
a todos los amigos que me es
tán viendo y me están apoyando 
incondicionalmente.

—¿Es usted el torero de la 
región?

—Afortunadamente en Casti
lla-La Mancha tenemos muchos 
toreros y además toreros buenos, 
y que conste que no lo digo con 
falsa modestia ni para quitaime 
méritos. Hay que tener en cuen
ta que yo he podido tener la 
suerte que otros no han tenido.

—¿Y es el torero de José 
Bono?

—El presidente es ante todo 
un gran amigo y un fenómeno. 
Aunque soy apolítico, es mi po
lítico preferido. Hemos conver
sado y hablado mucho los dos;

él, además, ha viajado conmigo 
a algunos sitios y dice que me ve 
cualidades para ser figura, que 
tengo que airear y tirar para ade
lante, y que tengo que ir a más. 
Está claro que en política ha 
conseguido todo lo que ha que
rido.

—¿Cómo se ve usted a sí 
mismo?

—Eso es difícil de responder. 
Creo que soy un torero al que 
le gusta bajar la mano y torear 
despacio y con profimdidad. 
Suelo llevar al toro engancha
do en los flecos de la muleta, 
porque así los «olés» son mu
cho más largos.

—¿Qué le ha parecido que 
su amigo Manuel Amador 
haya decidido abandonar?

—Me ha sorprendido muchí
simo, de verdad que no me lo 
esperaba, ha sido un auténtico 
jatro de agua fría. Desde luego 
que es una decisión muy perso
nal y muy difícil, y como tal hay 
que respetarla enormemente. 
Hace tiempo que no le veo, 
pero cuando lo haga seguiré 
viéndolo como un torero ade
más de como un verdadero

amigo. Todo es muy extraño, 
pero creo que él ha dicho que 
no tiene cualidades para un 
mundo tan difícil como éste. 
Taurinamente nos hemos cria
do juntos, por los ojos de Ma
nuel Amador han pasado mu
chísimos toros, él conocía muy 
bien cómo son las cosas. De to
das formas tomar una decisión 
así, con veinte años, es muy 
difícil.

—Una de las críticas que 
más le hacen a usted es que se 
extiende demasiado en las fae
nas, que pega demasiados pa
ses. ¿Qué opinión le merecen 
esas apreciaciones?

—Me hacen recordar y pen
sar muchas cosas, sobre todo 
cuando yo quería ser torero con 
nueve años, las pocas oportuni
dades que te dan al principio, 
lo complicado que resulta todo. 
Yo me iba a los tentaderos de 
maleta, como todo el mundo, a 
ver si me dejaban un ratito. Hay 
que ver la envidia que pasaba y 
cómo miraba a los que podían 
torear. Creo que por eso ahora 
me hincho un poco, por la es
casez que tuve que pasar. En

cualquier caso pienso que tam
poco es malo del todo, es un 
síntoma de exceso de ganas.

—¿Va a ir de verdad este 
año a por todas?

—Yo siempre voy a por to
das, pero cuanto más torea 
uno, más se da cuenta de que 
hay otras cosas que influyen 
muchísimo. La suerte es funda
mental, no se va a ningún lado 
sin suerte. Yo le pido a Dios que 
me ayude, y a la gente también, 
porque ya digo que esto es cada 
vez más difícil.

—Por último, ¿cómo es la 
relación de Manuel Caballero 
con las mujeres?

—No ligo nada, no se me dan 
bien, y eso que soy un profundo 
admirador de la mujer guapa. 
La gente está equivocada cuan
do piensa que, por el mero he
cho de ser torero, todo viene por
que sí. Qué va, de ahí a tener 
éxito hay un rato laigo. Estoy 
abierto a todas las ofertas (ri
sas). No me llevo las tías de ca
lle como se piensan algunos.

•  IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: J. L. DE LA CRUZ
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Por Brujos de OdelotKOKOSCOB 'iif'm
r  Ir

ARIES LEO
Lo llevas claro esta semana, mo
nada, con la traición que te está 
preparando una alimaña escor-

Esta semana todo lo mercuriano 
ejerce un enorme poder sobre ti. 
Líbrate de escarceos con nativos

SAGITARIO

hútica que amarillea tu cogote en el trabajo des
de hace una semana. Cuando menos te lo pien
ses te la jugará, procurando dejar en evidencia 
tus fallos y escaqueos, y como son muchísimos 
sólo puedes hacer dos cosas: Entrenarte en el 
arte del disimulo o poner tú al descubierto los 
culillos de los demás, que por supuesto son mu
chísimo más feos que el tuyo, porque, eso sí, 
eres el bisho con patas más bonito que circula 
por los alrededores. Aprovecha esta racha de 
guapura subida de tono y olvídate del curro con 
un pecao de los imperdonables.

de Géminis y, ni que decir tiene, de entrar en 
negocios con cualquiera de ellos. Recuerda que 
el dios Mercurio es un rata capaz de envolver 
al más pintao, y que entiende de comercio tan
to como de debilidades humanas. Eso sí, fuera 
mercurios, estos días son ideales para que ini
cies una amistad, amor o negocio en un super
mercado, por ejemplo, o cualquier espacio en 
el que se intercambien géneros o dineretes. En 
cuanto a salud vas bien, pero cuida ese estóma
go de ministro a punto del cese.

* TAURO 9> VIRGO
I # Procura no acercarte esta sema- Nunca estás del todo alegre ni

na ni por asomo a persona algu- 
na cuyo nombre recuerde a un

del todo triste. Es como si no su- 
Dieras agotar las sensaciones ni

Mira que eres cabezota, que 
todo el mundo te dice lo mismo 
y tu ene que ene. Algún día des

cubrirás las ventajas de la reflexión madura, el 
diálogo con las orejas atentas a cualquier pro
puesta y eso de contar hasta diez antes de pa
sar a la acción. Bueno, tú mejor cuenta hasta 
veinte, y si es materia de amores cuenta hasta 
7.389.972.321.543.247.248.891. Te seguirá yen
do de pena, pero alargarás más los espacios en
tre depre y depre: De salud no estás mal, pero 
pueden venirte mareíllos sospechosos esta se
mana a propósito de cuentas. Lagarto, lagarto.

CAPRICORNIO

bollo, como una magdalena impenitente o al
guien que esté más bueno/a que un bollo como 
un macareno/a impertinente, ni atragantarte 
con una rosca de esas que se come uno sólo por
que anda envuelto en una depre y necesita rea
firmar su atractivo personal aunque sea con ar
tistas de medio pelo. Te lo advertimos, el hor
no no está para bollos; más bien recuerda aque
llo de «el muerto al hoyo y  el vivo al bollo» y pro
cura ser el superviviente sonriente de tus due
los en el trabajo y tus vuelos planeando con la 
puntilla del refajo.

para bien ni para mal, romper en risas o en llan
tos. Intensidad, criatura, es la palabra que de
bes repetir antes de levantarte, porque si la me
ditas antes de acostarte no querrás levantarte 
luego. De dinero andas con flojera, pero saldrás 
adelante. Aprovecha las rachillas de escasez 
para esos viciejos que no se compran ni se ven
den, o poner un poco de orden en tu espacio 
circundante. Tu tabaquismo o el de alguien cer
cano está debilitando tus neuronas. Más humor 
y menos humo, si quieres vivir largamente.

GEMINIS
La última noche que pasó con
tigo no quiso olvidarla pero lo 
ha conseguido. Así que ya sabes 

lo que tienes que hacer: Pasar otra más escan
dalosa e imaginativa, incluso mimosona y arru- 
macosa al estilo hippie antiguo. Si esto ya no 
funciona, es que la magia de tu sombra se ha 
disuelto en el muro de las lamentaciones, y tie
nes que cambiar de estrategia o de persona. Lo 
de estrellarse varias veces contra el mismo muro 
o poner muchas veces la mejilla intacta no es lo 
tuyo. Date y dale una sola oportunidad mien
tras meditas el dicho «pariente que no m e luce 
pelotazo que lo esmemize».

LIBRA

Una de dos, o vuelves a enredar 
tu pelambrera con las plumas de 
los angelitos que pululan por las 

nubes de colores de la imaginación, o te afilas los 
colmillos contra los gaznates de los trepas que te 
rodean para llevarte el gato al agua, y entrar de 
lleno en la barrera hacia el infierno, vendiendo 
tu alma al demonio que más pague y la piel al 
cuerpazo que más te apague el fuego arrebata
dor que despides últimamente por los poros de 
tu piel de canguro saltarín. Tienes que ser más 
buena persona o más ruin, pero el término am
biguo en el que te mueves no re reconcilia con 
los ideales de tu infancia ni te enfila hacia las me
tas materialistas que sueñas para tu vejez.

Soplan vientos de cambio en los 
que tendrás que adaptarte a si
tuaciones nuevas y aprender un 

par de muecas de esas que no dicen nada en 
concreto, pero que resultan la mar de convin
centes. Eso sí, tú manteniéndote en tu línea, que 
es algo así como una recta curvisinuoso-camue- 
saonduloide. Recuerda también la propiedad 
del camaleón; no la que le permite cambiar el 
color de la chaqueta, sino la que le faculta para 
mover los ojos por separado, mirando tanto pa  
Roma como pa  Betanzos. Ahora bien, en amo
res mira a un punto fijo aunque sea feo, que tú 
eres de los que se pueden volver bizcos con los 
guiños o las chiribitas de tus ojos de voyeur.

ACUARIO
Invéntate todas las excusas que
quieras, pero es el miedo (aun-

que te impidió ir a la cita que tenías, o a esa 
reunión de semitrabajo en la que podrías ver a 
los ojos al espectro del Hierofante que tira de 
los hilos invisibles por los que tan pronto te en
tra el tembleque, las revoluciones del mismísi
mo Correcaminos. Volverás a tener otra oca
sión; una más, pero no la desperdicies. En cuan
to a salud, galopa por los laberínticas circunvo
luciones de tu cerebro el mismo caballo que re
corría las neuronas de Calígula. Hay un peque
ño monsruito en tu interior que salta del ata
que de mimo al de mala milke.

CANCER ESCORPIO
Tú crees que la soledad es el me- No te mires demasiado en el es-
jor compañero, aunque no vales 
nada, absolutamente nada con

pejo esta semana, porque pue-

PISCIS

tu soledad a cuestas, y eso de que «para estar 
conmigo m e bastan mis pensamientos» está bien 
para los poetas tontolhigos en depres sentimen- 
taloides, pero lo que tú necesitas es asomarte a 
la calle y abrazarte al primero que pase, besar 
a diestro y siniestro (¡ojo!, no hemos dicho a 
diestros ni a siniestros en técnicas amatorias) a 
todo lo que pase con mejillas junto a tu narici
lla de malhuele, y prodigarte en palabras ama
bles con amigos y enemigos. Sólo así, saldrás de 
tu burbuja.

rada de tu otro yo a un ser fuerte y más ma
quiavélico de lo que imaginas, que quiere, hoy 
más que nunca, liberarse de las cadenas que le 
atan a nivel social, laboral e incluso familiar, a 
iniciar un vuelo de luciérnaga por la noche de 
la locura existencial en clave de juerga, desqui
tándote de tantos malos ratos como te has lle
vado, tantas desilusiones y tanto, tantísimo 
aburrimiento. No, mejor no te mires demasia
do en el espejo esta semana. Pero si lo haces, 
no vuelvas a mirar la vista atrás.

Cosita guapa, criatura angelical, 
dulzor de la mañana, perfilillo 
de medallas, ¿cuándo vas a de

jarte de excusas baratas y te vas a poner a tra
bajar en ese asunto que retrasas día tras día? 
Una cosa es tener pereza, y otra es irse convir
tiendo por momentos en una bola de sebo in
capaz de mover un solo dedo si no es para ras
carse la nariz de lirón que se te está poniendo 
a fuerza de cerrar los ojos y pensar que el no 
pensar ayuda a que las cosas se pasen sin que 
te pesen. iiiPasieeensia hay que tené con la cria
tura!!! Menos mal que a tu lado hay un ser su
friente capaz de aguantarte y tragarse todas tus 
neuras.
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EXPOSICIONES
•  Luisa Nieto Bazán expo

ne un excelente trabajo que ti
tula Transparencias imágenes 
al otro lado del espejo en la sala 
de exposiciones de la Escuela 
de Artes (calle Reyes Católi
cos, 15, de Toledo). Se puede 
visitar de lunes a viernes entre 
las 18 y 21 horas, hasta el 24 
de marzo.

•  El escultor consaburense 
Pablo Costilludo presenta una 
muestra de su obra en la Po
sada de la Hermandad. La ex
posición será inaugurada el 17 
de marzo y clausurada el 10 de 
abril.

•  Azucena Ceñal muestra 
una colección de pintura en la 
sala Velázquez del Centro 
Cultural de la Caja Rural (ca
lle Coronel Baeza). Hasta el 
20 de marzo.

•  Carmen Tamargo expone 
su obra plástica en la sala Gre
co del Centro Cultural de la 
Caja Rural. Hasta el 20 de 
marzo.

•  Raquel Miranda expone 
su obra en la sala Picasso del 
Centro Cultural de la Caja Ru
ral. Hasta el día 20.

•  Tomás Camarero expone 
en su estudio de la calle Cris
to de la Luz una muestra de su 
obra. Hasta el 28 de marzo.

GRABADORES POLACOS 
DE LOS OCHENTA

•  En la galería Tolmo se 
presenta una interesante co
lección de grabados de artistas

r\. A .
ílkí r

polacos modernos. Hasta el 14 
de abril.

TEATRO
•  El sábado 20 la compañía 

S. C. Espectáculos pondrá en 
escena en el teatro de Rojas de 
Toledo la obra de Paul Port- 
ner Por los pelos. Esta produc
ción está dirigida por Pere 
Planella e interpretada por 
Angel de Andrés, Pilar Barre
ra y Angel Carrasco entre 
otros actores. En secciones de 
tarde y noche.

TEATRO INFANTIL
•  El domingo día 21, a las 

12 de la mañana, en el Teatro

de Rojas, el Teatro Negro de 
Marionetas pondrá en escena 
el excelente guión de Dancel 
Martínez y Víctor Horquillas
Fantasiópolis, el país de los 
sueños mágicos.

MUSICA

ZARZUELA

•  La Compañía Lírica Es
pañola, dirigida por Antonio 
Amengua!, tiene previstas las 
siguientes actuaciones en el 
teatro de Rojas de Toledo:

Día 26. Agua, azucarillos y 
aguard i en t e ,  de Ramos  
Carrión y Chueca. A las 7 de 
la tarde.

Día 26. Gigantes y cabezu
dos, de Echegaray y Fernán
dez Caballero. A las 8.30 de la 
tarde.

Día 26. Marina (ópera espa
ñola), de Campodrón y Arrie- 
ta. A las 22.30 de la noche.

Día 27. La rosa del azafrán, 
de Federico Romero, Fernán
dez Shaw y música del maes
tro Guerrero. Será cantada 
por Josefina Meneses, Mario

FARMACIAS D i GUARDIA
TOLEDO
20. Brive, 4
21. General Villalba, 17
22. Zocodover, 16
23. Santo Tomé, 14
24. C. C. Bucnavista y Sagrario, 2
25. Homabre de Palo, 1
26. C. Lorenzana, 4, y 

Esparteros, s/n
27. Zocodover, 16
28. Barcelona, 1

TALAVERA 
DE LA REINA
20. Avenida de Toledo, 10
21. Avenida de Toledo, 10
22. Paseo de la Florida, s/n
23. Joaquina Santander, 27
24. Barrionuevo, 2
25. Ronda del Canillo, 32
26. Portiña de San Miguel, 39
27. Santa Leocadia, 4
28. Santa Leocadia, 4

Ferrer y J. L. Cancela. En se
siones de 7 tarde y 10.30 no
che.

•  Quintanar de la Orden:
El día 22 de marzo la Banda 
de Música de Quintanar de la 
Orden ofrecerá un concierto 
en la Casa de la Cultura a las 
13 horas.

CINE CLUB
•  El día 23, en su horario 

habitual, el cine club munici
pal de Toledo ofrecerá la pelí
cula de Martha Coolidge que 
lleva por título Rambling Rose 
(El precio de la ambición), in
terpretada por Laura Dern, 
Robert Duval), Diane Ladd y 
Lukas Haas.

Naturales
3or antonomasia

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos.

Bisagra.
Nuestra revista de 

información general 
con denominación 

de origen.

Con el 
formidable 
aroma y paladar 
de una 
información 
semanal, 
profundamente 
enraizada en 
nuestra tierra 
manchega.

Castellano-Manchega.
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POR LOC I TOS
Casa Viena, en la calle Pilar, 21, de Talavera de la Rei

na, es una tienda de reciente apertura, en la que prima el buen gus
to y el detalle tanto de los especiales productos de calidad que allí 
podemos encontrar, como en la propia disposición de los mismos o 
la misma estética del local. Casa Viena nos recuerda ese sabor de 
café antiguo, ese toque cosmopolita que da la madera o el espejo 
isabelino, los cristales con dibujo o el piso en espiguilla.

Casa Viena, especialidades con calidad y sabor
i tuviéramos que definir 
Casa Viena con una sola

frase, diríamos que es una 
«tienda de especialidades». 
Aquí podemos encontrar 
ese producto exquisito con 
el que quedar bien en un 
regalo o ese otro con el que 
dar satisfacción al propio 
paladar. Si nos damos un 
paseo por Casa Viena ne
cesariamente debemos pa
rarnos en los emblemáticos 
hojaldres que allí se ven
den, ya sean los de Bofiar 
(León) o los de la casa, 
unos con su toque marine
ro en el relleno y otros de 
pechuga de pavo en salsa 
de foi de un excepcional 
paladar. Excelente conside
ración debe dársele así mis
mo al jamón de pato o a un 
foi, elaborados en el País 
Vasco.

La gama de productos 
difícilmente puede caber 
en un artículo, pero resal
temos al menos aquellos 
que más nos han llamado la 
atención. En los derivados 
lácteos hay que citar un 
queso de más de dos años 
de curación, elaborado con 
leche cruda de oveja en 
Guriezo (Cantabria), las 
cuajadas de Asturias o las 
quesadas elaboradas con 
requesón también asturia
no.

Parada debemos hacer 
delante de las conservas y 
apreciar los espárragos na
varros o los corazones de 
alcachofa cortada a mano, 
las alubias precocinadas, 
las judías de La Granja, la 
fabada o la menestra y un 
tomate natural pelado y 
conservado a la antigua 
usanza. Las perdices, co
dornices o pechugas de po
llo en escabeche o estofa
das proporcionan un exce
lente bocado, y no menos 
agrado tiene un bonito en

aceite de oliva o los autén
ticos berberechos y almejas 
de las rías gallegas, las an
choas de Santoña o la mo
jama de atún y las huevas 
de mújol en salazón.

Especiales productos de 
importación como la au
téntica salchicha alemana o 
el bacalao de lomo gigante 
de las islas Faro, las espe
cias o la salsa de soja japo
nesa y, en ocasiones, el sal
món salvaje y la trucha de 
los países nórdicos.

Pero quizá la vista se nos 
vaya con más gusto tras 
unos bombones artesanales 
de buena presencia y mejor 
gusto, en los que la abun
dancia de cacao habla de su 
mucha calidad, en los que 
podemos apreciar los sabo
res de la trufa, las rocas de 
avellana, los cornetes de 
praliné, los de licores de 
uva, guinda o tropicales, 
presentados a gusto del 
consumidor en unas cajas

especiales de sabor antiguo 
y toque personal.

Las tartas caseras de al
mendra elaboradas con la 
técnica del mazapán y con 
p iñones  m an t ien en  un 
cue rpo  esponjoso  muy 
apropiado para tom ar con 
una tacita de café o de 
té.

En Casa Viena podemos 
endulzarnos con las golosi
nas inglesas de café con le
che recubiertas con bom
bón, podemos alegrarnos el 
espíritu con licores de im
portación franceses o lle
varnos a casa, para alegrar 
un ágape, algún vino de re
serva o alguno de los caldos 
que salen de las bodegas 
del marqués de Griñón en 
Malpica.

Casa Viena ha apostado 
por la imaginación en un 
negocio en el que la calidad 
contrastada del producto 
debe ser su principal in
grediente.

f/Á
E n  Casa Viena hay 
que ir a buscar el 
detalle, la 
especialidad y  el 
buen gusto.

Los productos 
gastronómicos de 
importación tienen 
en esta tienda un 
buen escaparate.
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INSTINTO DE 
PROTECCION

SANTA LUCIA
SEGUROS

Coronel Baeza, n.° 2, 1.° 
Teléfonos 25 29 12 - 13 
Fax 25 32 03 45004 TOLEDO
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